
Очередной чудовищный случай подростко-
вой жестокости сподвиг детского омбудсмена 
Павла Астахова на ряд новых инициатив. На-
помним: в общежитии техникума в Ульяновской 
области несколько студенток закрыли в туалете 
16-летнюю первокурсницу, били ее ногами, оку-
нали головой в унитаз, ржали, оскорбляли, а по-
том выложили видео издевательств в Интернет. 
Съемку, кстати, делал юноша, который подначи-
вал нападавших и советовал, как лучше бить. 

Немаловажно, что жертва садисток вос-
питывалась в детдоме, является сиротой — так 
же как и две из троих нападавших. 

УМВД России по Ульяновской области воз-
будило уголовное дело за побои, срок до двух 
лет. Павел Астахов пояснил, что дело может быть 
переквалифицировано со статьи «побои» на бо-
лее строгую — «истязание». Это, полагаю, было 
бы правильно — такая немотивированная жесто-
кость должна пресекаться не менее жестко.

Но вот дальнейшие инициативы, которые 
начал генерить подстегнутый этой историей 
детский омбудсмен, вызывают по меньшей мере 
недоумение.

Сперва он предложил ввести уголовное на-
казание за распространение в Интернете видео с 
издевательствами над людьми. Потом — вообще 
отменить смартфоны в школах, пояснив, что в 
договоре об оказании услуг образовательной 
организацией должен появиться пункт о запрете 
пользоваться «личными устройствами с выходом 
в Интернет».

Получается, Астахов предлагает сделать 
все возможное для того, чтобы случаи детской 
жестокости не становились 
общеизвестными. 

Читайте 2-ю стр.
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КАК ГАДЖЕТОМ 
ИЗМЕРИТЬ ТЕМПЕРАТУРУ 

ОБЩЕСТВА

ЗЛОБА ДНЯ
Ирина 

СЕЛИВЕРСТОВА,
 редактор отдела семьи

НАКОСЯ ЮКОСА
9 февраля в окружном суде Гааги 

начинается рассмотрение жалобы 
России на решение Постоянного Тре-
тейского суда по искам бывших акцио-
неров компании ЮКОС. Вынесение 
вердикта, как ожидается, состоится 
в апреле. Доподлинно неизвестно, 
что поют — и поют ли вообще — во 
время своих корпоративных застолий 
юристы, отстаивающие в этой тяжбе 
интересы нашей державы. Неизвест-
но даже, случаются ли сами застолья. 
Хотя без стакана с крепким напит-
ком разобраться в этих юридических 

дебрях довольно сложно. Но если бы 
защитники Отечества все же решили 
поупражняться в вокализе, то наи-
более подходящим для этого произ-
ведением был бы, пожалуй, «Интерна-
ционал»: «Это есть наш последний и 
решительный бой...» «МК» попытался 
разобраться в том, какие средства 
правовой защиты остаются у страны 
в запасе и что нас ждет в случае, если 
финальное сражение этой войны бу-
дет нами проиграно.

Читайте 4-ю стр.

Угрожает ли проигрыш  
«дела о 50 миллиардах» золотовалютным 

резервам страны?

НЕ УВОЛЬНЯЙ, СТРЕЛЯТЬ БУДУ!
Расстрелы в офисах из-за прежних обид — мода нашего 

времени. Такой кровавый способ решения всех проблем 
объясним, увы, просто: в тяжелые моменты жизни люди 
теряют разум, перестают контролировать себя и ищут са-
мые простые пути выхода из тупика. А если под рукой есть 
ружье — путь этот, как правило, окрашен в цвета крови. В 
понедельник утром на улице Вавилова в Москве бывший 
сотрудник компании «Мон-компани» пришел в офис и за-
стрелил своих работодателей. Почти как печально знаме-
нитый красногорский стрелок Амиран Георгадзе, убивший 
замглавы Красногорского района Подмосковья Караулова 
и начальника местных электросетей Котляренко. А сколько 
еще будет таких стрелков — страшно представить.

Читайте 3-ю стр.

Вслед за школьным, аптечным и красногорским стрелками 
объявился ландшафтный. Двое убиты

КНИГИ ЖГИ — СПАСАЙ РОССИЮ! 

Г-н президент, у нас кризис. Вы иногда 
повторяете: «пик кризиса пройден, пик кри-
зиса пройден», но звучит это так, будто вы 
запикиваете недопустимые выражения. За-
пикиваете неприятную действительность.

А кризис не запикаешь, словами не по-
можешь, надо что-то делать.

В кризис власть должна найти людям ра-
боту. Ведь безработные — самые неприятные 

граждане. Денег у них нету, дети голодные, 
жёны злые; и всё это толкает на бунт; мягче 
говоря — на массовые протесты. Кроме того, 
у безработных слишком много свободного 
времени, они даже иногда начинают думать: 
кто виноват? что делать?.. Как бороться с 
такой бедой?
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ВАШИНГТОН СЛИВАЕТ КИЕВ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Олег БОНДАРЕНКО, 

политолог

Письма президенту
Александр МИНКИН
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СЕРГЕЙ ПЕНКИН СЛОМАЛ НОГУ, 
ГАРИК СУКАЧЕВ ОТРАВИЛСЯ
От чего пострадали звезды в новогодние 
праздники 

Читайте 7-ю стр.
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Ирану разрешили возобновить постав-
ку «черного золота» в полном объеме, как и 
10 лет назад. Это случилось после отмены 
США и ЕС своих санкций против Тегерана, 
что произошло в минувший уик-энд. В поне-
дельник, 18 января, в Европе и России цены 
на нефть сразу просели ниже $28 за баррель. 
Сырье из корзины ОПЕК вообще рухнуло ниже 
$24. Снятие санкций с Ирана вызвало обвал 

на фондовых рынках Саудовской Аравии, 
Катара и прочих стран Персидского залива. 
Накануне уик-энда, когда было уже понятно, 
что санкции отменят, на 2% упал и фондовый 
рынок США. В понедельник, 18 января, паника 
усилилась, и стали падать курсы валют добы-
вающих стран, в первую очередь российской. 
Официальная цена доллара дошла до 78,67 
рубля. Валюта других сырьевых стран также 

подешевела. Впрочем, очевидно, что полно-
ценный выход Ирана на нефтяной рынок — 
удар не только по добывающим государствам, 
но и по экономике США и Евросоюза. Экспорт 
из этих стран грозит резко сократиться, что 
приведет к сокращению их доходов, а вполне 
возможно, и к повторению Великой депрессии 
1930-х годов.

Читайте 3-ю стр.

ИРАНСКИЙ ПРАЗДНИК СО СЛЕЗАМИ НА ГЛАЗАХ

Январь 2016 
года. Российский 
народ наблюдает 

последствия  
этой отмены.

Статистику по ДТП в 2015 
году подвели столичные пра-
воохранители. Выяснилось, 
что больше всего смертель-
ных аварий произошло на 
северо-востоке Москвы.

Как стало известно «МК», 
здесь на дорогах погибли 58 
участников ДТП (однако это 
на 15 человек меньше, чем 
годом ранее). Второе место 
разделили Троицкий и Ново-
московский округ и Восточ-
ный округ — в авариях разби-
лись насмерть по 55 человек. 
На третьем месте Южный 
округ — 54 человека. 

Меньше всего, восемь 
человек, погибло в Зелено-
граде. Однако сотрудники 
ГИБДД бьют тревогу — в 2014 

году в этом городе жертвами 
аварий стали 5 человек, то 
есть в 2015 году произошел 
рост смертности. С чем это 
связано — с плохими доро-
гами или другими фактора-
ми, — станут анализировать 
эксперты.

Касательно раненых в ДТП в 
2015 году — тут на первом ме-
сте Южный округ (в авариях 
пострадал 1421 человек), на 
втором — Восточный (1177), 
замыкает список «тройки» 
Северо-Восточный (1047). 

А чаще всего машины в 
прошлом году сталкивались 
на юге города — случилось 
1227 аварий, на востоке — 
1059 и на северо-востоке — 
991 авария.

ПУТЬ  
В КОЛОНИЮ 

ОСУЖДЕННЫЕ 
СКРАСЯТ 

САХАРОМ
Перебиваться консерва-

ми придется осужденным на 
время пути в колонию. Спи-
сок разрешенных продуктов 
для них составил Минюст. 

Как стало известно «МК», 
в ведомстве подготовлен 
проект соответствующего 
приказа. Как поясняют авто-
ры документа, список блюд 
будет распространяться 
на осужденных к отбыва-
нию наказания в колониях-
поселениях. Они, по словам 
чиновников, чаще всего не 
этапируются туда под конво-
ем, а добираются самостоя-
тельно. Однако продуктами 
на время поездки их должно 
снабжать государство. Со-
гласно списку, разработан-
ному Минюстом, это будет 
сухой паек и консервы. Вме-
сто свежего хлеба в котомку 
арестанту положат хлебцы. 
Правда, обязательно из 
пшеничной муки первого 
сорта. Норматив на сутки — 
200 граммов. Из напитков в 
меню — только чай, четыре 
грамма в день: это эквива-
лентно четырем пакетикам. 
Зато сахару можно будет 
сыпать в чашку вдоволь: 
суточная норма «сладкого 
яда» составит целых 60 грам-
мов (12 кусочков или чайных 
ложек).

Основу дорожного раци-
она осужденного составят 
всевозможные консервы. 
Это каши с мясом, наподо-
бие «завтрака туриста», и ту-
шенка. Также в меню консер-
вы «овощные закусочные». 
Нормативы веса — весьма 
скромные: 100 г баночных 
овощей и по 250 г тушенки 
и консервированного блюда 
из мяса с крупой.

Авторы списка отмечают, 
что это минимальные нормы. 
При необходимости их мож-
но будет увеличить. А если по 
каким-то причинам обеспе-
чить питание в натуральном 
виде осужденному невоз-
можно, ему выдадут деньги 
в сумме, необходимой для 
покупки аналогичного набо-
ра продуктов. Расчет стои-
мости такой »=продуктовой 
корзины будет производить-
ся исходя из минимальных 
цен в регионе за предыду-
щий месяц.

ЧИНОВНИКИ НЕ СМОГУТ 
ТРАТИТЬ НА ПРИЧЕСКУ ДЕНЬГИ 

НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ 
Нанимать имиджмейке-

ров и PR-консультантов за 
свой счет придется мини-
страм, мэрам и губернато-
рам в ближайшем будущем. 
Кроме того, оплачивать 
фуршеты и пресс-завтраки 
для журналистов они так-
же будут из собственного 
кармана. 

Как стало известно «МК», 
с таким предложением к 
Минфину обратились экс-
перты по борьбе с коррупци-
ей. Напомним, ранее пред-
ставители ОНФ предлагали 
ввести в УК наказания для 
чиновников, которые об-
ходными путями пускают 
бюджетные деньги на вы-
страивание своего пози-
тивного имиджа. Сажать за 
это планировалось на пять 
лет. Теперь же предлагает-
ся вовсе ликвидировать в 
бюджетах всех уровней ста-
тью расходов на любой чи-
новничий пиар. Платить за 
создание образа спасителя 
региона или мудрого хо-
зяйственника первые лица 
ведомств должны будут 
из собственной зарплаты. 
Так, нельзя будет оплатить 
из бюджета услуги стили-
стов. Под запрет может по-
пасть и финансирование 
мероприятий: брифингов, 
пресс-завтраков и презен-
таций очередной разра-
ботанной министерством 
госпрограммы. Еще один 
претендент в черный список 
имиджевых трат — услуги 
спичрайтеров — мастеров 
слова, которые пишут для 
чиновников пронзительные 
речи для официальных вы-
ступлений. Наконец, пред-
лагается прекратить практи-
ку освещения в Интернете, 

печати и на ТВ любых поез-
док чиновников. Как уверя-
ют авторы идеи, сообщения 
из серии «министр прибыл 
туда-то» или «губернатор 
торжественно перерезал 
ленточку» в конечном счете 
оплачиваются из карманов 
граждан. По данным «фрон-
товиков», в одной только 
Москве в прошлом году на 
эти цели было заложено в 
бюджет 13,6 млрд рублей. 
Если же идея с запретом 
будет реализована, кра-
сочные сюжеты о том, как 
градоначальник посетил но-
вый детский сад или лично 
в строительной каске про-
следил за строительством 
метро, уйдут в прошлое.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует генераль-

ный директор коммуника-
ционного агентства Дми-
трий Еловский: «Сейчас 
основная статья расходов 
на пиар — это местные СМИ. 
Районные, муниципальные 
в основном. Они сидят на 
договорах с мэриями и 
региональными прави-
тельствами, живут за счет 
этого. Имиджмейкеров и 
пиар-консультантов, таких, 
как мы их знаем по фильму 
«Хвост виляет собакой», 
сейчас чиновники нани-
мают редко. Это слишком 
сложные технологии, их у 
нас не любят. Чаще день-
ги уходят на мероприятия: 
брифинги, инвестиционные 
форумы и так далее. Даст ли 
что-то предлагаемая мера 
— сомневаюсь. Это будет 
чудовищный удар по мест-
ным СМИ, особенно в малых 
городах и селах. Многие из 
них просто закроются».

ДЛЯ СМЯГЧЕНИЯ НАКАЗАНИЯ 
ДОСТАТОЧНО БУДЕТ ЛИШЬ 

ОБМОЛВИТЬСЯ О ЯВКЕ  
С ПОВИННОЙ 

Больше поводов смяг-
чать наказание появится у 
российских судей. Кроме 
того, Верховный суд ре-
комендовал давать «ниже 
низшего» даже за явку с 
повинной в виде устного 
признания.

Как сообщили «МК» в 
Верховном суде РФ, Пле-
нум ВС разъяснил, в каких 
случаях можно ужесточать, 
а в каких — смягчать нака-
зание. И главное — высшие 
судьи четко прописали: 
перечень ужесточающих 
обстоятельств (в том числе 
совершение преступления 
в состоянии алкогольного 
опьянение) в УК исчерпы-
вающий и не может быть 
расширен на усмотрение 
судьи, а вот список смягча-
ющих — может. И вообще, 
служители Фемиды отныне 
должны будут сами искать 
поводы, чтобы смягчить на-
казание, а не ждать, когда 

на них укажут адвокаты и 
подсудимый. 

ВС прописал, что явкой 
с повинной можно считать 
как письменное призна-
ние, так и устное. И в этом 
случае следует назначать 
минимальное наказание, 
даже если человек потом 
от него отказался. ВС так-
же прописал: однознач-
ный повод для назначения 
меньшего срока — спо-
собствование раскрытию 
и расследованию престу-
пления. Чем активнее оно 
(это способствование), тем 
мягче наказание. Высшие 
судьи запретили давать 
по самой высокой планке 
тем, кто предоставил след-
ствию информацию, ранее 
ему неизвестную. Речь 
идет даже об убийствах, 
например, если преступ-
ник рассказал, где спрятал 
тело, которое безуспешно 
искали много времени.   

У ПАКЕТОВ И ОПАВШИХ ЛИСТЬЕВ БУДЕТ БОЛЬШЕ ОБЩЕГО
Пакеты... из крахмала и 

желатина могут появить-
ся в столичных магазинах. 
Выброшенные на улицу, 
они станут разлагаться, 
как опавшие листья, не 
причиняя ущерба окру-
жающей среде в отличие 
от своих полиэтиленовых 
аналогов.

 Как рассказала «МК» 
председатель комиссии по 
экологической политике 
Мосгордумы Зоя Зотова, 
идея необычных пакетов 

принадлежит столичным 
изобретателям. Благода-
ря особой технологии они 
научились изготавливать 
их из крахмала и желати-
на, а также ряда скрепля-
ющих веществ. Пакеты, 
даже будучи выброшен-
ными на улицу мимо урны, 
станут разлагаться (проще 
говоря — гнить), как опав-
шие листья, в конце концов 
полностью исчезая в зем-
ле. «Проблема обычных, 
полиэтиленовых пакетов 

в том, что они не разлага-
ются многие годы, — го-
ворит Зоя Зотова. — Если 
их специально не утили-
зировать, они очень долго 
будут оставаться там, куда 
их выбросили люди, тем 
самым нанося ущерб окру-
жающей среде. Пакеты 
из желатина и крахмала, 
которые придумали мо-
сковские изобретатели, 
лишены этого недостатка 
— и не причиняют никакого 
вреда экологии. Сейчас 

мы направили их на экс-
пертизу специалистам — 
хотим убедиться, что они 
действительно полностью 
разлагаются, как об этом 
говорят их авторы. Если 
это окажется действи-
тельно так, думаю, через 
некоторое время подоб-
ная экологичная упаковка 
может найти в городе ши-
рокое применение и стать 
привычным атрибутом 
магазинов и супермар-
кетов».

ПРОПАВШИЙ СВИТЕР НАШЕЛСЯ  
В ЖЕЛУДКЕ КОШКИ

Целый свитер умудри-
лась проглотить кошка, 
принадлежащая житель-
нице Центрального округа 
столицы. В итоге животно-
му пришлось делать слож-
нейшую операцию, в ходе 
которой врачи извлекли из 
нее три метра синтетиче-
ских ниток.

Как сообщил «МК» вете-
ринарный врач СББЖ ЦАО 
Борис Белов, некоторое 
время хозяйку семилетней 
кошки по кличке Анфиса 
(метиса британской поро-
ды черного цвета) насторо-
жило необычное состояние 
любимицы. Прежде веселая 
мурлыка перестала играть, 
потеряла аппетит и не реа-
гировала на прежде люби-
мые вкусняшки. Женщина 
внимательно осмотрела 
питомицу и заметила, что 
в ее пасти находятся раз-
ноцветные синтетические 
нитки. Москвичка признала 
в них материал, из которо-
го был связан ее свитер — 
вещь бесследно исчезла 
за некоторое время до 
этого. Взяв Анфису, дама 
кинулась в ветеринарную 

клинику. Осмотрев жи-
вотное, врач обнаружил 
под языком кошки петлю 
из красно-синих ниток. По 
всей видимости, животное 
облизывало свитер и слу-
чайно распустило одну из 
петель. А язык этих живот-
ных снабжен неким подоби-
ем крючков. Выплюнуть ку-
сок ниток кошка физически 
не могла, поэтому она бук-
вально слизала весь сви-
тер. Казалось бы, можно 
просто потащить за петлю 
и извлечь все съеденное, 
но в этом случае была ве-
роятность серьезно повре-
дить кишечник. А предва-
рительное обследование 
показало, что нити прохо-
дят практически через весь 
пищеварительный тракт. 
Поэтому врачи решили про-
водить операцию, которая 
в итоге продлилась около 
3,5 часа. Анфисе сделали 
два разреза — в районе 
желудка и середины тон-
кой кишки, через которые 
все нитки были извлечены. 
Сейчас кошка постепенно 
идет на поправку, и ее жиз-
ни ничего не угрожает.

МЕЧТЕ О ДАЧЕ  
ПОМОЖЕТ СБЫТЬСЯ 

МАТКАПИТАЛ?
Возможность купить на 

деньги материнского капита-
ла дачный участок или домик 
в СНТ может появиться у мо-
лодых мамочек. Расширить 
перечень целей, на которые 
можно тратить маткапитал, 
предложили Минтруду обще-
ственники.

Как стало известно «МК», 
авторы идеи хотят, чтобы 
пункт «улучшение жилищ-
ных условий» был дополнен 
еще одним вариантом: при-
обретение дома или земли в 
границах СНТ или ДНП (дач-
ное некоммерческое пар-
тнерство). Сейчас средства 
материнского капитала — на 
2016 год сумма составляет 
453 тысячи рублей — можно 
пустить на покупку жилья в 
многоквартирной высотке, а 
также отдельного дома. Но по 
нынешним правилам строе-
ние должно иметь статус 
ИЖС. Авторы сетуют, что по-
купку коттеджа или таунхауса 
в черте города или поселка 
могут позволить себе толь-
ко семьи, имеющие помимо 
сертификата на маткапитал 
еще какие-то накопления. В 
противном случае приходит-
ся влезать в долги и годами 
тащить на себе бремя ипо-
теки. Другое дело — дачный 
домик в СНТ: и дешево, и 
дети будут дышать свежим 
воздухом. Кроме того, как 

пишут авторы в пояснитель-
ной записке к проекту, закон 
разрешает получить постоян-
ную прописку на даче, то есть 
ее смело можно покупать в 
качестве основного жилья. 
Ну а другой закон требует, 
чтобы к территории дачного 
кооператива были подведе-
ны все коммуникации, была 
централизованная вода, 
свет и вывоз мусора. А зна-
чит, и никаких неудобств в 
быту молодая семья не по-
чувствует.

НА ЧТО МОЖНО ПОТРАТИТЬ 
МАТЕРИНСКИЙ КАПИТАЛ
ЖИЛЬЕ (КВАРТИРА ИЛИ ДОМ 
В ИЖС)
Ипотека
Покупка
Ремонт или реконструкция
ОБРАЗОВАНИЕ ДЕТЕЙ
Детский сад
Вуз
Проживание в общежитии
ПЕНСИЯ МАМЫ
В государственном пенсион-
ном фонде
РЕБЕНОК-ИНВАЛИД
Оборудование жилья
Технические средства 
Медицинское обслужива-
ние
Консультанты по реабили-
тации
НУЖДЫ СЕМЬИ
20 тысяч рублей можно об-
наличить

ОХРАННИК, СОВЕРШИВШИЙ 
ДВОЙНОЕ УБИЙСТВО ИЗ-ЗА КУЧИ 

ПЕСКА, ОСТАЛСЯ НЕДОВОЛЕН 
АМНИСТИЕЙ

Под амнистию попал част-
ный охранник Владимир 
Климин, застреливший двух 
похитителей песка в Юго-

Как в свое время сообщал 
«МК», трагические события 
произошли на месте работ 
по строительству эстакады, 
между строением 105 по ули-
це Нижегородской и домом 
5 по Рязанскому проспекту. 
Кучи песка и грунта, появив-
шиеся на обширной террито-
рии, привлекли к этому месту 
любителей халявы. Незваные 
гости угрожали охранникам, 
и те не могли уберечь до-
веренное им добро. В ито-
ге подрядчик (им значится 
компания «Мосстрой») нанял 
на охрану вооруженных со-
трудников ЧОП «Сигма».

Накануне убийства 14 ян-
варя 2015 года трое неиз-
вестных мужчин подъехали 
к шлагбауму на машинах и 
попытались за деньги уго-
ворить секьюрити продать 
материалы. Разговор не за-
ладился. Но в пять утра злоу-
мышленники приехали вновь 
и продолжили попытки про-
никнуть на территорию. По 
словам секьюрити, 55-летне-
го Владимира Климина, они 
как будто специально под-
гадали, когда его напарник 
уйдет на обход территории, и 
стали ломиться в сторожку. 

«Ты не понимаешь, с кем 
связался! Мы братва тамбов-
ская, это тебе не мальчики!» 

— орали нападавшие. В итоге 
им все-таки удалось проник-
нуть внутрь. Климин, чтобы 
отпугнуть злодеев, сделал 
несколько предупредитель-
ных выстрелов в воздух из 
«Сайги». Но это не испугало 
визитеров. И тогда секью-
рити открыл огонь на пора-
жение. 

Один из нападавших, 
30-летний Николай Бузма-
ков, был убит на месте. Вто-
рого визитера, раненного в 
живот, товарищ уволок в ма-
шину, после чего доставил в 
Склиф, где мужчина скончал-
ся. Единственный выживший 
участник нападения вскоре 
был задержан. 

Как сообщила «МК» пресс-
секретарь Лефортовского 
районного суда Юлия Скотни-
кова, за убийство, совершен-
ное при превышении преде-
лов необходимой обороны, 
мужчина был приговорен к 
одному году и шести меся-
цам исправительных работ с 
удержанием 10% заработка в 
доход государства. Но муж-
чина попал под амнистию. 

— На суде Климин выска-
зывал возражения против 
амнистии. Он считал себя 
невиновным, — рассказали 
«МК» в Лефортовской про-
куратуре, 

Теперь охранник и его ад-
вокат обжалуют приговор в 
Мосгорсуде и даже намерены 
дойти до Верховного суда. 

РИСК ПОГИБНУТЬ В ДТП ВЫШЕ ВСЕГО 
НА СЕВЕРО-ВОСТОКЕ МОСКВЫ 

Отмена санкций против Тегерана приведет к новой Великой депрессии

Июль 2015 
года. Иранский 
народ празднует 
объявление о скорой 
отмене санкций.

Александр Величко 
сразу после 
задержания.

Руководителей 
фирмы 
расстреляли прямо 
по месту работы.
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ЗОЛОТОЙ ПРОЦЕНТ И ОСТАЛЬНОЕ ЧЕЛОВЕЧЕСТВО

Разрастается скандал вокруг высказываний 
главы Чечни Рамзана Кадырова о несистем-
ной оппозиции. Депутат законодательного 
собрания Санкт-Петербурга Максим Резник 
подготовил обращение в Генпрокуратуру с 
просьбой проверить на экстремизм слова о 
том, что несистемщики являются «врагами 
народа», «изменниками Родины», которые 
«стремятся нажиться на сложной экономиче-
ской ситуации в стране», и поэтому их нужно 
«судить за подрывную деятельность». По мне-
нию Резника, Кадыров тем самым призвал к 
антиконституционным действиям. Есть ли 
вероятность того, что прокуратура действи-
тельно признает высказывания Кадырова 
экстремистскими и он будет как-то наказан? 
Об этом «МК» спросил у ведущих юристов.

Резник — не единственный, кто вознаме-
рился наказать Кадырова за его язык. Конгресс 
интеллигенции (созданный в 2014 году в ответ на 
присоединение Крыма) начал сбор подписей за 
отставку Кадырова. Под открытым письмом на 
эту тему подписались, в частности, Владимир 
Войнович, Мариэтта Чудакова, Людмила Улицкая, 
Лев Пономарев, Людмила Алексеева.

Спикер Госдумы Сергей Нарышкин назвал 
историю с высказываниями Кадырова «неприят-
ной» и привел ему в пример работу нижней палаты: 
«Госдума своим поведением показывает пример, 
как нужно вести диалог различных политических 
сил. Я рассчитываю, что этот опыт поможет в не-
приятном конфликте. Я всегда стоял за самый 
открытый и уважительный политический диалог 
между правящей и оппозиционными партиями».

На выручку главе республики бросился 
спикер парламента Чечни Магомед Даудов. В 
соцсетях он как бы шутя пригрозил спустить на 
представителей российской оппозиции кавказ-
скую овчарку Рамзана Кадырова. Разместив фото 
собаки, он снабдил его обширным комментарием, 
сообщив, что «Тарзан быстро распознает лице-
меров и страшно не любит собак иностранных 
мастей». Далее в посте Даудов сообщает, что у 
Тарзана особенно чешутся клыки на таких собак, 
как «Каляпа» (глава Комитета по предотвращению 
пыток Игорь Каляпин), «Веня» (главный редактор 
«Эха Москвы» Алексей Венедиктов), «Пономарь» 
(правозащитник Лев Пономарев), «Яшка» (заме-
ститель председателя Партии народной свободы 
Илья Яшин).

За шуткой прослеживается явная угроза 
этим людям.

В ответ на пост Даудова представители оп-
позиции начали выкладывать в соцсетях своих 
собак. Одним из первых был депутат Дмитрий 
Гудков. Фото домашнего любимца он снабдил 
такой записью: «Посмотрел на вашего Тарзана. 
А это мой тибетский мастиф Элман. Домашний 
питомец, а не политический аргумент». 

В общем, страсти кипят. Но есть ли признаки 
экстремизма в том высказывании Кадырова, с 
которого все началось?

— Мне очень не понравилось его высказы-
вание. Оно, мягко выражаясь, неприличное. Но 
правовую оценку ему должны давать эксперты, 
— сказала «МК» судья Конституционного суда 
Тамара МОРЩАКОВА. — С моей точки зрения, 
это высказывание можно трактовать как призыв 
преследовать за взгляды. Кроме того, уже названы 
люди, которые, по мнению соратников Кадырова, 
должны подвергаться преследованиям. В выска-
зываниях помощников Кадырова можно заподо-
зрить угрозы конкретным людям. Но это должны 
решать правоохранительные органы и суд.

— Если бы не глава региона или спикер 
заксобрания, а обычный блогер шутя при-
грозил натравить собаку на Пономарева и 
Венедиктова, ему бы за это что-то было?

— Если вы призовете к преследованию каких-
то людей за инакомыслие, то уже грубо нарушите 
их конституционные права. Конституция запре-
щает преследовать за инакомыслие. Но состав 
этого деяния должны анализировать правоохра-
нительные органы с привлечением экспертов, 
которые скажут, являлось ли ваше высказывание 
способом разжигания какой-либо вражды.

— Резник правильно сделал, что обра-
тился в Генпрокуратуру, или нужно было идти 
сразу в суд?

— Он правильно сделал, можно было обра-
титься еще и в Следственный комитет, потому что 
речь идет о проверке противоправности действия, 
которое попадает под статью УК. А сразу в суд 
обращаются, когда нужно предъявить претензию 
в личном оскорблении.

— Только эксперты-лингвисты уполномочены 
законом говорить о том, есть признаки экстре-
мизма в высказывании или нет. В нашей стране 
нет англосаксонской правовой системы, где по 
прецеденту наказывают или оправдывают всех 
остальных. У нас даже если два человека до-
словно, с точностью до знака, сказали одно и 
то же — каждый случай будет рассматриваться 
отдельно, двумя разными экспертизами по двум 
разным делам. И одного могут признать про-
винившимся, а другого — чистым как слеза. Все 
очень субъективно, — сказал «МК» правоза-
щитник, юрист движения «Сопротивление» 
Максим ПЕШКОВ.

— У нас законодательство об экстремизме та-
кое же «резиновое», как статья о порнографии. Его 
можно крутить в любую сторону и подгонять под 
конкретную ситуацию. Но на выходе получается 
одно и то же: тот, кто выступает против основных 
установок российского руководства, — тот экстре-
мист, а кто за Путина — не экстремист, — сказал 
«МК» адвокат Вадим КОБЗЕВ, который защи-
щал многих представителей оппозиции, включая 
Алексея Навального. — Поэтому, если бы что-то 
подобное сказал представитель оппозиции по 
отношению к власти или оппозиционер призвал 
бы травить какую-то группу населения, он был 
бы экстремистом. В его словах статью найдут 
обязательно. А о признаках экстремизма в речах 
Кадырова рассуждать совершенно бессмысленно, 
потому что очевидно: Генпрокуратура их днем с 
огнем не найдет.

Михаил ЗУБОВ.

КАК ГАДЖЕТОМ 
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Во время первой в новом году пресс-
конференции президенту Украины Петру 
Порошенко опять пришлось рассказывать о 
том, когда он расстанется со своими бизнес-
активами, как и обещал в предвыборный 
период. Особенно украинских журналистов 
беспокоила судьба российской собствен-
ности главы Украины. Ведь, как утверждают 
оппоненты Порошенко, налоги от доходов 
Липецкой кондитерской фабрики, которые 
перечисляются в российский бюджет, могут 
обеспечить годовое содержание нескольких 
тысяч российских военных. 

Украинские СМИ, конечно, сильно преуве-
личивают сумму «рошеновских» вливаний в бюд-
жет РФ. И все же в настоящий момент фабрика 
продолжает работать и продолжает приносить 
доход. Как рассказали «МК» на липецком конди-
терском производстве, конечно, по сравнению 
с прошлыми годами выпуск продукции значи-
тельно снизился, но и затраты производства 
уменьшились: на фабрике за последние годы 
прошли сокращения. В 2013-м в липецкой ком-
пании трудилось 1,3 тысячи человек. Сейчас — 
меньше 900. Так что для того производственного 
потенциала, что есть сейчас, выпуск вполне 
приемлемый. 

 Поэтому вопрос о российской кондитер-
ской фабрике остается актуальным для обще-
ственности Украины. Настолько, что разъяснять 
ситуацию вслед за Порошенко пришлось ген-
директору корпорации «Рошен» Вячеславу Мо-
скалевскому. По его словам, фабрику в Липецке 
давно выставили на продажу. Намеревались 
получить за нее 200 млн долларов. «Но, как 
только мы это сделали, все реальные покупате-
ли ушли в подполье. Покупателей нормальных 
нет», — заявил он. 

Однако известно, что покупатели как раз 
были. В 2014 году липецкую фабрику собирался 
приобретать известный российский холдинг со 
штаб-квартирой в Томске. Затем к фабрике при-
сматривалась холдинговая компания «Гута», в 
которую входит корпорация «Объединенные кон-
дитеры». Но договаривающиеся стороны не со-
шлись в цене. «Кондитеров» Москалевский даже 

обвинил в том, что они собираются липецкие 
активы просто «отобрать». Проблемы же, скорей 
всего, заключаются в том, что в последние два 
года фабрика не вылезает из различных исков 
и даже уголовных дел. Например, в марте 2014 
года работа липецкой фабрики была приоста-
новлена из-за ареста имущества, наложенного 
Тверским судом Москвы по делу о производстве 
контрафактной продукции: «Рошен» обвинили 
в незаконном использовании торгового знака 
«Ласточка-певунья», конфет, выпускаемых «Рот-
Фронтом». После того как компания выплатила 
штраф в размере 212 млн рублей, работы на 
фабрике возобновились. Но в апреле 2015-го на 

предприятие опять нагрянул ОМОН: на этот раз 
компанию «Рошен» обвинили в мошенничестве. 
По данным следствия, в 2012–2013 гг. фабрика 
направила в межрегиональную инспекцию Фе-
деральной налоговой службы РФ по Липецкой 
области поддельные документы о якобы вы-
полненных в 2012 г. работах по строительству 
кондитерской фабрики на общую сумму более 
1 млрд рублей, потребовав возмещение НДС в 
размере более 180 млн рублей. На имущество 
фабрики был наложен арест. При этом фабрика 
могла использовать для производства аресто-
ванные мощности, но не могла совершать с 
ними сделки. Обеспечительный арест цехов и 
складов действовал до 13 сентября 2015 года. 
Но в октябре судом был продлен. Так что «Ро-
шен» пока не может совершать сделки со своим 
липецким имуществом. Значит, проблема не в 
том, что покупатели «ушли в подполье», а в том, 
что у «продавца» нелады с законом. 

Елена ГАМАЮН.

Уголовная ответствен-
ность за вык ла д ы-
вание — она же не 
поможет в борьбе с 
самими избиениями-

издевательствами, просто никто это-
го уже не увидит. Гаджеты в школы не 
носить — опять же снимать то, что там 
творится, будет не на что. 

А ведь в управлении МВД по Улья-
новской области заявили, что факт и 
обстоятельства избиения девочки в 
общежитии колледжа подтверждаются 
как раз той самой видеозаписью. И во 
многих других случаях видео, выложен-
ные в Интернет, явились и важнейшим 
доказательством преступлений, и во-
обще сигналом об их совершении. 

Те самые видеозаписи, которых, 
по мнению Астахова, не должно было 
быть вообще. 

Правильно, нет записи — нет и пре-
ступления. Сразу статистика по дет-
ским правонарушениям улучшится. Это 
ведь гораздо проще, чем разрешать 
проблему, скажем, насилия в детских 
домах, откуда вышли две участницы 
избиения, проблему самого существо-
вания детских домов, проблему детской 
агрессии... 

Что же касается гаджетов, то они 
сегодня такой же неотъемлемый атри-
бут образовательного процесса, как, 
скажем, авторучка. Нравится это нам 
или нет — без них уже не обойтись. Но 
авторучки тоже можно запретить — чтоб 
дети ими матерные слова на стенах 
не писали. 

Жестокие видео, выложенные 
детьми в Интернет, — это индикатор 
уже случившейся беды, который сигна-
лизирует о ней, а не является ее причи-
ной. Как градусник для больного. Если 
он показывает повышенную температу-
ру, это помогает врачу лечить пациента. 
И нечего на градусник пенять, когда 
температура эта зашкаливает. 

Хотя градусники тоже можно 
запретить. 

Неплохая идея — сразу больных 
станет меньше.

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

c 1-й стр.ОТВЕТИТ ЛИ  
РАМЗАН 
ЗА ТАРЗАНА

Юристы не верят, что Кадырова  
обвинят в экстремизме

НЕДВИЖИМЫЙ ТОВАР ПОРОШЕНКО
Порошенко — единственный президент в мире, который в ходе зарубежных 
вояжей рекламирует шоколад. В Нидерландах он демонстрировал свою 
продукцию студентам Лейденского университета во время выступления. 

Один процент людей, считающихся самыми 
богатыми на планете, имеет благосостоя-
ние, равное тому, каким располагает все 
остальное человечество. То есть 73 млн 
против 7 млрд!

Эти данные обнародовала британская благо-
творительная организация Oxfam, пытающаяся 
привлечь внимание к проблемам неравенства 
в современном мире. Мало того, по ее инфор-
мации, есть и более впечатляющие цифры. На-
пример, в прошедшем году всего 62 человека 
обладали таким же богатством, как 3,6 млрд 
человек — живущая в бедности половина землян. 
Отмечается, что в 2010 году таких богачей на всех 
бедняков было гораздо больше — 388.

«Разрыв между богачами и бедняками до-
стиг новых крайних значений», — констатирует 
Oxfam. По ее оценкам, в категорию десяти про-
центов богатейших людей мира входят люди, 
владеющие активами на сумму около $69 тыс., 
а активы на сумму $760 тыс. обеспечивают их 
владельцу попадание в когорту 1% богатейших 
людей Земли.

При этом богатство 62 самых богатых землян 
за последние пять лет выросло на 44% (то есть на 
полмиллиарда долларов) — до $1,76 трлн.

А благосостояние бедной половины чело-
вечества за тот же период упало на 41% — на 
триллион долларов.

«Это всего лишь самое свежее свиде-
тельство того, что сегодня мы живем в мире 
с таким уровнем неравенства, которого не 
было видно более столетия», — говорится 
в докладе, называющем среди причин ра-
стущей разницы между бедными и богатыми 

сокращение финансового вознаграждения 
работников, налоговые льготы, доступные 
наиболее состоятельной прослойке населения, 
увеличение разницы наибольшей и наимень-
шей оплаты труда.

Oxfam видит три способа хоть как-то ис-
править ситуацию с растущим неравенством: 
крутые меры против уклонения от уплаты на-
логов, повышение уровня инвестирования в 
сферу бытового обслуживания и повышение 
заработной платы для низкооплачиваемых ра-
ботников. Приоритетом в этой связи называ-
ется закрытие «налоговых гаваней», все более 
используемых богачами и компаниями в целях 
неуплаты налогов, что лишает правительства 
ресурсов, необходимых для борьбы с бедностью 
и неравенством.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Фабрику «Рошен» в Липецке 
нельзя продать, потому что 
она арестована

ЗАГРАНИЧНЫЕ 
ПОСЫЛКИ ОПЯТЬ 
БУДУТ ВСКРЫВАТЬ

Искать контрафакт  
в личной корреспонденции — 

бессмысленно 

Разрыв между богачами 
и бедняками на планете 

продолжает расти

Идею российских ритейлеров вскрывать на 
таможне посылки из-за границы в поисках 
контрафакта независимые эксперты назвали 
попыткой «очернить» интернет-магазины, что-
бы вернуть потребителей в торговые сети. Ра-
нее Ассоциация компаний интернет-торговли 
(АКИТ) предложила подвергать проверке не 
менее 5% «импортных» посылок. Найденные 
в них незаконно ввозимые товары подлежат 
уничтожению. Потребителей в этом случае 
обещают не наказывать: они не могли знать, 
что покупают контрафакт. Но деньги они по-
теряют. Переговоры АКИТ с с таможней могут 
состояться уже на этой неделе.

После появления информации пользователи 
социальных сетей начали высказывать предпо-
ложения, что в случае начала подобных проверок 
скорость доставки посылок заметно снизится, а 
сами заказы подорожают примерно на треть. День-
ги нужны будут на содержание штата товароведов, 
которые займутся оценкой качества пересылаемой 
продукции. В АКИТ тем не менее эти обвинения 
отвергли. Президент ассоциации Алексей Фе-
доров заверил, что проверка, во-первых, будет 
носить выборочный характер, во-вторых — после 
вскрытия товар вернется на экспертизу фирме-
изготовителю, чтобы она подтвердила или опро-
вергла оригинальность происхождения. Свои же 
предложения АКИТ вносит только для того, чтобы 
начать борьбу с контрафактом именно в сегменте 
доставки товаров частным лицам. 

Председатель правления Международной 
конфедерации обществ потребителей Дмитрий 
Янин по-прежнему считает предложение подвер-
гать досмотру не менее 5% посылок из-за рубежа 
избыточным: «В России интернет-торговля в сфе-
ре электроники или одежды не является рынком 
контрафакта. В этом вопросе мы ничуть не хуже, 
например, Германии или США, — рассуждает Янин. 
— Больше похоже, что авторы идеи преследуют 
конечную цель отучить россиян делать покупки 
на зарубежных интернет-площадках».

Аналогичного мнения придерживается и пре-
зидент Национальной ассоциации дистанционной 
торговли Александр Иванов. Он напомнил, что с 
импортных товаров, которые поступают в России по 
почте, граждане платят только пошлину. И то лишь в 
случае, если товар превышает по стоимости тысячу 
евро. К тому же «товары почтой» не облагаются на-
логами на добавленную стоимость и на прибыль, 
что делает этот бизнес практически «белым». Чтобы 
выявить иногда проскакивающий контрафакт, по 
словам собеседника, вполне достаточно суще-
ствующих проверок. Сегодня им подвергается 
примерно 1% входящего почтового трафика. Это 
не только запрещенные к ввозу в Россию грузы. В 
ту же категорию попадают купленные, например, 
по незнанию несертифицированные технические 
новинки. Всего в 2015 году в Россию, по данным На-
циональной ассоциации дистанционной торговли, 
пришло 155 млн посылок (плюс 7% по сравнению 
с 2014 годом), объем рынка интернет-торговли 
составил $10,5 млрд.

«Если дополнительная «нагрузка» от АКИТ 
будет реализована, это может отбить у части 
населения желание закупаться на иностран-
ных интернет-площадках. Особенно в сегменте 
премиум-брендов, которые традиционно под-
делывают чаще», — отмечает Александр Иванов. 
В то же время, по его словам, сами члены АКИТ 
от нововведения пострадают в меньшей степе-
ни, поскольку большинство входящих в ассоциа-
цию продавцов никакого отношения к реальной 
интернет-торговле не имеют. Через их сайты товар, 
как правило, только бронируется, а выдача проис-
ходит непосредственно в магазине. 

Зато может получиться обратный эффект, 
когда покуатели  из Интернета начнут возвращаться 
в торговые сети.  По итогам прошлого года выруч-
ка одной из крупнейших компаний,  продающих 
электронику, снизилась на 5,5%. Тогда как доля 
интернет-торговли пока держится за счет увели-
чения количества продаваемого товара.

Нина ЕГОРШЕВА.

КОЛИЧЕСТВО САМЫХ БОГАТЫХ ЛЮДЕЙ, 
ЧЬЕ БОГАТСТВО РАВНО 

БЛАГОСОСТОЯНИЮ БЕДНЕЙШЕЙ 
ПОЛОВИНЫ ЧЕЛОВЕЧЕСТВА

2010 2011 2012 2013 2014 2015

388

177 159

92 80 62

Кошка Ильи Яшина, по словам 
оппозиционера, «тоже суровая».

Мастиф 
Дмитрия 
Гудкова.

Кавказская овчарка Тарзан 
Рамзана Кадырова.
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Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP
КАДР

На площади Рево-
люции, возле здания 

Исторического музея, установи-
ли главную купель Москвы — ее 
выстроили изо льда к празднику 
Крещения. Вчера вечером кли-
рик Богоявленского кафедраль-
ного собора иерей Алексей со-
вершил чин освящения воды, 
после чего состоялся концерт 
колокольного звона и начались 
традиционные крещенские ку-
пания, которые продлятся до 
2.00 19 января. Всего в городе 
организовано 59 мест для кре-
щенских купаний, оборудовано 
57 майн и 13 купелей. В кре-
щенских купаниях планируют 
принять участие более 125 тыс. 
москвичей.

На улице Сер-
гея Макеева, 
неподалеку от 

редакции «МК», мы об-
наружили вот такую кучу 
мусора, которую никто и 
не думает убирать. Такое 
ощущение, что москвичи 
решили устроить здесь не-
санкционированную свалку. 
Помимо отслуживших 
свое новогодних елок тут 
валяются мешки с неизвест-
ным содержимым и старая 
мебель. Может быть, кто-то 
решил почистить свой дом 
к Новому году? Странно ви-
деть такое в «лучшем городе 
зимы».

В Перу на 82-м году жизни 
умерла Лина Медина — 
самая молодая мама в 
истории человечества. 
Своего первенца она родила 
в возрасте 5 лет. До сих пор 
ученые не могут объяснить ее 
феномен. Лина Медина раз-
вивалась стремительно: уже с 
8-месячного возраста у нее на-

чались менструации. А в пять 
лет у нее заподозрили опухоль 
в желудке, которая оказалась 
семимесячной беременно-
стью. Ее первый сын умер на 
40 лет раньше матери. «Связи 
между возрастом первых 
родов и продолжительностью 
жизни женщины лично мне не-
известна, — прокомментиро-

вала «МК» директор Центра 
репродукции и генетики, 
основатель Российской ас-
социации репродукции че-
ловека Маргарита АНШИНА. 
— Наиболее благоприятный 
возраст для родов — с 18 до 35 
лет. Когда-то впервые рожаю-
щие женщины старше 26 лет 
считались старородящими, а 
теперь и в 40 — молодые. Но 
затягивать с первыми родами 
не стоит: чем моложе жен-
щина, тем меньше проблем 
и с зачатием, и с вынашива-
нием. Моду на откладывание 
беременности я не разделяю. 
Рожать рано тоже плохо: у 
юного организма не до конца 
сформирована репродуктив-
ная система, не успевают со-
зреть половые пути. Поэтому 
в таком возрасте нередко 
бывают выкидыши».

УТРАТА

Самая пожилая британка, 
113-летняя Глэдис Хупер, 
попросила себе на день 
рождения правильный по-
дарок. По словам женщины, 
кроме чая и кусочка торта она 
была бы счастлива получить 
в качестве презента новую 
вставную челюсть.
В 2015 году жительница 
Соединенного Королевства 
уже становилась самым по-
жилым человеком в мире, 
которому заменяли тазобе-
дренный сустав. «Если речь 
идет о замене действующего 

протеза на новый, — поясняет 
доцент кафедры профи-
лактики и коммунальной 
стоматологии Московского 
государственного медико-
стоматологического 
университета Ирина КУЗЬ-
МИНА, — то это неопасно 
даже в таком возрасте. Если 
она дожила до 113 лет и ей 
необходимо восстановить 
функцию своего жевательного 
аппарата, то она вполне мо-
жет просто поменять старый 
ортопедический протез на но-
вый. Но, конечно, с возрастом 

любые операции становятся 
опаснее».

НА 113-й ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ БРИТАНКА ПОПРОСИЛА ЧЕЛЮСТЬ
ДОЛГОЖИТЕЛИ

Вылетом в кювет закончи-
лась попытка прокататься 
на мамином Mercedes для 
10-летнего мальчика из 
Мурманской области. 
Курьезный случай произо-
шел в городе Кандалакша 
в ночь на 17 января. Пока 
мама распивала спиртные 
напитки в гостях, ее 10-
летний сын стащил ключи от 
иномарки, завел машину и 
отправился в путешествие 

по дороге Кандалакша — 
Полярные Зори. На 4-м км 
трассы поездка маленького 
водителя закончилась: он не 
справился с управлением, 
и машина улетела в кювет. 
Не получив никаких травм, 
мальчик аккуратно закрыл 
машину и убежал с места ДТП 
к маме. В одной из столичных 
автошкол «МК» пояснили, что 
виновник аварии, несмотря 
на юный возраст, наверня-

ка уже управлял маминым 
автомобилем — правда, под 
присмотром ее владелицы. В 
автошколе также пояснили, 
что большинство родителей-
автомобилистов в Москве 
пытаются прививать своим 
детям зачатки водительских 
навыков уже с 10–12 лет, хотя 
по действующему законода-
тельству учиться управлению 
машиной можно как минимум 
с 16 лет.

10-ЛЕТНИй ВИНОВНИК ДТП УГНАЛ АВТОМОБИЛЬ
ДТП

Российская делегация 
не поедет в Страсбург на 
январскую сессию ПАСЕ, но 
взнос в Совет Европы Рос-
сия частично заплатит.
Спикер Госдумы Сергей На-
рышкин официально объявил 
о решении «пока воздержаться 
от подачи заявки на участие 
в январской сессии Парла-
ментской ассамблеи Совета 
Европы». Главная причина — 
более чем вероятное продле-
ние срока действия наложен-
ных на делегацию Госдумы и 
СФ год назад санкций. Среди 
них, в частности, — лишение 

права голоса и права зани-
мать руководящие должности. 
Спикер объяснил тогдашнее 
решение ПАСЕ «поверхност-
ным или предвзятым отноше-
нием к причинам украинского 
кризиса». Впрочем, контакты 
с парламентариями из стран 
— членов Совета Европы не 
прекращались. Выходить из 
этой организации Россия 
пока не собирается — об этом 
свидетельствует тот факт, 
что треть членского взноса в 
Совет Европы будет выпла-

чена в феврале. Нарышкин 
уточнил, что общая сумма 
взноса России в СЕ составляет 
«около 32 млн евро в год». На 
днях, сказал г-н Нарышкин, он 
направит письмо генсеку СЕ 
Турьерну Ягланду с коммента-
риями по ситуации и приложит 
к нему мониторинг украинско-
го законодательства, который 
был проведен специальной 
рабочей 
группой, 
созданной 
в Госдуме.

РОССИЯ ОТКАЗАЛАСЬ ОТ ПАСЕ
ЭКОНОМИКА

Еще одна линия метро 
перешагнула МКАД. Свое 
продолжение на террито-
рии Новой Москвы получила 
красная, Сокольническая ветка 
московской подземки. 
18 января мэр открыл станцию 
«Румянцево». Новая станция 
мелкого заложения, имеет 
уникальную для московского 
метро двухъярусную конструк-

цию и оформлена стеклян-
ными витражами по мотивам 
картин голландского художни-
ка Пита Мондриана.
Планируется, что станцией 
будут пользоваться не только 
работники одноименного 
бизнес-парка и близлежащего 
офисного центра, но и жители 

районов Солнцево и Ново-
Переделкино, а также поселка 
Московский. Это не последняя 
станция на красной ветке. Сле-
дующей за «Румянцево» будет 
открыта станция «Саларьево», 
ввести в строй которую плани-
руют также в 2016 году.

КРАСНАЯ ВЕТКА МЕТРО ВЫШЛА ЗА МКАД
ТРАНСПОРТ

Конкуренцию Тимуру 
и Амуру в номинации 
«Эта странная животная 
любовь» теперь могут 
составить морской свин 
Бонифаций и дикобраз Ма-
тильда из зоопарка города 
Екатеринбурга.
Началось с того, что люб-
веобильный Бонифаций 
начал терроризировать своих 
подружек. Сотрудники парка 
переселили его в клетку к 
кроликам, но и там Бонин 
темперамент не утих. От-
чаявшись, зоологи помести-
ли морского свина в клетку 
к дикобразу, но самка… 
начала проявлять благо-
склонность к Бонифацию. 
Роман таких разных животных 
прокомментировал нам на-
учный сотрудник кафедры 

зоологии позвоночных МГУ 
Владимир ШАХПАРОНОВ: 
«Если их будут кормить, то 
животные вполне смогут со-
существовать. Если же корма 
будет не хватать, то дикобраз 
будет отбирать еду у свинки. 
Насчет отношений… В неволе 
может происходить все, в том 
числе и поведенческие сбои. 
Конечно, потомства не будет, 

да и самого спаривания мо-
жет не произойти. Тот факт, 
что именно самка начала уха-
живания, — очень странный. 
Если у дикобразихи есть дети, 
то у нее повышен гормо-
нальный фон, и она может 
ухаживать за свином. Если 
нет, то информацию нужно 
проверить. А вот свин за ней 
ухаживать вполне может».

ДИКОБРАЗИХА ПОЛЮБИЛА МОРСКУЮ СВИНКУ
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Встреча, состоявшаяся в прошлую пят-
ницу в Калининграде, между помощником 
Президента России Владиславом Сурковым 
и заместителем государственного секретаря 
США Викторией Нуланд может иметь самые се-
рьезные последствия для дальнейшей судьбы 
Украины. Вопреки досужим домыслам «диван-
ных патриотов» о «сливе Донбасса» результатом 
встречи может оказаться как раз таки «слив 
Киева» со стороны его нового старшего брата — 
Вашингтона. Принуждение Киева к исполнению 
Минского договора стало наконец выгодно всем 
внешним гарантам соглашений.

Дело в том, что менее чем через 10 меся-
цев в США состоятся президентские выборы. 
Победу на них может одержать представитель 
республиканцев Дональд Трамп. Он сделал 
себе имя на резкой критике администрации 
демократов, в первую очередь в сфере внеш-
ней политики и отношений с Россией. В этой 
связи уходящему президенту Обаме необходи-
мо в кратчайшие сроки урегулировать самые 
проблемные вопросы, дабы не подставлять 
коллегу по партии Хиллари Клинтон, все еще 
не теряющую надежд на получение заветного 
кресла. Именно с этим связана изменившаяся 
тональность в диалоге США с Россией, и не 
только. Обещанная «ястребом» Госдепа и кли-
ническим русофобом Дэниелом Фридом чуть 
ли не этим летом отмена санкций против нашей 
страны свидетельствует о желании демократов 
выдать свое поражение в качестве победы. А 
для этого и Украины не жалко.

Понимают ли это в Киеве? 18 января По-
рошенко должен был встречаться с посланцами 
Берлина и Парижа Кристофером Хойсгеном и 
Жаком Одибером, которые уполномочены свои-
ми правительствами додавить несговорчивого 
украинского лидера в части перехода от слов к 
делу в части выполнения Минских соглашений. 
По неофициальным данным, еще в конце дека-
бря состоялся довольно неприятный для прези-
дента Украины разговор с канцлером Германии, 
в ходе которого Ангела Меркель в очередной раз 
«отчитала» Порошенко за неуступчивость. Но 
это было бы еще полбеды: в начале года США 
сменили своего куратора по урегулированию 
конфликта в Донбассе. И вместо не без скуки 
отбывавшей свою роль Шейлы Гуолтни приехал 
значительно более серьезный дипломат Джон 
Ордуэй, сразу включившийся в процесс. При 
этом, как говорят осведомленные источники, 
в отличие от своей предшественницы, ото-
званной работать в Киргизию, Ордуэй настроен 
значительно более критично по отношению к 
выполнению Киевом своих обязательств по 
Минским соглашениям.

До открытия весенней сессии 2 февраля 
Верховная рада Украины собирается успеть 
проголосовать во втором чтении конституцион-
ным большинством поправки в Основной закон, 
иначе придется начинать всю процедуру заново. 
В последнюю неделю значительно усилилась 
кулуарная работа с депутатами на эту тему. 
Однако вне зависимости от того, соберет ли По-
рошенко необходимые 300 голосов, с точки зре-
ния буквы Минских соглашений это, равно как 
и предыдущие, голосование будет ничтожным. 
Ведь 11-й пункт Минских соглашений прямо гла-
сит: «Проведение конституционной реформы 
на Украине со вступлением в силу к концу 2015 
года новой Конституции, предполагающей в 
качестве ключевого элемента децентрализацию 
(с учетом особенностей отдельных районов До-
нецкой и Луганской областей, согласованных с 
представителями этих районов)…» Разумеется, 
никто в Киеве и не думал согласовывать с ДНР 

и ЛНР проведение конституционной реформы. 
Просто поставили перед фактом и заявили о 
том, что это и есть самое настоящее исполнение 
Минска. Не говоря уже о том, что указанные 
изменения хитрый Порошенко решил внести 
не в тело Основного закона, а в переходные 
положения к нему, которые носят временный 
характер и заканчиваются уже в 2017 году. То 
есть Киев стремится выдать Западу в качестве 
исполнения подписанных соглашений голо-
сование за непонятно-сомнительные уступки 
Донбассу сроком всего на 11 месяцев! И как бы 
в данной связи ни хотелось кому бы то ни было 
признать данный фейк реальностью, сделать 
это будет довольно сложно.

О чем же могли говорить на секретной 
встрече Нуланд и Сурков во время шестича-
совых (!) переговоров? Чем потчевал амери-
канскую гостью «серый кардинал» украинского 
направления российской политики? Вполне 
допускаю, в государственной резиденции 
«Пионерское» Управления делами прези-
дента заранее испекли различные пирожки 
с традиционными начинками. Отведала ли их 
Виктория?

Согласованные в Минске местные выборы 
на Донбассе — тот же пирожок вместо нети-
пичных для этого региона украинских галушек. 
Его содержанием может стать международная 
легитимация демократической воли дончан 
и луганчан, выраженной на референдуме о 
самоопределении 11 мая и выборах народных 
советов 2 ноября 2014 года. Как сего добить-
ся? Очевидно, ограничив участие в выборах 
украинским партиям и СМИ, призывавшим к 
«крестовому походу на Донбасс», зафиксиро-
вав мажоритарный характер волеизъявления. 
Определить равное количество избирательных 
участков на территории «континентальной» 
Украины и России для голосования внутренне 
перемещенных лиц — беженцев из Донбасса. 
Например, по 10 в Мариуполе и Ростове, Крас-
ноармейске и Белгороде, Славянске и Вороне-
же — соразмерно распределению беженцев, 
приблизительно одинаковому в России и на 
Украине. Обеспечить безопасность волеизъ-
явления путем создания на период выборов 
«временной электоральной полиции», как и в 
других аналогичных ситуациях, из числа мест-
ных жителей, но при определенном участии 
противоположной стороны и посредничестве 
ОБСЕ. Одним словом, реализовать на практике 
ту самую «договорную автономию» Донбасса, 
о которой говорил и президент Путин. При этом 
договорный характер автономии может быть 
двусторонним — как с Киевом, так и с Москвой, 
что также прописано в приложении к Минскому 
соглашению.

Эти и другие моменты должны быть поло-
жены в основу «дорожной карты» исполнения 
Минска, столь необходимой сегодня всем за-
интересованным сторонам. Всем, кроме Киева, 
который продолжает по инерции упорствовать 
в реализации любого не выгодного ему на 100 
процентов сценария. Увы, упорство никогда не 
помогало украинским политикам — ведь если 
бы они согласились придать русскому языку 
статус второго государственного лет 10 назад, 
последовав примеру двуязычной Финляндии с 
ее 7-процентным шведским населением или 
даже Индии, сохранившей «язык оккупанта» 
в качестве официального, то, быть может, и 
не случилось бы никакой «русской весны». Но 
история не приемлет сослагательного наклоне-
ния — и козацкая упорность всегда подавлялась 
системными игроками с Востока и Запада. С 
чего бы это вдруг поменялось?

ВАШИНГТОН СЛИВАЕТ КИЕВ
Принуждение Украины к исполнению Минского договора стало 

наконец выгодно всем внешним гарантам соглашений
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С 18 января проезд по трассе М4 
«Дон», соединяющей Москву и Ново-
российск, стал еще чуть более доро-
гим удовольствием: теперь платить 
приходится за каждый километр 
пути по всей Московской области. 

Очередной участок трассы «Дон» на 
территории Московской области монети-
зировали. До 18 января 2016 года прихо-
дилось выкладывать 35 рублей за проезд 
по отрезку дороги от 49-го км до 71-го км. 
Теперь же этот платный участок расширил 
свои границы с 21-го по 93-й км. Соответ-
ственно, возросла и стоимость путешествия: 
тариф для легковушек составляет 100 рублей 
днем и 50 рублей ночью. Но если у водителя 
по пути из Москвы нет желания платить за 
удовольствие пролететь по построенному на 
деньги налогоплательщиков автобану, есть 
возможность свернуть на альтернативное и 
бесплатное Каширское шоссе — съезд орга-
низован на 24-м километре. При движении в 
Москву со стороны области избежать платы 
позволит уход на Каширку в районе 74-го и 
72-го километров. 

На отрезках 51–71-й километр и 76–93-й 
километр разрешена максимальная скорость 
на уровне 130 км/ч. На остальных — 110 км/ч. 
Впрочем, реально сэкономить время в пути 
на М4 за счет высокой скорости и хорошего 
асфальта можно лишь вне дачного сезо-
на. По опыту прошлых лет в летнее время 
добраться до фазенды в пятницу-субботу 
или вернуться в Москву вечером воскре-
сенья было заметно проще и быстрее по 
изобилующей светофорами и пешеходными 
переходами бесплатной Каширке, нежели по 
скоростному «Дону». Парадокс объяснялся 
тем, что пункты оплаты проезда просто не 
справлялись с трафиком. На практике это 
выглядело следующим образом. 

Примерно за 3–5 километров до пункта 
оплаты, в зависимости от текущего трафи-
ка, водитель — на скоростной-то трассе! 
— оказывался в заторе. И преодолевал его 
не менее часа ради того, чтобы расстаться 
с 35 рублями за удовольствие с комфор-
том проехать десяток километров. Уже на 
подъезде к вожделенному пункту оплаты 
ты видишь, что из девяти касс принимают 
деньги и пропускают машины лишь пять. 
Причем две из них предназначены для про-
езда «по карточкам» — для машин с транс-
пондерами Т-pass. 

...100 рублей — распространенная де-
нежная купюра. Принять ее гораздо проще 
и быстрее, чем набирать сдачу монетами, 
когда, например, проезжающий водитель 
расплачивается 1000-рублевой купюрой. Так 
что все-таки есть надежда, что скоростная 
М4 этим летом научится экономить время 
водителей.

Алексей БАТУШЕНКО.

«ДОН» 
ПОДОРОЖАЛ 
В ТРИ РАЗА
Но от пробок его это  
вряд ли избавит

В период депрессии лидеру стра-
ны лучше всего начать массовое 
строительство. Такие совершенно 
разные типы, как Рузвельт и Гит-

лер, поступали совершенно одинаково: строи-
ли дороги. Нам это не годится. Наше «дорожное 
строительство» — синоним грандиозного воров-
ства. Если начнём строить дороги — разоримся 
окончательно. Ибо у нас каждый километр даже 
московской улицы превращается в чью-то виллу 
или яхту, а нам остаются дикие ямы и торчащие по-
перёк дороги металлические стыки. (Прокатитесь 
разок по Третьему транспортному кольцу — даже 
ваш «Мерседес» будет подскакивать.)

…Журналистов упрекают: мол, они только 
критикуют; нет, чтоб предложить что-то хорошее, 
конструктивное. Предлагаем:

Возможно, страну спасёт массовое строи-
тельство тюрем. (Участившееся применение до-
машнего ареста, по мнению экспертов, объясня-
ется не гуманизмом власти, а нехваткой мест на 
нарах.) Строить тюрьмы и арестовывать побольше. 
Тогда недовольные лишатся возможности митин-
говать, а еду какую-то будут получать. В результате 
нравы смягчатся.

Самый подходящий контингент для первых 
арестов — директора библиотек, в том числе 
школьных. Их больше ста тысяч. Народ это ти-
хий, робкий; с арестами не будет ни проблем, ни 
осложнений (в отличие, например, от некоторых 
хорошо вооруженных кавказцев, которых не только 
арестовать, но даже допросить не удаётся в связи 
с некоторым убийством).

Минувшей осенью в Москве была задержана и 
помещена под домашний арест директор москов-
ской библиотеки украинской литературы Шарина. 
Следователи утверждают, что она в нарушение 
закона «О противодействии экстремистской дея-
тельности» распространяла среди посетителей 
библиотеки книги, признанные судом экстре-
мистскими материалами. Но адвокат Шариной 
сообщил нам, что в материалах дела нет ни одной 
цитаты из якобы экстремистских книг, а когда такие 
цитаты появятся, тогда уж эксперты будут решать: 
экстремистские ли они. 

Когда эксперты чего-то решат — не знаем. А 
библиотекарша уже почти три месяца под арестом. 
А перед тем — две ночи на нарах в ожидании. 

Г-н президент, вы думаете, будто это вас не 
касается? Мол, мелочь, какая-то библиотекар-
ша, да вдобавок — из украинской библиотеки. 
Но эта библиотека в Москве, в вашей столице. А 
Шарина — гражданка вашей России. И дело это 
— полностью ваше. 

В вашем Кремле 25 декабря 2015 года вы 
председательствовали на вашем Совете по куль-
туре и искусству (он так и называется: Совет при 
президенте). Там вам и задали вопрос об аресто-
ванной библиотекарше. Ответ был странный. 

ПУТИН. Первый раз слышу то, о чём Вы 
сейчас сказали, по поводу задержания и до-
машнего ареста. Просто даже не могу ком-
ментировать, потому что не понимаю, о чём 
речь.

Не знали? Об этом писали все газеты, говори-
ло радио и ТВ. Вы могли бы сказать, что не знаете 
материалов дела, и что как юрист не имеете права 
вмешиваться — ну, в общем всё, что вы обычно 
говорите в таких неприятных ситуациях. Но вы при-
знались, что даже ничего не слышали. Призна-
лись публично, при включённых телекамерах. 

А ведь случай редчайший и фантастический. 
Это не бытовая поножовщина, до которой вам дела 
нет. И не привычная уже свадьба со стрельбой. 
И даже не арест очередной болотной жертвы. И 
даже не арест вора-губернатора… 

В вашей столице арестовали директора би-
блиотеки. За книги. Это, безусловно, политика. 
Арестовало государство. А политика — это вы, 
и государство — это вы. А вы говорите: первый 
раз слышу. 

Стоило ли признавать, что ваше окружение 
держит вас в искажённой реальности (мягко гово-
ря, неполной). Ведь это значит, что вы принимаете 
решения, исходя не из реальной картины нашей 

жизни, а из той, которая существует в вашем во-
ображении, хотя, естественно, вы уверены, будто 
она единственно верная. Типичный случай. 

В знаменитой книге «История упадка и кру-
шения Римской Империи» Эдуард Гиббон пишет 
об одном из последних императоров: 

«Диоклетиан нередко сознавался, что 
из всех искусств самое трудное искусство 
царствовать. Часто случается, говорил он, что 
личные интересы четырёх или пяти министров 
побуждают их войти между собой в согла-
шение, чтобы обманывать своего государя! 
Будучи отделён от всего человеческого рода 
своим высоким положением, он не в состоя-
нии узнать правду; он может видеть только 
их глазами, и он ничего не слышит, кроме 
того, что они сообщают ему в искажённом 
виде. Он поручает самые высшие должности 
людям порочным и неспособным и удаляет 
самых добродетельных и самых достойных. 
Путём таких низких ухищрений, прибавлял 
Диоклетиан, самые лучшие и самые мудрые 
монархи делаются орудиями продажной без-
нравственности своих царедворцев».

Символично, что в тот же день, когда вы 
сказали, что ничего не знаете про арестованную 
бибиотекаршу, буквально в ту самую минуту суд 
продлил её арест до 28 января. А в библиотеке, как 
сообщают, было ещё несколько обысков. Но по-
чему арестована она одна? И почему не обысканы 
все библиотеки России?

На том вашем декабрьском Совете вы ещё 
дважды сказали об арестантке. 

ПУТИН. Во-первых, я узнаю по поводу 
директора библиотеки, просто понятия не 
имею, о чём там речь. <…> Вот на это надо 
точно обратить внимание, так же как и на ре-
шение об аресте. Повторяю ещё раз: просто 
совершенно не в курсе, чего там происходит, 
не знаю, но выясню.

Прошёл почти месяц. Забыли? Не успели? Или 
выяснили, что она арестована справедливо? 

Символично и закономерно, что за арестом 
библиотекарши последовало сожжение книг. 

На днях в Коми сожгли какие-то учебники 
по экономике. Г-н президент, если книги такие 
вредные, что их следует сжигать, то совершенно 
непонятно, почему не арестованы директора би-
блиотек, где хранили эту отраву? В Коми недавно 
было арестовано невероятно богатое руководство 
республики, но подумайте: кто опаснее — вор или 
растлитель подрастающего поколения? Вредная 

литература — растлевает детей. Директор (да и 
простые библиотекари), которые хранят и дают 
читать такие книги, пощады не заслуживают.

У нас в каждой школе, в каждой библиотеке 
заложена бомба. Это книга, в которой об исламе 
говорится как о «бреднях Магомета». Книга счита-
ется русской классикой. Называется «Путешествие 
из Петербурга в Москву». Что будем делать?

В лихие 90-е (1790-е) Александр Радищев опу-
бликовал «Путешествие из Петербурга в Москву». 
Там, в частности, сказано, что пышная внешность 
властителей производит сильное впечатление 
только «на стадо рабов». И что «чем народ про-
свещённее, тем пышная внешность менее 
действовать может... Магомет мог прельстить 
скитающихся аравитян своими бреднями».

«Пышная внешность» действует на рабов и 
в наши дни: у кого-то самая большая в мире яхта, 
кто-то открывает самую большую мечеть, кто-то 
устраивает грандиозные военные парады, кто-то 
ездит в сопровождении сотни «Мерседесов»...

...«Бредни» — так лаконично никто не отзы-
вался об этой гордой религии.

Книгу прочли, потом признали классикой, 
включили в школьную программу. Когда вы, г-н 
президент, учились в школе, там она была, вы её 
должны были проходить, но либо тогда прогуля-
ли, либо потом забыли, либо вообще не прочли 
никогда, хотя там много мудрых мыслей о госу-
дарственном устройстве.

И по сей день это произведение в школьной 
программе, книга — в школьных библиотеках. По-
дозреваем: даже в библиотеках чеченских школ. 
Просто никто не читает — вот и не натыкаются. 

Если учебники по экономике сжигают, то за 
книгу, оскорбляющую религиозные чувства, сожгут 
всю библиотеку. А школьные библиотеки обычно 
находятся где-то внутри школы… 

…Радищева не приговоришь, ибо он уже на 
небесах; но надо что-то делать сверху, пока эту 
проблему не начали решать снизу. Трудно даже 
вообразить, что будет, если правоверные решат 
немедленно и в свойственной им манере разо-
браться со школьными и прочими библиотеками 
России.

Сжигание книг — такой процесс, что можно 
миллион обеспечить работой (с небольшой зар-
платой). Греться они будут на работе, а украсть-то 
будет нечего. Разве что спички. 

Какая там Сирия, какой на фиг ИГИЛ, тут 
начнётся такое…

Александр МИНКИН.
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КНИГИ ЖГИ — СПАСАЙ РОССИЮ! Фирма, где случилась беда, на 
рынке уже 16 лет и в принципе 
хорошо известна в Москве. За-
нимается малоэтажным строи-

тельством, благоустройством и озеленением 
территории, реабилитацией водоемов. Из 
наиболее известных проектов — парк сире-
ни на Поклонной горе, обустройство парка 
«Москворецкий», долины реки Сходни и т. д. 
Отцом-основателем фирмы был Николай За-
харович Чалый, бизнесмен старой советской 
закалки — в прошлом году ему исполнилось 66. 
Словом, внешне все чинно-благородно.

Но и на солнце бывают пятна. Для «Мон-
компани» этим пятном стал Александр Велич-
ко. Достаточно обычный озеленитель, он был 
принят на работу в подразделение по выра-
щиванию газонов. Однако в прошлом марте 
разразился скандал. Фирма получила заказ на 
облагораживание газонов в Рязани. Занимался 
этим заказом именно Величко. Да так ловко, что 
10 миллионов рублей бесследно исчезли.

Дошло до губернатора региона — деньги-
то бюджетные. Величко с треском уволили, а 
поиском миллионов занялись правоохрани-
тельные органы. Но, судя по всему, подозре-
ваемый №1 считал себя скорее потерпевшим. 
А виновниками — как раз своих бывших руко-
водителей. Ничем иным, по крайней мере пока, 
объяснить вчерашнюю трагедию нельзя.

В 11.00 Величко приехал на бывшую работу 
на «Кадиллаке». «Мон-компани» занимает 9-й 
этаж в огромном офисном комплексе пря-
мо у метро «Ленинский проспект». С собой 
ландшафтный дизайнер взял карабин, но на 
входе его не остановили, не проверили, что в 
чехле (очень напоминает случай со школьным 
стрелком, захватившим в заложники целый 
класс: там тоже охранник «проспал» подростка 
с оружием). Секьюрити Величко предъявил 
старый пропуск.

Войдя в кабинет, который делили на двоих 
Чалый и его заместитель, 49-летний Анатолий 
Яковин, Величко поговорил с ними несколько 
минут. Дословно эту беседу уже вряд ли кто-то 
передаст. Затем визитер расчехлил «Сайгу» 
и открыл огонь: одному выстрелил в сердце, 
другому — в голову. После этого преступник 
убрал оружие и спокойно вышел через задний 
ход. На все у него ушло меньше 40 минут.

Интересно, что вахтер на входе был даже не 
в курсе инцидента. Ему позвонили с вопросом 
полицейские и поинтересовались: правда ли, 
что в здании стреляют? Экстренные службы вы-
зывали шокированные сотрудники компании.

Убийца уселся в свою машину «Кадиллак», 
на которой приехал (причем предварительно 

снял старые номера и повесил новые), и на-
правился в сторону дома — вместе с женой 
и двумя детьми Величко живет в районе под-
московных Мытищ. Что он собирался делать 
дальше: застрелиться, как Георгадзе, или пу-
ститься в бега?.. Так или иначе план убийцы 
разрушили правоохранители, задержавшие 
его на Ярославском шоссе. 

Наверное, этих стрелков уже более чем 
достаточно, чтобы сделать хоть какие-то 
выводы. Во-первых, было бы неплохо, что-
бы правоохранители в сто пятидесятый раз 
проверили владельцев оружия. Может, у кого 
психоз случился? Или кто-то работу потерял 
при печальных обстоятельствах? А во-вторых, 
и самим работодателям не грех повниматель-
нее отнестись к конфликтным ситуациям на 
работе. Иначе фраза, вынесенная в заголовок 
этого материала, станет совсем уж ужасающе-
пророческой.

Комментарий кандидата меди-
цинских наук, психолога Анастасии 
ЛУКЬЯНЧЕНКО:

«Рабочие» конфликты по популярности я 
бы поставила на первое место. И это не уди-
вительно, ведь именно работа отнимает у нас 
самое большое количество времени. Плюс ко 
всему, если человек работает в коллективе, то 
с коллегами он общается чуть ли не чаще, чем 

с семьей и друзьями. Это как своеобразный 
маленький мирок, пребывая в котором, человек 
добывает себе на жизнь. Если говорить о не-
здоровой тенденции, когда человек хватается 
за ружье, чтобы разобраться с недругами, то 
надо иметь в виду: общество само по себе 
стало более жестче в последнее время. При-
чины? Я не устаю повторять своим пациентам: 
не смотрите жестокие фильмы, передачи и 
ни в коем случае не давайте смотреть это все 
детям. Многие поднимают на смех подобные 
заявления, считая такое мнение устаревшим, 
а зря. Постоянно наблюдая жестокость со сто-
роны, человек постепенно приходит к мысли, 
что подобная агрессия нормальна, он сам же 
начинает ее оправдывать самосознанием. Но 
я бы все же не делала упор именно на разре-
шении рабочих конфликтов с применением 
ружья. Граждане вообще стали себе позво-
лять хвататься за оружие во многих спорных 
ситуациях».

Екатерина СВЕШНИКОВА,  
Артем АФОНСКИЙ.
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ВАЖНОВАЖНО

■ 7 ноября 2012 года сотрудник 
аптечной сети «Ригла» Дмитрий 
Виноградов в состоянии депрес-
сии на почве проблем с девуш-
кой в офисе в Медведкове за-

стрелил шестерых сослуживцев и ранил 
одного. Приговорен к пожизненному лише-
нию свободы.
■ 3 февраля 2014 года старшеклассник 
школы №263 Сергей в здании школы в От-
радном на почве нервного срыва захватил 
в заложники одноклассников, застрелив 
полицейского и учителя географии. Дело 
слушается в суде.
■ 19 октября 2015 года бизнесмен Амиран 
Георгадзе в администрации Красногорско-
го района Подмосковья на почве делового 
конфликта застрелил заместителя главы 
района Юрия Караулова и главу местных 
электросетей Георгия Котляренко. Позже 
убил делового партнера Тристана Закаидзе 
и случайного свидетеля, охранника «МК» 
Константина Смыслова. По официальной 
версии, покончил с собой.

НЕ УВОЛЬНЯЙ, СТРЕЛЯТЬ БУДУ!
Здание, где произошла бойня.

Карабин, из которого были убиты 
бизнесмены.

Одна из пуль попала 
в картину в кабинете 
директора.
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Президент Ирана Хасан Рухани 
восхвалял Господа после того, 
как с его страны сняли санкции 
на поставки нефти всем заин-

тересованным покупателям. До последнего 
времени Тегеран был не вправе экспортировать 
«черное золото» в США и Евросоюз. В Азию 
иранская нефть шла. Теперь «ворота открыты» 
для всех.

Иран обещает выбросить дополнитель-
но на рынок до 500 тыс. баррелей ежедневно. 
При нынешнем избытке нефти это приведет к 
дальнейшему падению нефтяных котировок. 
Несмотря на то что с лета прошлого года, когда 
стало понятно, что санкции с Ирана снимут в 
считаные месяцы, и цены уже несколько оты-
грали «иранский фактор», стоимость «черного 
золота» все равно полетела вниз с еще большим 
свистом. Если на прошлой неделе котировки 
хоть как-то держались выше $30, то теперь они 
окончательно укрепились на уровне $28–29. 
Нефть из корзины стран ОПЕК вообще про-
валилась до $24,74.

Судя по всему, будет и хуже. Конечно, Иран 
не сможет оперативно обеспечить крупные объ-
емы поставок на внешний рынок. Необходимо 
заключать новые контракты, да и восстановить 
«досанкционный» уровень добычи (во время 
действия ограничений многие иранские место-
рождения пришлось законсервировать — чтобы 
вновь пустить их в дело, придется потратить 
время и средства).

Деньги у Тегерана вроде есть. Это пресло-
вутые $100 млрд, которые хранятся в западных 
банках и к которым доступ снова открыт. На 
первое время Ирану хватит. А вот другим, при-
чем не только добывающим странам, как Россия, 
но и импортирующим нефть государствам, в том 
числе США и Евросоюзу, придется несладко.

Начнем с России. Уже мало кто сомнева-
ется, что нефть подешевеет до $20, если не 
ниже. Эксперты предрекают, что наша валюта 
тогда упадет до 100 рублей за доллар. Как про-
гнозировал авторитетный инвестбанк Goldman 
Sachs, уже при долларе в 90 рублей российскую 
экономику ждет жесточайший кризис: промыш-
ленность остановится, инфляция разгонится с 
невероятной скоростью, безработица усилится, 
равно как и падение потребительского спроса. 
В понедельник, 18 января, официальная цена 
доллара дошла до 78,67 рубля (+2,1 рубля), 
евро — до 85,62 рубля (+2,32 рубля).

Как заявил Дмитрий Медведев, «дальней-
шая динамика цен на нефть плохо предска-
зуема». Расходы бюджета будут сокращены на 
10%. И это минимальный порог. Скорее всего, 
будет больше, и начнут резать «по живому» все 
инвестиционные расходы, то есть экономика 
развиваться не будет. А не исключено, что дой-
дут и до социальных расходов.

Что-то похожее ждет и Мексику, Бразилию, 
Венесуэлу и другие государства, бюджеты кото-
рых держатся в основном на продаже сырья. Их 
фондовые рынки и курсы национальных валют 
также достаточно сильно «прогнулись» после 
официального снятия санкций с Ирана.

И это закончится не скоро. По словам 
замглавы правительства Аркадия Дворкови-
ча, стоимость нефти в $50–60 вернется только 
через 2–3 года.

Сообщение об отмене санкций против 
Ирана спровоцировало обвал фондовых ин-
дексов государств Персидского залива. На 
фондовом рынке Саудовской Аравии обвал в 
определенный момент превысил 7%. Схожая 
ситуация сложилась в Кувейте и Катаре. Властям 

последнего пришлось даже поднять цены на 
бензин на 30–35%.

Но вернемся к Новому и Старому Свету, 
которые и инициировали возврат Ирана на ми-
ровой нефтяной рынок.

Американский нефтяной сектор, который 
только-только был готов выйти на мировой рынок, 
тогда встанет: себестоимость добычи сланце-
вого сырья в несколько раз выше, чем в странах 
Персидского залива. Иран несомненно будет 
демпинговать, чтобы потеснить Саудовскую 
Аравию на мировом рынке. Американская нефте-
перерабатывающая компания Flint Hills заявила, 
что готова покупать местную сланцевую нефть, 
если ей доплатят по 50 центов за баррель.

Конечно, с лета прошлого года все прогно-
зировали снижение нефтяных цен после снятия 
санкций с Ирана и закладывали в котировки 
этого года определенный дисконт. Но самые 
пессимистичные прогнозы — в $40 — оказались 
чересчур оптимистичными. Эксперты просчита-
лись с «иранским фактором».

Но цены на нефть — это не самое главное. 
Фондовые индексы США в пятницу, 15 января, 
закрылись в минусе. Европейские рынки также 
падают на фоне дешевеющей нефти.

Все это может закончиться новой Великой 
депрессией образца 1929 года, когда фондо-
вые рынки США и Европы пережили биржевой 
крах, а обвальное падение цен на акции при-
вело к катастрофе в экономике — тогда произ-
водство остановилось, и десятки миллионов 
людей оказались на улице даже без пособия 
по безработице.

Несмотря на то что это кажется фанта-
стикой, сейчас история может повториться. 
Если сырьевые страны из-за низких цен на 
нефть резко сократят закупки американского 
и европейского оборудования, автомобилей, 

высокотехнологичных и других товаров, то США 
и ЕС также могут оказаться в «зоне риска» анало-
гичного жесточайшего экономического кризиса. 
Только Штаты ежегодно экспортируют около 
20% произведенных легковушек и грузовиков. 
Примерно такие же объемы наблюдаются в стра-
нах ЕС. И это только одна статья дохода. Если 
продажи рухнут, то сократится и производство. 
Тогда Великая депрессия не за горами.

Впрочем, Мексика и Саудовская Аравия 
пытаются спасти положение. Они договорились 
о совместных действиях на рынке и намерены 
«сыграть важнейшую роль» в стабилизации цен 
на нефть. Стороны подпишут соглашение о со-
трудничестве в нефтяной отрасли.

Впрочем, заявления Эль-Рияда расходятся 
с его конкретными шагами. Саудовская Аравия 
продолжает наращивать добычу и ежедневно 
выбрасывает на мировой рынок дополнительно 
750 тыс. баррелей в сутки. Это главным образом 
и бьет по нефтяным котировкам.

По словам директора Фонда энергетиче-
ского развития Сергея Пикина, соглашаясь с 
отменой санкций против Ирана, Вашингтон в 
первую очередь преследовал политическую 
цель — добивался того, чтобы у Тегерана не было 
ядерного оружия. В ином случае на Ближнем 
Востоке возник бы сильнейший антиамерикан-
ский и антиизраильский игрок, тем более что 
иранцы добились больших успехов в создании 
собственного ракетного оружия. «Кроме того, в 
США достаточно много мелких нефтяных компа-
ний. Крупные игроки переживут эпоху низких цен. 
Мелким придется продавать бизнес. Поэтому 
такой расклад на руку основным американским 
нефтяным гигантам — они смогут задешево ку-
пить хорошие активы», — полагает эксперт.

Николай МАКЕЕВ,  
Константин СМИРНОВ.

ИРАНСКИЙ ПРАЗДНИК 
СО СЛЕЗАМИ НА ГЛАЗАХ
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Надежда умирает 
последней

Следует уточнить, что сам арбитражный 
процесс, начатый по искам юкосовцев в дале-
ком 2005 году, давно завершен. Напомним, что 
своим решением, принятым 18 июля 2014 года, 
Третейский суд обязал РФ выплатить истцам 
50,02 млрд долларов. Кроме того, России долж-
на оплатить судебные издержки победителей 
— еще более 60 млн «зеленых». «Особенность 
решения инвестарбитража — в том, что оно 
окончательное, финальное, — сообщил «МК» 
заведующий кафедрой международного права 
юридического факультета МГУ Алексей Исполи-
нов. — Апелляционная инстанция отсутствует». 
Однако в этой железобетонной стене имеется, по 
счастью, лазейка: проигравшая сторона имеет 
право обратиться в суд по месту нахождения 
арбитража и, используя нормы национального 
законодательства, попросить об аннулирова-
нии не устроившего ее вердикта. Именно этим 
«окошком» и воспользовалась Россия.

«Национальный суд никогда не рассматри-
вает решение по существу, — уточняет Исполи-
нов. — Он просто выясняет, имел ли арбитраж 
право признать свою юрисдикцию, правильно 
ли был сформирован, были ли беспристрастным 
арбитры, отсутствовал ли конфликт интересов 
и так далее». По версии российской стороны, 
практически ни одно из этих условий объектив-
ного рассмотрения дела не было соблюдено. «Я 
читал наши заявления, они весьма грамотно со-
ставлены, — полагает Исполинов. — Мы выжали 
здесь максимум того, что было можно». Если 
окружной суд Гааги согласится с российскими 
аргументами, то арбитражный вердикт будет 
отменен — по процедурным основаниям».

Понятно, что шансы на такой исход, мягко 
говоря, не стопроцентны. Но все-таки выше 
нуля: подобные прецеденты хоть и нечасто, но 
случаются. Причем иногда фортуна улыбается и 
России. В последний раз это произошло летом 
прошлого года в Швеции. 25 июня 2005 года 
апелляционный суд королевства отменил реше-
ние Арбитражного института Торговой палаты 
Стокгольма (более известного как «Стокголь-
мский арбитраж»), взыскавшего ранее с «Тюмен-
нефтегаза», дочерней структуры «Роснефти», 173 
млн долларов в пользу истца — американской 
компании First National Petroleum. Шведская Фе-
мида решила, что арбитраж вышел за пределы 
своей компетенции.

Но даже если отмены арбитражного вер-
дикта не удастся добиться в окружном суде, 
надежда окончательно не умрет. Можно еще 
попробовать поискать правды в следующей 
инстанции — Верховном суде Нидерландов. 
Как минимум это позволит выиграть время. Хотя 
работает оно скорее уже против нас. Поскольку 
Россия не провела оплаты в назначенный срок 
— в течение 180 дней с момента оглашения 
решения, — с 15 января «включился счетчик»: 
на сумму взысканной в пользу юкосовцев ком-
пенсации стали начисляться штрафные про-
центы, увеличивая ее ежедневно примерно на 
2,6 млн долларов. То есть за минувший год не 
признаваемый Россией долг вырос без малого на 
миллиард. Одновременно быстро растет список 
активов Российской Федерации, арестовывае-
мых по требованию истцов.

Привести в исполнение 
Но позвольте: почему взыскание имуще-

ства началось до того, как нидерландские су-
дьи вынесли вердикт по российской жалобе? 
«Решение международного коммерческого 
арбитража вступает в силу непосредственно 
в момент вынесения, — поясняет профессор 
кафедры международного права МГИМО МИД 
РФ Дмитрий Лабин. — Его обжалование в на-
циональном суде — отдельная процедура, не 
влияющая на исполнимость или неисполнимость 
арбитражного решения. То есть эти процессы 
могут идти параллельно». 

Иными словами, своей собственности 
Российская Федерация может начать ли-
шаться еще до того, как голландская Фемида 
поставит в деле последнюю точку. Причем 
не факт, что нам его возвратят, если вердикт 
Третейского суда будет отменен. Конечно, за-
конодательства большинства цивилизованных 
стран предусматривают возможность пере-
смотра ранее вынесенного вердикта при по-
явлении новых существенных обстоятельств. 
И отмена решения коммерческого арбитража 
к таким обстоятельствам, безусловно, отно-
сится. Однако никакого автоматизма здесь 
нет. Придется обращаться в те самые суды, 
экспроприировавшие российское госимуще-
ство, и тут уж как пойдет. «В этом случае будет 
новый процесс, — предупреждает профессор 
Лабин. — Судьи будут заново рассматривать 
дело и учитывать всю совокупность фактов и 
правовых норм».

Пока же нормы — на стороне наших оп-
понентов. На случай отказа России платить 
по предъявленным счетам «действует Нью-
Йоркская конвенция, в соответствии с которой 
150 государств обязались содействовать ис-
полнению решений арбитража», — заявил Тим 
Осборн, глава Group MENATEP Limited (GML) 
— компании, являвшейся основным акционе-
ром ЮКОСа. 

Для справки: к Конвенции ООН о призна-
нии и приведении в исполнение иностранных 
арбитражных решений (более известной как 
Нью-Йоркская конвенция) присоединились на 
настоящий момент 149 стран. Согласно этому 
документу, «каждое Договаривающееся Госу-
дарство признает арбитражные решения как 
обязательные и приводит их в исполнение в 
соответствии с процессуальными нормами той 
территории, где испрашивается признание и 
приведение в исполнение этих решений». 

В изложении самого Осборна (интервью 
ТАСС) планы истцов выглядят следующим обра-
зом: «Мы должны подать заявку по арбитражным 
выплатам [в каждой выбранной стране], получить 
судебное решение в данном государстве, а за-
тем можно добиваться [выплат] так, будто это 
[местное] решение». 

Между прочим, Российская Федерация 
тоже является участником Нью-Йоркской кон-
венции. Однако ждать, что юкосовцы обратятся 
за исполнительным листом в российский суд, 
пожалуй, не стоит. «Наши суды никогда не при-
знают решение Гаагского арбитража, — уверен 
Алексей Исполинов. — Истцы пойдут в юрис-
дикции, известные своим дружеским, лояльным 
отношением к решениям иностранным арбитра-
жей. Это раз. И во-вторых, в те юрисдикции, где 
точно есть имущество РФ». Собственно, как раз 
это сегодня и происходит.

По странам и континентам
Дальше всего пока в деле отъема россий-

ской собственности юкосовцы продвинулись 
во Франции. Чему немало способствовали осо-
бенности национального законодательства, 
существенно облегчающие задачу истцам. Еще 
1 декабря 2014 года Парижский городской суд 
выдал истцам ордер на принудительное ис-
полнение гаагского вердикта. И вуаля: на се-
годняшний день, по имеющимся сведениям, на 
территории Франции арестовано более 150 раз-
личных объектов российской государственной 
собственности. В том числе несколько зданий, 
находящихся в ведении ФГУП «Госзагрансоб-
ственность», счета ряда организации, акции. В 
числе прочего, например, заморожен принадле-
жащий ВГТРК 7,5-процентный пакет европейской 
телекомпании Euronews. 

Наши юристы — в Пятой республике инте-
ресы России представляет юрфирма De Gaulle 
Fleurance & Associés — тормозят французскую 
судебную машину как могут. Все решения об 
аресте оспорены в судах первой инстанции. Об-
жалован и сам исполнительный ордер: решение 
по апелляции ожидается не ранее конца этого 
года. Однако приостановить исполнительное 
производство — до вынесения окончательно-
го вердикта — не удалось: 17 декабря 2015-го 
апелляционный суд отклонил соответствую-
щее ходатайство. Добрым знаком это никак не 
назовешь.

Еще одной страной, официально признав-
шей решение Третейского суда по делу ЮКОСа, 
является Бельгия. Соответствующее решение 
вынесено бельгийским арбитражным судом 
18 июля 2015 года. В соответствии с ним нало-
жен арест на государственную собственность 
РФ, находящуюся на территории королевства. 
По имеющимся данным, заморожены активы 
47 организаций — российских, бельгийских и 
международных. Впрочем, все эти меры, разу-
меется, также оспорены. Вердикт по поданной 
российской стороной апелляции будет вынесен, 
как ожидается, осенью этого года.

Аналогичные ходатайства — о признании 
решения Гаагского арбитража — поданы юкосов-
цами также в Соединенных Штатах, Великобри-
тании и Германии. Там соответствующие реше-
ния еще не приняты, и даты вынесения вердиктов 
пока открыты. И вышеперечисленными странами 
«поле битвы», судя по всему, не ограничится. 
Истцы готовы воевать где угодно и как угодно 
долго. «Мы изначально ввязались в это дело не 
для того, чтобы просто доказать свою правоту и 
помахать флагом, а чтобы получить компенсацию 
для наших акционеров, — предупреждает Тим 
Осборн. — И даже если этот процесс займет 
еще 5 или 10 лет — да будет так».

Крайние меры
В случае если в Нидерландах у нас ничего 

не выгорит, суды по месту исполнения гаагского 
решения станут для России последней линией 
обороны. «Нам ничего не останется, как отбивать-
ся в тех юрисдикциях, куда они пойдут за испол-
нением решения, — говорит Алексей Исполинов. 
— То есть начнется сказка про белого бычка. Мы 
каждый раз будем говорить: «Мы не признаем 
решение потому-то и потому-то». И каждый суд 
будет оценивать все аргументы заново. Юристы, 
конечно, озолотятся фантастически». 

В принципе шанс удержаться на этих ба-
стионах имеется. Нью-Йоркская конвенция со-
держит довольно длинный перечень оснований 
для непризнания арбитражного решения. Истцам 
может быть отказано в исполнении вердикта в 
случае, например, «если компетентная власть 
страны, в которой испрашивается признание и 
приведение в исполнение, найдет, что: а) объект 
спора не может быть предметом арбитражного 
разбирательства по законам этой страны, или 
b) признание и приведение в исполнение это-
го решения противоречат публичному порядку 
этой страны». 

В общем, еще повоюем. Хотя если исходить 
из той оценки, которую российские официальные 
лица дали злосчастному вердикту Гаагского 
арбитража, то готовиться надо, пожалуй, к худ-
шему. «Вместо объективного, беспристрастного 
рассмотрения дела состав Третейского суда 
подчинил свои действия конъюнктурным сооб-
ражениям и в итоге принял политически анга-
жированные решения», — гласил пресс-релиз, 
выпущенный Минфином по итогам Третейских 
разбирательств. Но если уж Третейский суд, в 
формировании которого участвовала сама Рос-
сия (кандидатура одного из трех судей, Стивена 
Швебеля, была предложена российской сторо-
ной), погряз в политике и русофобии, то суду 
округа Колумбия, где сегодня рассматривается 
ходатайство юкосовцев о признании решения 
арбитража на территории США, это, как гово-
рится, сам Госдеп велел.

Самое последнее, что мы можем сделать 
в случае проигрыша дела о признании арби-
тражного вердикта, — это опротестовать экс-
проприацию той или иной госсобственности 
на том основании, что последняя обладает су-
веренным статусом и, соответственно, на нее 
распространяется иммунитет от принудитель-
ного взыскания. Согласно общепризнанным 
постулатам международного права «никто не 
может арестовать и взыскать имущество или де-

нежные средства, принадлежащие государству, 
при условии, что эта собственность используется 
в суверенных, некоммерческих целях», поясняет 
Дмитрий Лабин.

Проблема, правда, в том, что четких рамок 
здесь нет. «Во всех юрисдикциях будут исходить 
из собственной оценки, собственного понимания 
термина «суверенный статус имущества», — при-
знает эксперт.

Было наше — стало ваше
Пожалуй, лучше всего эти «трудности пере-

вода» демонстрирует коллизия, возникшая в ходе 
разбирательства по делу «Франц Зидельмайер 
против России». Немецкий бизнесмен подал иск 
в Стокгольмский арбитраж, добиваясь выплаты 
Россией компенсации за потерянные в лихие 
1990-е инвестиции. И в конце концов добился 
успеха: суд взыскал с ответчика 2,35 млн долла-
ров. А поскольку наша страна по уже сложившей 
традиции отказалась платить, взыскание было 
обращено на находившуюся на территории Шве-
ции российскую госсобственность. В том числе 
на жилой дом торгпредства, который в итоге был 
продан с молотка.

По версии российской стороны, взыскание 
было незаконным, поскольку, как отмечалось в 
апелляционном заявлении, «все активы РФ на 
территории Швеции являются собственностью 
государства и используются в целях, на кото-
рые распространяется как государственный, 
так и дипломатический иммунитет». Однако суд 
решил, что иммунитет не может распространять-
ся на этот дом, ибо здание использовалось в 

коммерческих целях. А именно: часть помещений 
сдавалась под офисы и квартиры. В общем, как 
говорится, почувствуйте разницу.

По словам Тима Осборна, аппетиты истцов 
распространяются на «все, что принадлежит рос-
сийскому правительству в целях коммерческого 
использования». Не исключая «коллекций произ-
ведений искусств, выставляемых по всему миру» 
и «самолетов, направляемых на авиасалоны». В 
зону риска попадают и компании, полностью или 
частично принадлежащие государству: Осборн 
не исключил, что взыскание может быть обраще-
ние и на эти активы. Посетовав, правда, на то, 
что это «трудоемкий процесс, в рамках которого 
нужно убедить суд, что Россия не только владеет 
акциями этих компаний, но и что они являются 
государственными агентами».

Да что там госкомпании! Золотовалютные 
резервы страны, и те нельзя считать на сто про-
центов защищенными от посягательств. Прав-
да, Осборн исключил «активы ЦБ» из списка 
российских активов, которые могут взысканы. 
Но сделал многозначительную оговорку: «Это 
касается подлинных активов ЦБ. Если же это 
коммерческие активы, просто принадлежащие 
Центробанку, тогда они могут быть затронуты». 
Такое заявление можно назвать каким угодно, но 
только не успокаивающим. 

Непонятно, что глава GML имеет в видe под 
«коммерческими активами» ЦБ. Однако если 
представить, что в этом вопросе возникнет такая 
же путаница, как при определении статуса дома 
российского торгпредства в Стокгольме, то за 
будущее нашей копилки становится несколько 
тревожно.

Золотая лихорадка
Для справки: по последним доступным дан-

ным, в наших золотовалютных закромах находит-
ся 368,1 млрд долларов США, в том числе 48,5 
млрд долларов в виде монетарного золота. Из 
319,8 млрд валютной части около 80 процентов 
приходится на государственные ценные бумаги. 
12 процентов — депозиты и остатки на счетах. Что 
касается географического распределения наших 
валютных активов, то наибольшая их доля — 26,5 
процента — приходится на Францию. На втором 
месте находятся США (22 процента), на третьем 
— Россия (13,5), на четвертом — Германия (12,3), 
на пятом — Соединенное Королевство (8,4).

По мнению Дмитрия Лабина, вероятность 
того, что истцы попытаются арестовать в том 
числе и валютные резервы, исключать нельзя: 
«Такой риск есть. Можно ведь подать любой иск, 
даже самый сумасшедший, и суд не будет его 
автоматически отклонять. Иск будет принят, 
рассмотрен. Причем во многих развитых странах 
суды исходят из того, что молчание — знак со-
гласия. То есть если противоположная сторона 
не участвует в разбирательстве, не представляет 
свои аргументы, значит, она согласна с требова-
ниями истца. Поэтому нужно очень внимательно 
отслеживать, где начинаются такого рода про-
цессы. Думаю, команды наших юристов будут 
вынуждены, как пожарные, метаться по миру, 
устремляясь туда, где поднесена очередная 
спичка. И чтобы потушить пожар, нужно будет 
всякий раз проделать серьезную юридическую 
работу».

Однако при условии надлежащего контроля 
над ситуацией и полноценных судебных разби-
рательств серьезных проблем в этом отношении 
Лабин не видит: «Наши валютные резервы никак 
не могут быть объектом взыскания, поскольку 
однозначно находятся под защитой иммунитета. 
По такого рода делам есть хорошая, устоявшаяся 
практика. Масса государств через это прошли». 
В качестве примера эксперт приводит Либерию. 
Одной из основных статей дохода этого запад-
ноафриканского государства являются пошлины 
за регистрацию морских судов: популярность 
либерийского флага среди судовладельцев в 
силу низких тарифов очень велика. А соответ-
ствующие банковские счета держатся в США. 
И когда инвесторы, потерявшие деньги в этой 
стране, попытались принудительно взыскать 
эти средства, американский суд отказал истцам. 
Сославшись на, что эти сборы имеют природу 
налога, то есть обладают суверенным статусом 
и иммунитетом. 

Есть, впрочем, и другое мнение на сей счет. 
«Считается, что валютные резервы не подлежат 
аресту, но можно вспомнить достаточно много 
случаев, когда это правило нарушалось», — ука-
зывает профессор кафедры международных 
финансов МГИМО Валентин Катасонов. В ка-
честве примера он приводит замораживание 
валютных резервов Ирана и Ливии, хранивших-
ся на счетах западных банков. Кстати, России 

тоже однажды пришлось столкнуться с этим — в 
период тяжбы, инициированной швейцарской 
компанией Noga. 

«Происходили спорадические аресты раз-
личных наших зарубежных активов, — вспоми-
нает Катасонов. — В числе прочего имел место 
и такой неприятный эпизод: во Франции был 
наложен арест на валютные резервы ЦБ, на-
ходившиеся на счетах французских банков. И 
хотя они были вскоре разморожены, это еще раз 
показывает, что никаких стопроцентных гарантий 
не существует. Их не было тогда и тем более 
не может быть сегодня, когда страны Запада, 
объявившие нам санкции, фактически открыто 
попирают международное право».

Страсбургский десерт
Что касается госкомпаний, то, как отмечает 

Катасонов, стопроцентно государственных сре-
ди них почти нет. По версии эксперта, одной из 
причин — а вполне возможно, и главной причи-
ной — разбавления государственного капитала 
частным является как раз таки приобретение 
дополнительного иммунитета для зарубежных 
активов: «Если вы арестовываете активы та-
кой компании, то одновременно посягаете на 
право частной собственности участвующих в 
ее капитале негосударственных акционеров. 
Но повторяю: сегодня возможно все». 

Сами госкомпании, кстати, вполне согласны 
с последним тезисом. Так например, «Газпром» 
(в собственности государства находится чуть 
более 50 процентов акций газового монопо-
листа) в меморандуме последнего выпуска 

еврооблигаций честно предупредил потенци-
альных инвесторов о том, что решения Гаагского 
арбитража по делу ЮКОСа «могут подвергнуть 
нас риску потенциальных судебных разбира-
тельств, принудительному исполнительному 
производству». 

Еще более предусмотрительным оказался 
на 100 процентов государственный Внешэко-
номбанк. Осенью прошлого года госкорпорация 
объявила конкурс «на право заключения догово-
ра оказания юридических услуг». Под услугами 
понимается «защита интересов и имуществен-
ных прав Внешэкономбанка в государствах ЕС 
и США в связи с риском принудительного ис-
полнения решения Постоянного Третейского 
суда... по иску акционеров ОАО «НК «ЮКОС» к 
Российской Федерации, а также в связи с неуре-
гулированностью вопроса в отношении решения 
Европейского суда по правам человека по делу 
ОАО «НК «ЮКОС» против России». 

Вердикт ЕСПЧ — яркое подтверждение 
справедливости поговорки про беду, которая 
не ходит одна. Решение, согласно которому 
Россия признавалась виновной в нарушении 
прав бывших акционеров компании ЮКОС, при-
нято Страсбургским судом почти одновременно 
с Гаагским арбитражем — 31 июля 2014 года. 
Конечно, по сравнению с гаагской компенса-
цией страсбургская — не бог весть что. Но и 
1,86 млрд евро на дороге, как говорится, не 
валяются. 

Как нетрудно догадаться, Россия не пере-
числила заявителям ни цента. Более того, глава 
Минюста Александр Коновалов заявил пару 
месяцев назад о готовности своего ведомства 
инициировать запрос в КС с просьбой разъяс-
нить решения ЕСПЧ по делу ЮКОСа. По мнению 
самого министра, «системные юридические 
ошибки, лежащие в основе этих решений, ставят 
под большой вопрос перспективы признания 
последних Российской Федерацией». А тут по-
доспел и «рояль в кустах»: под занавес года был 
стремительно утвержден закон, наделяющий КС 
правом признавать неисполнимыми решения 
Страсбургского суда. 

В общем, платить, похоже, мы не будем. И 
откроем в таком случае новую главу в истории 
ЕСПЧ. «Отказов от выплат компенсаций по инди-
видуальным делам до сих пор не было», — пояс-
нил «МК» юрист правозащитного центра «Мемо-
риал» Кирилл Коротеев. Было, правда, довольно 
скандальное дело «Луизиду против Турции» 
(речь шла об отъеме дома на Северном Кипре 
протурецкими войсками), но на исключение и 
оно не тянет. «Турция долго сопротивлялась, 
не признавая выводы о своей юрисдикции над 
Северным Кипром, — рассказывает Коротеев. 
— Но в итоге все-таки заплатила». 

ВЭБ, однако, сильно перестраховывается: 
в документах, регламентирующих деятельность 
ЕСПЧ и Совета Европы в целом, нет ничего ни о 
принудительном взыскании компенсации, ни о 
каких-либо санкциях за отказ ее выплатить. Есть 
лишь довольно туманное положение Конвенции 
по правам человека, согласно которому в случае 
стойкого нежелания страны подчиниться реше-
нию ЕСПЧ Комитет министров Совета Европы 
может передать этот вопрос на рассмотрение 
того же Европейского суда. Если факт нару-
шения подтвердится, то дело передается тому 
же Комитету министров — для рассмотрения 
неких «мер, подлежащих принятию». «Но эта 
процедура, введенная в 2010 году, еще никогда 
не использовалась», — уточняет Коротеев.

Короче говоря, если проблемы и возникнут, 
то скорее всего чисто политического свойства. 
Однако воздух этот новый конфликт озонировать 
явно не будет.

АНО защищает Родину
Пожалуй, единственным более-менее 

оптимистичным можно считать тот факт, что 
интернациональная адвокатская рать, задей-
ствованная в войне с юкосовцами, наконец-то 
обрела единый командный центр. Ответствен-
ная миссия координатора соответствующих 
усилий поручена автономной некоммерческой 
организации «Международный центр правовой 
защиты» (МЦПЗ), учрежденной Институтом за-
конодательства и сравнительного правоведения 
при Правительстве РФ и Институте государства 
и права РАН.

Возглавляет АНО Андрей Кондаков, бывший 
директор департамента экономического со-
трудничества МИД. Госзаказ оформлен в виде 
договора на оказание юридических услуг, за-
ключенного между АНО и российский Миню-
стом... И этим, пожалуй, информация о МЦПЗ 
на сегодняшний день исчерпывается. Его со-
трудники не дают интервью и комментариев, 
интернет-сайт у организации отсутствует, в 
институтах-учредителях также отказываются 
делиться какими-либо сведениями о своем 
детище.

Статс-секретарь Федеральной палаты ад-
вокатов Константин Добрынин оценивает факт 
появления МЦПЗ в целом положительно: «Это 
выглядит движением в верном направлении, 
о необходимости которого я начал говорить 
еще полтора года назад». Для справки: летом 
прошлого года Добрынин, являвшийся на тот 
момент членом Совета Федерации, обратился 
с открытым письмом к премьеру, в котором, в 
частности, доказывалось, что негативный для 
России исход Третейских разбирательств по 
иску экс-акционеров ЮКОСа не в последнюю 
очередь вызван «кулуарным и хаотичным спо-
собом принятия стратегически значимых ре-
шений по проекту». Добрынин призвал главу 
правительства создать специальный институт, 
который занялся бы защитой интересов России 
в зарубежных судах. И, как видим, предложение 
не осталось не услышанным.

«Но дьявол как всегда заключается в дета-
лях, — продолжает Добрынин. — И по деталям 
есть масса вопросов. Мне ничего не известно 
об этом центре и о людях, которые там работа-
ют, и это, конечно, смущает. Поскольку говорит 
либо о том, что они никому не знакомы на очень 
специальном «военном юридическом» рынке 
правовой защиты, либо что они, как и дея-
тельность самого центра, насколько глубоко 
законспирированы, что никакой коварный враг 
до них не доберется и юридических секретов не 
выведает. Единственное, что пока обнадежива-
ет, это наличие в учредителях двух уважаемых 
правовых центров. Теоретики там, безусловно, 
должны присутствовать, но основную скрипку, 
естественно, должны играть практики. Поэтому 
хотелось бы знать имена». 

Можно, впрочем, предложить еще одно 
объяснение строгой секретности «междуна-
родных правозащитников». Вряд ли кто-то стал 
бы скрывать причастность к заведомому успеху: 
у победы, как известно, никогда не бывает не-
достатка в отцах. Однако громких викторий на 
этом фронте ждать, похоже, пока не стоит.

Андрей КАМАКИН.
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12 января заседание задержали на 20 минут. 
Из-за того, что медицинская помощь понадобилась 
одному из подсудимых, чемпиону мира по боям 
без правил Амару Сулоеву. За новогодние празд-
ники он похудел на 22(!) килограмма. Врач скорой 
помощи сообщил, что у обвиняемого желудочное 
кровотечение, ему необходима срочная госпита-
лизация. Вечером 12 января Сулоева под конвоем 
отвезли в 20-ю больницу Ростова-на-Дону. Со слов 
врачей Амар узнал, что у него обострение язвы и 
химический ожог пищевода. Врачи рекомендовали 
биопсию, то есть изучение тканей желудка на на-
личие рака. Однако на следующий день Сулоева 
доставили из СИЗО в суд, а не в больницу. При 
этом он был в таком тяжелом состоянии, что не 
мог даже сидеть на скамье для подсудимых — он 
на ней лежал.

— После обследования в 20-й больнице врачи 
СИЗО принесли мне какую-то таблетку, — рас-
сказал суду Сулоев.

— Как вы питаетесь последние 15 суток? — 
спросил у подсудимого прокурор.

— Никак. 
— Вы какую-то пищу принимаете?
— Пытаюсь, но меня постоянно рвет. 
Адвокат ходатайствовал об отложении за-

седания, поскольку отсутствие лечения может 
привести к необратимым последствиям, в том 
числе и смерти подсудимого.

Сторона обвинения поддержала защиту. 
Сулоев «мягко говоря, не выглядит здоровым 
человеком», отметил прокурор Коробейников. 
Обвинение также заявило о необходимости го-
спитализации Сулоева.

— Сегодня тот редкий случай, когда мы 
полностью солидарны с защитой, — отметил 
прокурор. 

Однако судья в ходатайстве защиты отказал. 
Сославшись на справку из СИЗО, в которой говори-
лось, что состояние Сулоева удовлетворительное. 
Других документов, на основании которых можно 
было принять решение о госпитализации, в мате-
риалах дела не имеется. Карту скорой помощи, в 
которой врач рекомендовал госпитализацию, судья 
не приобщил к материалам, поскольку фельдшер 
сделал в ней ошибку и вместо фамилии «Сулоев» 
написал «Сувоев». Таким образом, тяжело больной 
остался без медицинской помощи. После второго 
заседания он снова был отправлен в СИЗО, там 
ему дали таблетку, а утром 14 января отправили 
суд. В справке СИЗО говорилось, что в этот день 
больного планировали положить в больницу, но 
«обследование и лечение было перенесено на 15 
января в связи с отправкой больного в суд». 

В суде Сулоев снова обратился к судье.
— Ваша честь, мне все хуже и хуже. Я не могу 

участвовать в процессе. Из суда меня возвращают 
в СИЗО, где никому нет дела до моего состояния, 
никто не занимается моим лечением. Я не пыта-
юсь вызвать у вас жалость. Я могу вынести все, 
что хотите. Но для чего я здесь нужен? Я толком 
ничего не понимаю, что происходит. Ничего не 
слушаю... Я прошу вас отнестись с пониманием 
и перенести заседания.

Когда судья в очередной раз отказал в прось-
бе подсудимому и постановил продолжить засе-
дание, защита заявила ему отвод. Судья отвод не 
удовлетворил. А Сулоеву снова вызвали скорую и 
поставили капельницу. Защита просила суд ока-
зать содействие в проведении биопсии и срочной 
госпитализации в онкологический центр, поскольку 
в протоколе исследования говорится о возможном 
онкологическом заболевании желудка. 

Сулоев в 2000 году представлял Россию на 
чемпионате мира по боям без правил. После за-
вершения спортивной карьеры Сулоев ушел в 
бизнес. Весной 2013 года его арестовали в рамках 
«дела Зиринова». 

Виктор СВИРИДОВ.

ЧЕМПИОН МИРА МОЖЕТ 
ПОГИБНУТЬ В СИЗО

После новогодних каникул в Северо-
Кавказском окружном военном суде 
продолжились заседания по делу Зири-
нова и пятерых подсудимых из Анапы. 
Однако рассматривать дело по существу 
не удалось. После длительного пере-
рыва в заседаниях выяснилось, что один 
из подсудимых, Амар Сулоев, тяжело 
болен. Есть вероятность, что у подсуди-
мого рак желудка. Но чтобы исключить 
или подтвердить этот диагноз, Сулоева 
надо госпитализировать. Три дня ад-
вокаты Амара отчаянно добивались, 
чтобы его срочно отправили в больницу. 
Поддержала защитников даже сторона 
обвинения. Но судья Олег Волков был 
непреклонен, сообщает газета «Версия».

ДЕЛО

Подсудимый по делу 
Зиринова нуждается 
в срочной госпитализации
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Полководцы разгорающейся войны 
за российские активы: глава Group 
MENATEP Тим Осборн (слева) и руко-
водитель Международного центра 
правовой защиты Андрей Кондаков.

Согласно последним 
опубликованным 
ЦБ данным, 
международные 
резервы России 
составляют 368,1 млрд 
долларов.

Экс-глава ЮКОСа хотя и дистанцируется от тяжбы, но 
искренне радуется успехам бывших коллег. Печалит 
Михаила Ходорковского лишь то, что расплачиваться 
за ликвидацию компании придется российскому 
государству, а не «околовластным мафиози».
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В мае 2014 года москвич Владимир 
Некрасов получил по почте два 
извещения о том, что он нарушил 
Правила дорожного движения, 
причем дважды в один и тот же день. 
Из извещений следовало, что 31 мая 
Некрасов превысил скорость во время 
движения по трассе в районе города 
Звенигорода Московской области, 
а через четыре часа он превысил 
скорость движения в поселке Золино 
Нижегородской области.

Через два месяца подоспело и третье из-
вещение: в нем говорилось, что Некрасов 30 
июля 2014 года в 18 часов 36 минут проезжал по 
Октябрьскому мосту города Красноярска и снова 
превысил скорость. В каждом письме значилось, 
что за нарушение он должен заплатить по 500 
рублей — итого 1500 рублей.

Ну и что?
Нарушил правила — заплати штраф и спи 

спокойно.
Он бы и заплатил, но дело в том, что автомо-

биля «Рено SR», синего цвета, номер Р951ВО777, 
у Некрасова нет и никогда не было.

Тридцатилетний Владимир Борисович Некра-
сов работает инженером на большом московском 
заводе. Не женат, живет с матерью. У Некрасова 
есть машина, но другая: «Рено Логан», и номер у 
нее не тот, и цвет бежевый металлик. И в Красно-
ярске он никогда не был, так же как и в поселке 
Золино. 

Некрасов пошел в ГИБДД. Там посмеялись: 
таких, которые не хотят платить, много, а дока-
зательства налицо, все нарушения зафиксиро-
ваны электронными приборами слежения. А что 
машина чужая — так иди в отдел регистрации 
автомобилей.

Он пошел. И там его обрадовали — сказали, 
что кроме синего «Рено» за ним числится еще 
серо-голубой, номер К988НМ10. Этот подарочек 
оказался зарегистрирован в Карелии. Естествен-
но, Некрасов потребовал, чтобы ему показали 
документы, из которых следует, что он является 
владельцем машин.

Как бы не так. Сотрудники отдела ГИБДД в 
Сигнальном проезде, 9, документы выдавать от-
казались наотрез. Сказали, что не имеют права. 
Тогда он через службу 02 обратился с жалобой на 
то, что ему не выдают документы, подтверждаю-
щие регистрацию принадлежащих ему машин.

На эту жалобу 25 июля 2014 года Некрасов 
получил ответ из межрайонного отдела ГИБДД 
№3 за подписью заместителя начальника отдела 
Н.Ю.Ковальчука.

В первой части ответа говорится, что в соот-
ветствии с законом информация о регистрации 
транспортных средств выдается на основании 
письменного запроса суда, прокуратуры или орга-
нов следствия. Далее следует, что согласно  статье 
24 Конституции РФ органы государственной вла-
сти обязаны обеспечить гражданам возможность 
ознакомления с документами, непосредственно 
затрагивающими их права и свободы, если иное 
не предусмотрено законом. Однако ФЗ №149 
«Об информации, информационных технологи-
ях и защите информации» ограничивает доступ 
информации для третьих лиц. Таким образом, 
говорится в ответе заместителя начальника отде-
ла, для предоставления вам сведений не имеется 
достаточных правовых оснований.

Мудрено. С одной стороны, закон говорит, 
что если затронуты права человека, информацию 
ему предоставить обязаны. И это закреплено в 
нашей Конституции. Однако ни с того ни с сего 
Н.Ю.Ковальчук пишет: третьим лицам информация 
предоставляется только по решению суда или 
запросу правоохранительных органов.

Какое такое третье лицо? Ведь из полученных 
Владимиром Некрасовым извещений следует, что 
именно он является собственником двух транс-
портных средств. А это значит, что он в этой си-
туации самое что ни на есть первое лицо. Ведь 
независимо от того, кто будет управлять машиной, 
в случае ДТП со смертельным исходом возмеще-
ние материального ущерба возложено именно на 
владельца машины, которая, как всем известно, 
является средством повышенной опасности.
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Тогда Некрасов обратился в УВД СВАО с за-

явлением о незаконной регистрации двух авто-
мобилей на его имя.

В ответ на это обращение капитан полиции 
С.А.Смирнов вынес постановление об отказе в 

возбуждении уголовного дела, сославшись на 
заключение эксперта-почерковеда №4732 от 25 
декабря 2014 года.

В ходе дознания была проведена почерковед-
ческая экспертиза заявлений №19-5321-401 от 15 
марта 2014 года и №19-5460-165 от 17 апреля 2014 
года о регистрации автомобилей. У Некрасова 
взяли образцы почерка и подписи и сравнили с 
подписями на заявлениях. Эксперт пришел к ка-
тегорическому выводу, что все записи и подписи 
в этих заявлениях выполнил именно Владимир 
Борисович Некрасов.

По мнению капитана Смирнова, Некрасов 
умышленно вводит органы дознания в заблуж-
дение, пытаясь замести следы своих правона-
рушений и тем самым уйти от ответственности, то 
есть от выплаты штрафов в сумме 1500 рублей. Ну 
в самом деле: сумма-то ого-го, тут на что угодно 
пойдешь, лишь бы не платить. Лучше шесть меся-
цев таскаться по инстанциям, писать заявления, 
сдавать образцы почерка, получать отказы и снова 
писать жалобы…

И как же быть? Человек пытается доказать, 
что он никаких машин не покупал, в Красноярске 
не был и никаких документов не подписывал. А 
ему отвечают: покупал, был, подписывал — плати. 
И никакие доказательства никого почему-то не 
интересуют.

А что, есть доказательства?
Доказательства есть всегда, и самое трудное 

— вовсе не добыть их, а заставить проанализиро-
вать. Причем все, а не выборочно и в совокупности 
со всеми материалами дела.

Вот есть у нас инженер Некрасов. Каждый 
день он ходит на работу. По электронному пропуску 
входит на завод. В отделе, где работает Некрасов, 
ведется журнал учета рабочего времени. И каждый 
день в 10 часов утра в отдел звонит сотрудник 
бухгалтерии и уточняет количество вышедших 
на работу сотрудников. Ну просто рай земной для 
правоохранительных органов. Берешь журнал 
учета, берешь табель и узнаешь, где в интере-
сующий тебя день был человек и сколько времени 
он находился на рабочем месте. Подделать это 
невозможно, потому что есть еще электронный 
учет входа и выхода сотрудников.

Был ли Некрасов 30 июля 2014 года в Крас-
ноярске, установить очень легко. Но зачем делать 
лишнюю работу? Мало ли кто где был, пускай 
платит штраф и не морочит людям голову.

Ладно, тогда поговорим о подписях на за-
явлениях о регистрации машин.

Как вы думаете, почему Некрасову не по-
казали эти заявления? Так потому и не показали, 
что без этих документов у него нет никакой воз-
можности доказать, что никаких заявлений он не 
подавал и машины, о которых идет речь, не имеют 
к нему никакого отношения.

Что же делать?
И хоть в законе написано, что никто не должен 

доказывать свою невиновность, так на заборе тоже 
кое-что написано. А как же быть?

Добывать документы, которые следствие так 
тщательно скрывает. 
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Но у каждого сына есть мама, а российская 

мама закалена в боях — и никакие генералы ей 
не страшны. Так вот, Владимир Некрасов выдал 
своей маме доверенность — и она начала сра-
жение за него.

 И первым делом она раздобыла те самые 
заявления, которые безуспешно пытался получить 
ее сын. Как эксперт пришел к выводу, что подписи 
на заявлениях похожи на подпись Некрасова, не-
понятно — на наш взгляд, эти подписи не только не 
похожи на подпись Некрасова, но и по всем при-
знакам разнятся между собой. Однако доказать это 
невозможно, пока не будет возбуждено уголовное 
дело. Только следственным путем можно получить 
все документы фирмы, продавшей таинственные 
машины, сверить их с представленными на ре-
гистрацию в ГИБДД и получить ответ на главный 
вопрос: кто и с какой целью задумал и осуществил 
эту хитроумную комбинацию? Ведь ясно же, что это 
сделали люди, которым ни в коем случае нельзя 
предъявлять свой паспорт в государственном 
учреждении.

Наши правоохранительные органы почему-то 
с большим опозданием реагируют на новые фор-
мы и способы мошенничества, а ведь именно эти 
гнусные преступления особенно распространены 
в России. Вспомним хотя бы, как долго и безна-
казанно орудовали мошенники с банковскими 
карточками, сколько денег они украли, сколько 
людей заработали инфаркты и инсульты, сколько 
было сломано судеб и проектов. Сейчас наконец 
приняты какие-то контрмеры, но с большим опо-
зданием, и до конца проблема все равно не реше-
на. И не потому, что у нас некому этим заниматься, 
а потому что нет государственного заказа. 

По всей видимости, в случае с Некрасовым 
мы имеем дело с новым видом мошенничества, 
невинным только на первый взгляд. Казалось 
бы: взять и заплатить эти 1500 рублей. Но ведь 
тем самым человек признал бы себя не только 
нарушителем, но и собственником машин.

И все, что впредь будет совершено с исполь-
зованием этих машин, предъявят Некрасову — а 
кому же еще?

n n n
Все, что вы только что прочли, было написано 

в конце мая. Написала я этот текст, и тут мне стало 
казаться, что история странная, к тому же у нее 
нет конца. И я решила сделать паузу.

 А тем временем в связи с отказом в возбуж-
дении уголовного дела Некрасовы обратились 
в службу собственной безопасности МВД РФ. 
И получили ответ, что еще в апреле 2015 года 
Главное управление собственной безопасности 
МВД направило материалы проверки по заяв-
лению Некрасова в ГСУ СК РФ по г. Москве для 
принятия решения.

Как правило, на основании таких материа-
лов следственный комитет округа возбуждает 
уголовное дело. Уже само по себе направление 
материалов не в полицию, а в следственный ко-
митет означает, что к преступлению могут быть 
причастны сотрудники полиции. Однако прошло 
шесть месяцев, а Некрасовых так никто никуда и 
не вызвал, хотя за это время они успели подать 
несколько жалоб в Следственный комитет Москвы 
и ГИБДД Москвы.

И вдруг 23 ноября в почтовом ящике Некра-
совых оказался конверт с ключами от автомобиля 
«Рено Логан», а также акт «О выявлении брошенно-
го транспортного средства», якобы составленный 
жильцами соседнего дома по улице Новгородская, 
21, а также пространное обращение к Владимиру 
Некрасову с просьбой немедленно убрать машину, 
которая целый год безвыездно стоит на стоянке 
возле их дома.

Некрасовы обратились к участковому 
Т.В.Полякову с просьбой составить акт на обна-
руженное транспортное средство. Поляков пришел 
с ними на стоянку, но акт составлять не стал, по-
тому что это не его дело, и ушел. Тогда Некрасовы 
позвали знакомых и сами открыли машину. Все 
присутствующие ахнули: помимо свидетельства 
о регистрации транспортного средства в машине 
обнаружились четыре новых шипованных колеса, 
новое электронное устройство для парковки, ком-
плект чехлов на сиденья в упаковке, литр дорогого 
моторного масла, полироль и комплект новых 
запчастей для мелкого ремонта.

Тогда Некрасовы снова пошли к участковому 
и написали заявление о том, что обнаруженная 
машина и все, что в ней находится, им не принад-
лежит. Они просили позаботиться о сохранности 
найденного автомобиля, поскольку он является 
вещественным доказательством возможного 
преступления.

Участковый ответил, что заниматься этой 
дурацкой машиной не намерен и рекомендует 
ее продать.

 Хороший совет, но есть одна проблемка. 
Паспорта на машину нет, чья она — неизвестно, 

и в случае продажи штрафы будут приходить на 
имя Некрасова. И еще одна мелочь: согласно 
документам, которые невесть откуда Некрасов 
получил весной, за ним якобы числится не «Рено 
Логан», а «Рено Сандеро». Черт-те что и сбоку 
бантик. И кстати, где вторая машина, повешенная 
на Некрасова неизвестным фокусником? Где она 
и что на ней возят?

И тут 3 декабря под щеткой своей машины 
Некрасов обнаружил документ, который привожу 
дословно за исключением выражений, конкре-
тизирующих содержание, но запрещенных для 
печати.

«Вова,Вовочка,Володя! Таких тупорылых  
чудаков как ты мы пока еще не встречали. Свой 
косячок мы компенсировали тем, что пригнали 
тачилу тебе по адресу. Может ты хочешь в качестве 
компенсации мерс или бэху, так … тебе а не бэху. 
Такому лоху как ты и логаш большая роскошь. Тачка 
не криминальная, наркоту, оружие и взрывчатку 
не возиди, катался наш агент под прикрытием. 
Ключ тебе прислали, поищешь внимательней, 
найдешь и паспорт…

Если ты падла не заткнешься и не переста-
нешь слать малявы обортням в погонах, мы тебе 
сука бошку оторвем, а с твоей больно шустрой 
мамашей в любой момент произойдет несчаст-
ный случай. Если хочешь встретить счастливую 
старость, тогда заткнись б... и не залупайся. Заявы 
и малявы у ментов забери. Скажи что шиз и с репой 
не все в порядке. А будешь и дальше лезть куда не 
надо, подкинем наркоту или у твоей личной тачки 
тормоза или колеса отвалятся на скорости. Вы 
наивные колхозные чмошники и никак не видите, 
что в ФСБ тоже есть кроты, которые за хороший 
процент сливают инфу налево».

Я в этом жанре не специалист, но кое-что, 
по-моему, прояснилось. Ясно, что никакого от-
ношения к Некрасову две загадочные машины 
не имеют. Искать авторов этой исповеди думаю, 
что следует среди людей, имеющих отношение к 
регистрации транспортных средств. Кто должен 
искать? Некрасовы, которые поневоле стали сы-
щиками и фактически добыли важнейшие доказа-
тельства, или все же люди, которым государство 
платит за это деньги?

А помните, что предшествовало всем страш-
ным террористическим актам в Москве и других 
городах России? Террористы ведь не пешком 
шли, на чем-то ведь они приехали и привезли с 
собой смерть. А как приехали? Да вот именно 
так и приехали. В таких случаях все начинается с 
сокрытия владельца машины. Один продал дру-
гому, другой доверил третьему, концы потеряны, 
руки развязаны.

А потом происходит катастрофа, погибают 
десятки и сотни людей, начинается парламентское 
расследование, проходят годы — и все начинается 
сначала. 

И самое-то главное, что найти их при совре-
менной системе электронного слежения за транс-
портом — дело нескольких дней, а может быть, и 
часов. И вместо того, чтобы объяснять Некрасову, 
какой он плохой, нужно как можно скорей довести 
это дело до логического конца. И кто его знает, 
что выяснится в результате? Неужели полиции 
это совсем неинтересно?

Попав в сложную ситуацию, мы бежим в поли-
цию. А там вместо помощи человеку говорят, что он 
сам во всем виноват и сам должен выкручиваться. 
И вместо ощущения защищенности возникает 
чувство опасности — от тех, кто должен тебя за-
щитить. Хотя авторы письма вроде бы незлые: 
и косяк свой признали, и подарки подарили, и 
тачка, сказали, не криминальная, а на душе как-
то неспокойно.

“Московский коМсоМолец”    
19 января 2016 года 
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Как москвич 
Владимир Некрасов, 
сам того не зная, стал 
владельцем целого 
«полицейского» 
автопарка

ПРО ВОВОЧКУ
НЕПРИЛИЧНЫЙ 

АНЕКДОТ

Тот самый таинственный 
автомобиль с подарочками...
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Мало кто из нас так чутко реагирует на 
прогнозы синоптиков, как жители по-
селка Селятино Наро-Фоминского рай-
она. Дело в том, что температура в их 
городских квартирах тесно связана с 
морозами за окном. Новогодние, рож-
дественские, а теперь вот и крещен-
ские — все крепкий минус.
Три года назад на старую котельную в 
Селятине, а конкретно на ее трубы, «по-
садили» три новых многоквартирных 
дома. С тех самых пор у жителей 15 до-
мов по ул. Госпитальной и нет спокой-
ствия, то есть тепла.

— За него мы платим по 2,5 тыс. руб. в 
месяц в среднем за год, — говорят жители. 
— А зимой в квартирах ходим в двух трени-
ровочных костюмах и валенках. Куда только 
не обращались! Управляющая компания, 
«Единая Россия», министерство ЖКХ, жи-
линспекция, губернатор, президент… Воз 
и ныне там.

Cигналы то и дело проверяются. Но как? 
Приходит комиссия и тупо замеряет температуру 
воздуха по квартирам. А она, допустим, 20оС — по 
существующим стандартам вполне нормально 
(оказывается, если у вас в комнате 18оС, то жа-
ловаться бесполезно). Но как обеспечиваются 
эти самые градусы зимой в домах на Госпиталь-
ной? Этим вопросом чиновники стараются не 

задаваться. Хотя на самом деле не за счет тепло-
носителя в батареях, а за счет того, что в кухнях 
для поддержания тепла горят газовые плиты. 
А в комнатах по 1–2 электрообогревателя. «За 
расход электричества мы оплачиваем бешеные 
счета!» — жалуются жильцы.

По правилам необходимо замерять не тем-
пературу воздуха в комнатах, а температуру 
воды в батареях. 

Поскольку за свои права селятинцы борются 
с властью уже четвертую зиму, то назубок знают 
цифры. Если за окном -20, то температура воды 
в батареях должна быть 65оС. Сегодня, когда в 
регионе стойко держатся крещенские морозы, 
вода в батареях около 35оС — то есть ниже тем-
пературы тела. Вот и включаются газовые плиты, 
«кочегарятся» электрообогреватели.

— Даже когда на пару дней морозы ослаб-
ли, температуру воды нам тут же снизили до 
25–30оС! — поясняют люди. — На улице было 
теплее, чем в квартирах.

Излишне говорить, что дети и старики 

постоянно болеют — ведь согреться не уда-
ется! Спасают электроодеяла, которые можно 
использовать и как простыни: это обычные на-
кидки, только с подогревом. 

— На электропростыне тепло, уютно, — го-
ворят жители. — И когда постоянно по квартире 
двигаешься, тоже более-менее комфортно. А 
как сядешь телевизор смотреть — зуб на зуб 
уже не попадает…

Все высокие инстанции, куда жалуются 
жильцы (накопилось около 60 официальных отве-
тов!), считают сложившуюся ситуацию формен-
ным безобразием и советуют людям действовать 
цивилизованно — подавать на управляющую 
компанию и на администрацию поселка в суд. 
То-то запляшут чиновники, как на горячей сково-
родке, когда суд их признает виноватыми.

Может, и запляшут. Но подать в суд — это 
по нормативам 30 дней будут изучать иск. Потом 
еще дней через 30 назначат заседание суда. К 
этому времени, считают селятинцы, отопитель-
ный сезон уже закончится. А им-то тепла хочется 
сегодня и сейчас.

В таком положении в поселке около 15 
домов. А в новостройках, которые «сели» на 
их тепловые сети, все хорошо, там жара, как 
будто в печке, постоянно открыты форточки и 
фрамуги.

Красиво жить не запретишь!..
Игорь РОДИОНОВ.

КАК У СЕЛЯТИНЦЕВ ТЕПЛО УКРАЛИ
Вместо батарей у них — электропростыни,  

а вместо власти — наглые застройщики

В Петербурге снимают фильм про 
поэта-футуриста Велимира Хлебни-
кова. Известный петербургский ре-
жиссер Ирина Евтеева работает над 
анимационно-игровой картиной «Тво-
рения, или Четыре ка Велимира Хлеб-
никова». 39-минутный фильм планиру-
ют выпустить в конце 2017 года.

Все фильмы Ирины Евтеевой выполнены 
в особой технике светоживописи, сочетающей 
игру актеров с живописными лессировками: «Ло-
шадь, скрипка… и немножко нервно», «Эликсир», 
«Клоун» (Гран-при «Серебряный лев св. Марка» 
Венецианского кинофестиваля), «Петербург», 
«Вечные вариации», «Маленькие трагедии»…  

Сначала идут съемки — натурные и в пави-
льоне. Затем начинается основная, анимацион-
ная съемка самой картины, где Ирина прорисо-
вывает каждый кадрик.

Сейчас она экранизирует «сверхповесть» 
«Ка» Велимира Хлебникова, некоторые мотивы 
поэмы «Медлум и Лейли». Включены в сценарий 
и факты биографии поэта-футуриста. 

«Хлебников написал «Ка» в 1915 году, 100 лет 
назад. Когда я закончила свой сценарий, то слу-
чайно обнаружила, что произошло это день в 
день, с разницей в столетие! — рассказала Ирина 
Евтеева. — Я давно люблю поэзию Хлебникова. 
Он и философ, и поэт большой, и совершенный 
ребенок в жизни, не думавший о хлебе насущном. 
К сожалению, о нем сейчас мало кто помнит, 
кроме филологов и литературоведов».

«МК» побывал на петербургской студии RWS, 
где проходят съемки основы «Творений…». На 
съемочной площадке —Древний Египет, страна 
фараонов, где существуют образы, созданные 

Хлебниковым. Поэтому — Фараон на троне, ря-
дом — его рабы, и жрецы, посредники в общении 
людей с миром богов и духов… И Поэт — молодой 
человек, похожий на удивленную птицу.

Действие происходит в Петрограде времен 
Первой мировой войны. Но герои Хлебникова 
живут вне пространства и времени. Поэтому 
они свободно перемещаются в пространстве, 
оказываются в Древнем Египте, Сирии, где с 
Поэтом происходят удивительные кармические 
перевоплощения. 

В команде Ирины Евтеевой — знаменитые 
ленфильмовские мастера: оператор Валерий 
Мюльгаут, художник-постановщик Наталия Ко-
чергина. За хореографию отвечает Владимир 
Аджамов. На протяжении 30 лет был ведущим 
танцовщиком Малого оперного театра, ныне — 
Михайловского. А еще Аджамов сыграет в филь-
ме роль Аменофиса. Производством картины 
занимается киностудия Proline Film продюсера и 
кинокомпозитора Андрея Сигле. И музыку будет 
писать Сигле . 

Роль Поэта исполняет Владимир Кошевой 
(Родион Раскольников в «Преступлении и на-
казании» Дмитрия Светозарова, поэт Николай 
Гумилев в фильме «Луна в зените» Дмитрия То-
машпольского, князь Юсупов в сериале Андрея 
Малюкова «Григорий Р.»). Вот что Владимир 
Кошевой рассказал «МК»: 

— Это фильм визуальный, здесь не столько 
слова важны, сколько изображение. Сначала 
записали фонограмму фильма — я прочитал 
закадровый текст и основные диалоги на пленку. 
Режиссер дает команду, звуковики включают тот 
или иной эпизод, и это помогает артистам войти 
в нужное состояние. 

— Работая над образом Хлебникова, что 
нового для себя вы открыли?

— Мне очень нравится его выражение, что 
есть слова, которыми можно видеть — слова-
глаза, и есть слова-руки — которыми можно 
делать. По-моему, это интересно.

Хлебников был сыном ученого-орнитолога, 
прекрасно знал мир птиц. Говорили, что он похож 
на странную большую птицу, летающую высо-
ко над человечеством. Его жизнь — короткая и 
стремительная. Знаете, какой у этого человека 
был страшный финал? У него отнялись ноги, его 
плохо лечили, и он умер в 36 лет. У нас в фильме 
есть визуальное решение, что поэт обезножен, 
он птица, поэтому я все время сажусь в какую-
то позу, стою на одной ноге, как любил делать 
Хлебников, либо подбираю ноги, босой… 

Сегодня мы снимали сцену пробуждения 
Поэта, и я вспомнил себя в детстве, свои ощу-
щения: раннее утро, солнце светит в лицо, я 
вижу тень на полу, и ветка сирени колышется за 
окном. У каждого это было, но Ирина Евтеева 
дает такой мощный, энергетически правильный 
посыл — светом, декорациями, костюмами, что 
ты возвращаешься в свои воспоминания. У нее на 
площадке нет ничего случайного, все создается 
по крупицам. 

Светлана МАЗУРОВА.

СВЕРХПОВЕСТЬ 
ХЛЕБНИКОВА
Владимир КОШЕВОЙ: 
«У этого человека был 
страшный финал»

Волонтеры организации «Альтернати-
ва», занимающейся освобождением 
людей из рабства, нашли в одной из 
больниц Махачкалы жителя Воронежа, 
59-летнего Петра Никулина. Мужчину 
в нетрезвом состоянии в новогодние 
праздники обнаружил на улице по-
лицейский патруль. Врачи констати-
ровали у неизвестного сильное обмо-
рожение. Когда Петр Никулин пришел 
в сознание, он рассказал, что с 1999 
года пребывал в рабстве!

Никулин работал за еду и кров на разных 
хозяев — сначала на кирпичном заводе, а в по-
следнее время на частной ферме, пас скотину. 
Жил в подсобке, в невыносимых условиях, тру-
дился от рассвета и до заката, что в конечном 
итоге сильно подорвало его здоровье. Все 17 
лет рабства выйти на связь с родственниками 
он не мог: мобильник у него отобрали, контакты 
с внешним миром ограничили. 

— Видимо, когда хозяева посчитали, что 
он уже не в состоянии выполнять тяжелую фи-
зическую работу, его просто выкинули на улицу, 
— прокомментировал «МК в Воронеже» координа-
тор движения «Альтернатива» в Дагестане Закир 

Исмаилов. — К сожалению, история Петра далеко 
не уникальна: рабов с дагестанских кирпичных 
заводов находят нередко. Наказать таких «рабо-
тодателей» весьма проблематично, поскольку в 
полицию пострадавшие не обращаются, плюс, 
как правило, у них нет никаких документов.

Сейчас Петр Никулин больше всего хочет 
вернуться на родину. Он сообщил волонтерам, 
что в Воронежской области у него остались две 
старшие сестры. Адрес одной из них ему удалось 
вспомнить. С женщинами связались и расска-
зали о брате.

— Я все эти годы верила, что Петя жив, 
молила Бога, чтобы он вернулся, хотя все эти 
17 лет никаких вестей от него не было, — рас-
сказала «МК в Воронеже» 67-летняя Мария 
Илькова. — И когда нам сообщили, что нашли 
брата, у нас с сестрой голова кругом пошла, 
это такой стресс! Мы очень рады и хотим, чтобы 
он поскорее приехал к нам. Младшая сестра, 
Валя Никулина, живет одна в деревне, в отчем 
доме, он останется у нее. Единственное, нам 
немного страшновато, как все это будет про-
исходить. У него ни документов, ни полиса, все 

это нужно будет восстанавливать, долечивать 
его здесь…  

Мария Михайловна рассказала, что после 
школы Петр Никулин уехал на Украину, окон-
чил там училище, женился, трудился шахтером. 
Честно признается: много пил. Затем, когда в 
братском государстве в 90-е годы стало сложно 
с работой, подался на заработки на Кавказ и 
пропал. 

— Жена Пети живет в Луганской области и 
вряд ли поедет забирать его в Махачкалу, — про-
должает Мария Илькова, — у них самих проблем 
хватает, мы ей иногда помогаем. Да и зачем нам 
такая жена, которая его когда-то отпустила, а нам 
ни слова не сказала! (О том, что Петр пропал без 
вести в Дагестане, сестры узнали лишь через 
полгода. — Авт.)

Сами женщины поехать в Махачкалу за бра-
том тоже не смогут — говорят, такое путеше-
ствие им, больным пенсионеркам, физически 
не по силам. Хлопоты с документами и расходы, 
связанные с переездом Петра Никулина на ро-
дину, взяли на себя волонтеры. Они отправят 
«клиента» в Воронеж, как только разрешат вра-
чи. Медики диагностировали у пострадавшего 
двустороннюю пневмонию. Сейчас он находится 
в реанимации, его состояние оценивают как 
стабильно тяжелое. 

Даниил ЕНДОВИЦКИЙ,
«МК в Воронеже».

ВОРОНЕЖСКОГО РАБА НАШЛИ В МАХАЧКАЛЕ
Сейчас за его жизнь борются врачи
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Утро понедельника началось 
неожиданно позитивно. 
— Доброе утро! Люди, улыбайтесь! 
Прекрасный день! Вы же не зомби, 
люди! Ас-саляму алейкум! — 
кричал раздававший рекламные 
флаеры у метро «Красные Ворота» 
молодой человек азиатской 
наружности. Между прочим, его 
приветствие переводится как «Мир 
вам». Из воронки вестибюля метро 
в промерзшие предрассветные 
сумерки безостановочно 
выкатывались одна за другой 
торопливые волны мрачных, 
невыспавшихся москвичей.

К этой станции метро нас привела просьба 
одной из местных жительниц разобраться в про-
блеме. «Северный вестибюль закрыли на ремонт 
аж до августа-2017, — пишет Наталья Леонтенкова. 
— Вся надежда на южный. Но с 8.15 до 9.15, в самый 
час пик, вход закрыт — вестибюль открыт только на 
выход пассажиров, преимущественно сотрудников 
офисов РЖД,  ВТБ-банка и Минсельхоза. Жителям 
окрестных районов в это время нет возможности 
ехать привычным маршрутом на метро. Остается 
идти по морозу, в снег и слякоть до ближайшей 
станции «Чистые пруды» не менее 20–30 минут. 
И дети, и пожилые люди, и инвалиды… Никому до 
этого дела нет. Непонятно, почему бы вышеназ-
ванным богатым организациям не организовать 
доставку своих сотрудников наземным транс-
портом, как было на Бауманской, а не лишать нас 
возможности ездить со своей станции на метро. 
Это ли не дискриминация?!»

Честно говоря, о таком нововведении в графи-
ке работы метрополитена мы, как и большинство 
пассажиров московской подземки, и не слышали. 
О новом режиме работы «Красных Ворот» пасса-
жир узнает только из пары объявлений на самой 
станции или в качестве неприятного сюрприза 
уже у входа в вестибюль.

Чем же обусловлена эта мера и так ли она 
необходима?

Сразу оговоримся, что «Красные Ворота» 
— одна из старейших станций московского ме-
тро. Построена она в далеком 1935 году и потому 
имеет довольно короткий перрон, да и сама по 

размеру явно не соответствует тому грандиозно-
му пассажиропотоку, который на нее обрушился 
в XXI веке. Северный выход закрыли 2 января 
наступившего года. «Реконструкция предусма-
тривает в северном вестибюле станции «Красные 
Ворота» замену эскалаторов, установленных в 
1954 году. Помимо этого будет проведен капи-
тальный ремонт вестибюля, установлены новые 
турникеты, обновлен кассовый зал и оборудована 
комната полиции с полным обзором пассажирской 
зоны через стекло и системой видеонаблюдения. 
Также планируется заменить инженерные сети, 
кабельные, сантехнические и вентиляционные 
коммуникации, системы видеонаблюдения, по-
жарной и охранной сигнализации» — пишут на 
сайте Комплекса градостроительной политики и 
строительства города Москвы. 

Причина понятная и уважаемая. А что же с 
южным? Так ли велик пассажиропоток, чтобы пере-
крывать станцию на вход?

8.00. Работают два эскалатора наверх и один 
— вниз. Причем наверх едет, несомненно, больше 
людей, чем спускается. Среди выходящих боль-
шинство явно работники офисов, но есть и дети, 
школьники; есть и родители с детьми в специ-
альных очках (рядом — Московский НИИ глазных 
болезней имени Гельмгольца).

8.15. Единственный работающий на спуск 
эскалатор разворачивают наверх. Людьми заняты 

все три. Поезда приходят один за другим, к подъ-
емникам устремляется плотная толпа спешащих 
людей. Расспросить, где работают, не удалось. 
Не до того им. Утро, понедельник. Поднимаемся 
наверх. У метро с первой сигареткой стоят не-
сколько человек. 

— Да тут всегда толпа. Даже когда все нор-
мально работало и все выходы были открыты, — 
говорит москвичка Елена. — Здесь же все офисы. И 
там, и там. Все сверху донизу — офисы. Не только 
банк и РЖД. Всего много. А жителей — мало. Им, 
конечно, неудобно. Но что тут поделаешь? Мы в 
мегаполисе…

— А я вот до закрытия на вход наблюдал, как 
тут слепой человек пытался подняться. В толпе-то! 
Пришлось помогать, — поддерживает ее Дмитрий. 
— Когда эскалаторы все на выход, народ все же 
быстрее рассасывается. 

В объявлениях на платформе предполагается 
альтернатива: троллейбусы маршрутов БК и БЧ, 
идущие по Садовому кольцу до «Курской» и «Суха-
ревской». Проверяем. Ходят часто, интервал 1–2 
минуты. Но этот вид транспорта — платный.

У работающего входа работник метрополи-
тена с громкоговорителем предупреждает, что 
вход закрыт. На вопрос: «Как же быть?» — отвечает: 
«Или ждите, или идите к «Чистым прудам». Около 
него уже собралась небольшая толпа терпели-
во ожидающих открытия станции. Тем более что 
осталось не более 15 минут. Разброс мнений — от 
«Безобразие! Почему все закрыли? Нельзя было 
предупредить?!» до вполне мирного «Да ладно, 
подождем!»

Многие не ждут, а направляются к ближайшей 
станции метро — «Чистые пруды». Отправляемся 
и мы, попутно засекая время. 10 минут прогулоч-
ным шагом. Из плюсов — широкие очищенные 
тротуары и виды на московские особнячки. Из 
минусов — гора снега на тротуаре Мясницкого 
проезда, щедро обсыпанная громадными ку-
сками льда…  

Северный вестибюль «Красных Ворот» 
планируется открыть 2 июля 2017 года. Тогда 
же в обычном режиме начнет работать и южный 
вестибюль.

Ольга БЕЖСКАЯ.

Станцию метро 
закрывают по утрам  
без предупреждения

ПАССАЖИРАМ 
ЗАПРЕТИЛИ 

ВХОДИТЬ ЧЕРЕЗ 
«КРАСНЫЕ ВОРОТА»

На днях стало известно, что 
столичные центры госуслуг попали 
в тройку мировых лидеров по 
доступности, времени ожидания в 
очереди и уровню комфортности. 
По статистике, в столичных центрах 
люди ждут приема в среднем 
3 минуты. Для сравнения: в 
Хельсинки время ожидания — пять 
минут, в Мадриде — 5,5.
Даже не знаю, как они выживают 
там, в очередях, бедные мадридцы. 
Наверное, чувствуют себя 
персонажами сказок, которые я 
читаю на ночь детям. Там герои, 
чтобы добраться до заветной мечты, 
должны преодолеть всякого рода 
препятствия — перебраться через 
огненное ущелье, сразить дракона, 
развеять чары злобной мачехи и 
т.д.
А у нас скукотища — три минуты, и 
никакого экшна.

Моей скромной целью обращения на портал 
госуслуг было получение паспорта РФ с новой 
фамилией. От чиновничьего царства меня от-
делял один  мост без всяких драконов и пламени 
— мне нужно было приехать в МФЦ и встретиться 
с чиновником, который выдаст документ. Но я 
перепутала и взяла с полки не ту книгу — вместо 
Шарля Перро попался Николай Гоголь, следом на 
голову шлепнулся томик Кафки.

А как сказочно все начиналось! Это ли не вол-
шебство: выбираешь услугу, заполняешь анкету, 
вбиваешь данные документов, и ВСЁ. Невидимые 
сотрудники проверяют всю предоставленную 
информацию и присылают письмо счастья. 22 де-
кабря я подала электронное заявление на замену 
паспорта. 29 декабря мне пришел официальный 
ответ. В нем сообщалось: все готово, вот адрес 
МФЦ, где вас ждут для выдачи, вот режим работы 
миграционной службы при нем и три необходимых 
документа: старый паспорт, четыре фотографии 
и квитанция об оплате.

Ближайший рабочий день учреждения, со-
гласно письму, был 31 декабря. Ровно в 11 утра 
я поднялась по ступенькам МФЦ «Чертаново-
Северное». И уже на пороге почувствовала себя 
пришельцем с другой планеты. Едва я заикнулась 
о том, что оформляла документы через Интернет, 
на меня уставились, как на неведому зверушку!   

Собственно, на этом госуслуги кончились. 
Началась гособслуга. А это, увы, две большие 
разницы.

Администратору на входе я сообщила, что 
подала документы через сайт и хочу получить 
паспорт. Юноша отмахнулся: паспорта выдаем 
после 15.00, приходите к этому времени. Пришлось 
показывать на смартфоне письмо с сайта госуслуг 
с информацией, что меня ждут в любое время с 
11.00 до 20.00. Молодой человек нахмурился и 
отправил меня оплачивать госпошлину.

Я поняла, что за новый паспорт придется 
побороться.

По возвращении меня ждала дама из отдела 
ФМС. «Это вы с госуслуг?» — настороженно спро-
сила она. Я кивнула. «Ну и чего же вы так дотянули?» 
Я растерялась. Опять достала телефон, загрузила 
письмо:  «В каком смысле дотянула? Уведомление 
пришло 29-го, 30-го вы не работали, а сегодня я с 
утра у вас». — «Неправда, мы работали вчера. Но 
в любом случае приезжайте после праздников». 
— «Нет, я хочу получить паспорт сегодня». — «А 
вы что, привезли все документы?» — «Да, все, 
что перечислено в письме: паспорт, фотографии, 
бланк оплаты». — «И что, фотографии правильного 

размера?» — «Да». — «А свидетельство о браке 
или о перемене имени?» — «Этого нет в списке 
необходимых документов и с собой тоже нет». «Вот 
видите, — торжественно чеканит барышня, — без 
этого я паспорт выдать не могу!» — «Что значит, не 
можете? Вот официальное письмо, вот перечень 
документов, среди них нет того, что вы просите». 
Я уже не убираю телефон и размахиваю им, как 
флагом. Женщина непреклонна. Прошу вызвать 
начальство, чтобы прояснить ситуацию. И пока мы 
ждем, сотрудница втолковывает мне, что лучше 
было бы принести все документы лично, тогда бы 
не возникло такой заминки.

Видимо, для этого и был создан электронный 
портал госуслуг.

Через десять минут меня приглашают в 
кабинет начальника ОФМС района Чертаново-
Северное и выразительно представляют: «Вот 
та самая девушка… с госуслуг!» 3вучит уже как 
ругательство. Начальник монотонно повторяет 
все то, о чем говорила его подчиненная. Я снова 
объясняю, что подавала документы через сайт 

госуслуг, что мне пришло письмо со списком доку-
ментов... В ответ слышу, что ФМС с сайтом никак не 
связана, это разные структуры, и то, что написано 
в послании, их не касается. И так по кругу.

Вдруг начальник оживляется: «Ваше письмо 
подписано Шориным Андреем Васильевичем?» 
Подтверждаю. Собеседник неожиданно становит-
ся довольным, как слон. Выясняется, что  именно он 
и есть г-н Шорин. Ну, думаю, сейчас все решится: 
вот же, список, подписанный им самим, где нет ни 
слова о документе о перемене имени! О, наивная 
московская девушка!

— Действительно нет... Ну что же, это наша 
ошибка, и виновные будут наказаны. Но паспорт 
я вам все равно не выдам, приезжайте к нам по-
сле праздников.   

Что делают нормальные люди, если из-за их 
ошибки пострадал другой человек? Извиняются и 
пытаются компенсировать доставленное неудоб-
ство. Что сделали чиновники ФМС? До последнего 
пытались переложить вину на другого, в данном 
случае на сайт gosuslugi.ru, а когда отступать стало 
некуда, буднично пообещали наказать виновных 
и даже не попытались исправить ситуацию. Я не 
сдаюсь и предлагаю прямо сейчас прислать им 
отсканированное свидетельство. Не годится, с 
дубликатами в нашем тридесятом царстве не 
работают. Обещаю написать о нашей встрече в 
газете. «Это вы что, должностному лицу угрожае-
те?» Вообще-то нет. Просто хочу предупредить 
всех, кто «раскатал губу» на легкое получение 
документов: не верьте письмам даже за подписью 
самых главных начальников, звоните на «горячую 
линию», уточняйте все пункты, а главное — не 
сдавайтесь после первой попытки отослать вас 
домой. Может, вам повезет больше, чем мне. А во-
обще, я не удивлюсь, если после этой публикации 
Андрею Васильевичу дадут премию за блестящую 
победу в нелегкой борьбе с сайтом госуслуг. И с 
простыми москвичами, для которых вообще-то 
он, человек из гособслуги, и работает.

Это, безусловно, прекрасно, что огромное 
количество услуг теперь можно получить в удобном 
отремонтированном зале с бесплатным вай-фаем 
и терминалом по оплате. Но пока чиновники будут 
и дальше шарахаться от слова «Интернет», пред-
лагать посетителям ножками прийти в нужное им 
ведомство и открещиваться от связи с электрон-
ным правительством — все бесполезно. Потому 
что какая разница, где тебе будут вешать лапшу 
на уши  — в помещении со свежепокрашенными 
стенами и новой плиткой на полу или в обшар-
панных коридорах с туалетом без горячей воды. 
Уж лучше подождать на две минуты дольше, как 
в Мадриде, но избавить себя от равнодушия и 
лени чиновников.  

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

Ну и навалило! За несколько 
последних дней Москва успела 
основательно закутаться в 
снежную шубу и приобрела 
вид классического зимнего 
царства Деда Мороза. Только 
далеко не все горожане этому 
рады. Конечно, вокруг красиво, 
белым-бело, но на обочинах 
улиц, во дворах и в проездах 
выросли многочисленные 
сугробы, зачастую мешающие 
передвигаться людям и 
автомобилям, кое-где тротуары 
представляют настоящую снежную 
трясину, в которой ноги прохожих 
вязнут выше щиколотки...
Городские сводки новостей 
напоминают информацию с полей 
сражения: за последние сутки 
выпало столько-то миллиметров 
осадков, толщина снежного слоя 
достигла такой-то величины, на 
улицах работает столько-то тысяч 
единиц специальной техники и 
вывезено столько-то миллионов 
кубометров снега... 
Однако все познается в сравнении. 
Чтобы нынешнее снежно-зимнее 
московское бытие не казалось 
таким уж суровым, «МК» решил 
вспомнить, как боролись с 
зимними заносами на улицах наши 
прадедушки.

Лет 100–150 назад за состоянием мостовых 
и тротуаров зимой следила многотысячная армия 
дворников, а кроме того, им помогали еще и спе-
циальные бригады рабочих. Однако уровень ме-
ханизации этого процесса даже в начале ХХ века 
оставался весьма примитивным. Кроме лопат, 
метелок и скребков к услугам «чистильщиков» 
была техника на конной тяге — огромные щетки 
на тележных колесах, в которые впрягали одну-
две лошади. Помимо этого чуда конструкторской 
мысли иногда дороги очищали от сугробов и с по-
мощью другого гужевого агрегата. Он представ-
лял собой большую треугольную раму, сбитую из 
прочных досок. Когда лошади волокли подобную 
конструкцию по снежной целине, треугольник, 
словно нос ледокола, разгребал снег в стороны, 
оставляя за собой торную дорожку. (Для лучшего 
эффекта треугольник-плуг должен был как можно 
более плотно прилегать к мостовой, и потому 
требовалось его дополнительно утяжелять. Ради 
этого сверху, на специально положенные доски, 
садился сам возница, а кроме него — и еще 
один-два человека «поувесистее».)

Конечно же, чтобы выросшие на обочинах 
центральных улиц сугробы не мешали проходу 
и проезду, требовалось их вывозить. Для этого 
приходилось приспосабливать обычные конные 
сани или телеги, поставив в них специально 
сколоченные большие деревянные короба. Но 
куда же вести снежные «излишки»? В Москву-
реку или в Яузу их ведь не сбросишь: московские 
водные артерии в прежние годы благополучно 
замерзали! Вот и придумали наши предки стро-
ить особые печи-снеготаялки, которые уста-
навливались поблизости от самых оживленных 
мест Первопрестольной. О том, как выглядели 
подобные объекты, сообщал один из московских 
хроникеров, опубликовавший заметку в газете 
«Московский листок» за 8 февраля 1913 года:

«На Красной площади с момента наступле-
ния снежного времени творится нечто невооб-
разимое. На середину площади из разных мест 
свозятся сотни возов снега. Для уничтожения 
его возведены две громадные снеготаялки. И 
вот с утра до позднего вечера Красная площадь 
окутана смрадным дымом от тающего снега и 
горящих дров в топках снеготаялок...»

Тут следует отметить одну пикантную осо-
бенность, связанную с уборкой сугробов в старой 
Москве. Вывозимый с улиц снег оказывался 
весьма далек от природной девственной бе-
лизны и обладал вполне ощутимым «ароматом». 
Ведь такая каша была обильно приправлена 
конскими испражнениями. Согласно данным 
статистического отчета, изданного в послед-
нем году уходившего XIX века, десятки тысяч 
лошадей, возивших по Москве кареты, телеги, 
брички, розвальни, на славу удобряли городские 
мостовые, вываливая на них до 160 тонн навоза 
ежедневно! И значительная часть этого пахучего 
«субпродукта» отправлялась в жерла снеготая-
лок, распространяя при этом характерное амбре. 

А образовавшаяся после растапливания снега 
жижа стекала ручьями либо в канализацию, либо 
на пустырь, либо в ближайший овраг, ручей, 
реку. Об экологии никто не заикался, чего там: 
натурпродукт!

По рассказам московских старожилов, 
малогабаритные печки-снеготаялки имелись 
и для обслуживания отдельных больших домов 
в центре города. Например, во время нашего 
разговора Рафаил Григорьевич Кофф, живший 
в 1930-е годы с родителями в одном из элитных 
домов старых большевиков рядом с Покровскими 
воротами, вспоминал, как регулярно играл со 
сверстниками во дворе возле установленной 
там снеготаялки, к которой дворник Рустам 
подвозил на санках все новые порции снега, 
собранного при расчистке дорожек и площадок 
перед подъездами.

Условия, предъявлявшиеся к результатам 
работы таких, как Рустам и его коллеги, были в 
старину весьма высокими. Оказывается, при-
нимаемые нынешними столичными властями 
нормативы и инструкции во многом повторяют 
документы, подготовленные еще в дореволюци-
онной Москве. Убедиться в этом можно, проли-
став, скажем, «Обязательные постановления по 
содержанию в исправности и чистоте площадей, 
улиц и тротуаров», утвержденные городской 
Думой в мае далекого 1875 года. В те времена 
бульдозеров, самосвалов и различных снегоубо-
рочных машин, а также специально разработан-
ных антигололедных реагентов еще и в помине не 
было, однако требования к состоянию мостовых 
существовали едва ли не более жесткие, чем 
сейчас. Читаем:

«Зимою сметание с тротуаров снега, ска-
лывание льда и посыпание тротуаров песком 
должно быть производимо ежедневно… В случае 
выпадения снега или метели в течение дня сме-
тание снега должно быть производимо и по не-
скольку раз в день так, чтобы проход по тротуару 
был всегда свободен и расчищен… Сметаемый с 
тротуаров снег и скалываемый лед запрещается 
сваливать на улицу. В продолжение всей зимы 
ухабы на улице должны быть разравниваемы, 
а обочины около тротуаров и лотки очищаемы 
от рыхлого снега… Снег и лед, грозящие паде-
нием с крыш, должны быть немедленно сбра-
сываемы. При очистке крыш улица и тротуар 
перед домом должны быть загораживаемы в 
предупреждение проходящих и проезжающих. 
Очистка крыш должна оканчиваться к 10 часам 
дня, сбрасываемый же с крыш снег и лед должны 
быть убираемы немедленно…

Обязанность очистки улиц и тротуаров 
лежит на владельцах домов и земель, к коим 
примыкает улица и тротуар… Пространство 
замощенных или незамощенных улиц, пере-
улков и тротуаров, подлежащее обязательной 
очистке, для каждого домовладельца опреде-
ляется: в длину — пространством владения по 
улице, а в ширину — половиной ширины улицы… 
Владельцы домов, выходящих на площади, обя-
заны очищать тротуар и улицу в ширину на 7 
1/2 сажен…»

Впрочем, существовали в «доисторической» 
Москве и свои особенности зимнего содержания 
городских дорог по сравнению с нынешними 
временами.

Например, было категорически запрещено 
полностью соскребать весь слой снега и льда с 
мостовых «до самой земли». Такое правило уза-
конили ради удобства езды по зимней Москве: 
ведь большинство конных экипажей тогда «пере-
обували» с колес на полозья. Чтобы саням было 
легко скользить по мостовой, иногда — скажем, 
в случае затяжной оттепели — приходилось 
даже брать снег из сугробов, остававшихся во 
дворах, и рассыпать его по улице, прикрывая 
образовавшиеся проталины.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

Проект «Большая Ленинградка» 
почти завершен. Однако радоваться 
не приходится. В Волоколамском 
и Алабяно-Балтийском тоннелях 
злоключения происходят одно 
за другим. Последнее случилось 
на днях: Волоколамский тоннель 
сначала обледенел, а потом 
его затопило. Несколько дней 
транспортное сооружение было 
закрыто для движения транспорта.
В причинах аварий постарался 
разобраться «МК».

...Иногда кажется, что стройка на Соколе 
была всегда: за те 10 лет, пока отчаянно рыли 
Алабяно-Балтийский тоннель, уже выросло по-
коление детей, не помнящих улицы нераскопан-
ными. Подземные дороги разгрузили забитые 
Ленинградское и Волоколамское шоссе, но один из 
тоннелей, Волоколамский, в первых числах каждо-
го года вместе во всей страной уходит на зимние 
каникулы. Уже в начале 2013-го дорогу закрыли на 
пару дней. Остановить движение пришлось из-за 
опасного обледенения покрытия. Зимой 2014-го 
ситуация повторилась. Тогда неполадки объяснили 
недостаточной гидроизоляцией тоннеля.

2 и 9 января уже этого года подземная дорога 
снова была перекрыта, и снова из-за льда. Автомо-
билисты ничуть не удивлены происходящим.

— В тоннеле каждую зиму наледь, причем не 
просто наледь, а глыбы льда нависают, — пожало-
вался «МК» водитель «Форда» Евгений. — В правых 
полосах ледяной наст в несколько сантиметров. 
Да и летом неплохо капает.

Только службы ЖКХ отогрели тоннель от ян-
варского льда, а автомобилисты намеревались с 
ветерком доехать до работы 11 января, как грянула 
новая проблема: тоннель затопило после прорыва 
трубы с отоплением. О гидроизоляции в этом 
году ничего не говорят, но ясно одно: системные 
сбои в работе и ежегодное латание дыр только 
подтверждают, что с конструкцией что-то не так. 
А это уже непозволительная роскошь: тоннель и 
так считается особо опасным для проезда местом, 
где запрещено даже перестраиваться из одной 
полосы в другую, а лед и фигурное катание точно 
уже не входят в обязательную программу проезда 
в подземке.

— Волоколамский тоннель — постройка не 
самого хорошего качества, — заключил заведую-
щий кафедрой мостов и транспортных тоннелей 
МАДИ Лев Маковский. — Ошибка не может быть 
на одном этапе: я считаю, что это упущение на 

стадии и проектирования, и строительства, и 
эксплуатации. Подозреваю, что там нет такой 
гидроизоляции, какая должна быть. Внешние при-
чины здесь ни при чем: расположенный рядом 
Ленинградский тоннель не нужно лечить каждый 
год. А здесь закрытие за закрытием.

Проектированием и строительством тоннеля 
занималось научно-производственное объедине-
ние «Космос». Авторы тоннеля, конечно, называют 
свои причины, признавая, впрочем, наличие про-
блем с изоляцией.

— Видимо, деформационные швы между 
бетонными блоками износились и уже не держат 
воду, — признает вице-президент НПО «Космос» 
(компании, которая до 2014 года занималась строи-
тельством тоннеля) Владимир Варыгин. — Есте-
ственно, при проектировании учитывались подоб-
ные ситуации, но, видимо, геологическая ситуация 
изменилась, и все вышло из-под контроля.

Деформационные швы соединяют секции 
тоннеля и, по словам экспертов, располагают-
ся через каждые 50 метров дороги длиной 1730 
метров. Если это так, то ремонтировать придется 
34 шва. Что же за материал такой взяли для из-
готовления деформационных швов, раз его срок 
годности составил всего 4 года?

— Деформационные швы вполне могут из-
носиться за четыре года и течь, если их нека-
чественно сделать. Опять же, это просчет либо 
проектировщиков, либо строителей, — заключил 
Лев Маковский.

Почему проектировщики, зная о геологи-
ческой ситуации под Ленинградкой, не сделали 
запас прочности и износостойкости конструкции 
в случае внешних изменений? Под геологической 
ситуацией, на которую, впрочем, ссылаются и 
другие эксперты, подразумеваются соседнее 
строительство Алабяно-Балтийского и реконструк-
ция Ленинградского тоннелей. А под источником 
протечки — подземные воды и речка с забавным 
названием Таракановка, создающая совсем не-
веселые проблемы.

Таракановка — приток Москвы-реки, вдоль 
течения которой находится большое количество 
промышленных предприятий, сбрасывающих в нее 
свои отходы. Река протекает прямо над Волоко-
ламским и Алабяно-Балтийским тоннелями.

— В Таракановку попадает большое коли-
чество строительных отходов, вот и возникают 
проблемы, — говорит эксперт по городским ком-
муникациям Игорь Епифанов.

Игорь отметил, что большие строительства 

влияют на природное расположение грунтовых 
вод, что, вполне возможно, и привело к гидрогео-
логическим изменениям. Но, опять же, по словам 
эксперта, при строительстве моделируют ситуа-
ции, и должен производиться расчет по изменени-
ям физических параметров реки. Если еще в 2014 
году, во время второго обледенения, присутствие 
воды в тоннеле объясняли теплой зимой и тем, что 
грунтовые воды не успели замерзнуть, то приво-
дить этот же аргумент, когда на градуснике минус 
20, неловко. Но пока не будет детального осмотра 
тоннеля и экспертизы, точно назвать причину не-
поладок будет невозможно.

— Экспертиза — это большие эксплуатацион-
ные расходы, — уточняет транспортный планиров-
щик Александр Стрельников, — но, к сожалению, 
у нас не применяется способ проектирования с 
учетом дальнейшего развития проекта, генераль-
ный план становится неподвижным целым.

Но теперь говорить поздно: тоннель работает 
уже 7 лет. Нужно ли будет автомобилистам каждую 
зиму вносить изменения в свой маршрут из-за 
перекрытого тоннеля? Опять же, здесь эксперты 
расходятся во мнениях: одни говорят, что вскрытие 
тоннеля неизбежно и для экспертизы, и для после-
дующего ремонта. А это значит, что реконструкция 
может затянуться. Есть и второй вариант: дренаж 
швов. Прикрепить к своду специальные лотки, в 
которые будет стекать вода, а дальше их увести в 
магистральную трубу. Но, видимо, три предыду-
щих года властям этот способ был не по душе, 
раз тоннель стоял неприкосновенным, а каждую 
зиму его отогревали теплом всего московского 
ЖКХ. Теперь же, по словам водителей, вдоль стен 
все-таки установили лотки для сбора воды. Идея 
вроде хорошая, однако они сужают движение по 
крайней правой и крайней левой полосам, что 
является нарушением требований безопасности 
дорожного движения.

Кстати, есть мнение, что недавний прорыв 
трубы не был случайностью. От внешнего тепло-
провода в тоннель протянули трубки для обогрева 
асфальта (надо же было как-то растопить лед). Но 
по каким-то причинам он лопнул, и это привело к 
очередной аварии.

А Алабяно-Балтийский тоннель сбоил еще на 
стадии строительства. В 2014 году, когда проезд 
по тоннелю был возможен только в одну сторону, 
после сильного дождя произошло затопление, 
движение перекрыли. Уже тогда среди причин 
протечки специалисты отмечали негерметичность 
конструкции. Надеемся, что к концу строительства 
эта оплошность была исправлена, а не оставлена 
в стиле Волоколамского тоннеля...

Любовь КУЛЯБКО.

ГОСУСЛУГИ ПРОТИВ 
ГОСОБСЛУГИ
Граждане не могут оформить документы  
из-за халатности чиновников

ОСТОРОЖНО: ТОННЕЛИ 
ЗАКРЫВАЮТСЯ
Эксперты объяснили, почему в подземных 
транспортных сооружениях регулярно происходят 
серьезные аварии

КРЕМАТОРИЙ 
НА КРАСНОЙ 
ПЛОЩАДИ РАБОТАЛ 
КРУГЛОСУТОЧНО
Как в Москве  
боролись со снегом  
в позапрошлом веке
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 В районе Ховрино семья самых 
обыкновенных москвичей, у 
которых дети детсадовского 
возраста, соорудили во дворе дома 
горку для катания. Казалось бы, 
что в этом такого удивительного? 
А вот очень даже есть что. Дело в 
том, что горка эта выполнена по 
всем правилам настоящей снежной 
трассы. Эдакая петлевидная, как у 
взрослых, мини-трасса. 

■ Она начинается с деревянной конструк-
ции с удобным и безопасным углом спуска и 
разгона.

■ На трассе имеются снежный желоб, 
накаты.

■ Венчает трассу стена-упор с кругом 
остановки.

То есть конструкция имеет все то, что не-
обходимо для взрослых скоростных снежных 
трасс, что делает их безопасными и удобными 
для катания.

Сделали трассу супруги Наталья и Алексей 
Масловы своими силами, на собственные сред-
ства. Наталья занимается проектированием 
снежных трасс, ее муж горнолыжник. Как объ-
яснили сами супруги, никакой благодарности за 
свои деяния они не ждут и делали уникальную 
горку для городского дворика просто так, от 
души — для своих детей и для всех желающих, 
кто каждый вечер подтягивается сюда покататься 
со всех окрестных дворов.

Между тем горка требует ухода. И Ната-
лья с Алексеем не просто ее сделали, но и под-
держивают в рабочем состоянии: каждый день 
чистят и шлифуют. Кстати, в начале зимы, когда, 
собственно, и строилась горка, снега для нее 
не хватало и прошлось свозить его отовсюду с 
окрестных дворов. Но теперь со строительным 
материалом проблем, слава богу, нет, и горка 
постоянно обновляется. 

Кроме того, инициаторы детского досуга 
выстроили рядом с трассой снежно-ледяной дом 
типа иглу, а вдоль трассы разместили елки. По 
выходным они выводят из автомобиля музыкаль-
ные колонки, и на трассе играет музыка. 

Вся эта снежная забава совершенно бес-
платно предоставляется всем желающим, и дети 
самих Натальи и Алексея стоят в общей очереди 
ребятни, чтобы скатиться по снежной трассе 
на ледянке.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

МОСКВИЧИ САМОСТОЯТЕЛЬНО НАЧАЛИ 
СТРОИТЬ ГОРНЫЕ ТРАССЫ ВО ДВОРАХ ДОМОВ
Пока только для детей

Снеготаялки  
у Александровского 
сада в 1910 г.
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— Как вы стали скайдайвером? Что спод-
вигло вас на этот путь?
— Я получил образование стоматолога и начал 
работать. Однажды я попросил начальника о 
трехмесячном отпуске с сохранением места, 
но без оплаты. У меня было замечательное 
детство. Я много путешествовал с родителями 
по Европе, объездив ее вдоль и поперек. Мне 
нравился приключенческий туризм, поэтому 
я и захотел отпуск. Начальник же мне отказал, 
а я ему заявил: «Тогда я уволен!» В общем, я 
ушел с работы. На самом деле у меня не было 
намерения бросать работу по починке зубов. Я 
просто хотел удовлетворить свою жажду при-
ключений. И именно в той поездке я открыл 
для себя новый путь. Мне все больше и больше 
нравился скайдайвинг, полеты и путешествия. 
В итоге я не нашел причин для того, чтобы вер-
нуться к своей прежней профессии. Так я стал 
скайдайвером.

— Я знаю, что вы закончили программу 
начальной парашютной подготовки в рекор-
дно короткие сроки...

— С раннего детства я занимался многими 
видами спорта. Когда я начал изучать скайдай-
винг, наставники сразу с удивлением отметили 
мои успехи: всего за шесть прыжков я закончил 
всю программу подготовки. Мне посоветовали 
поехать во Флориду, где в то время трениро-
вались лучшие скайдайверы мира. Довольно 
быстро я понял, что мое понимание полета 
резко отличается от общепринятого. Даже не-
смотря на отсутствие у меня большого опыта, 
я уже имел свой собственный взгляд. К сорока 
пяти прыжкам я получил хорошую спонсорскую 
поддержку, которая дала мне возможность со-
вершенствоваться дальше.

— Как выглядел скайдайвинг того 
времени?

— Парашютисты того времени выполняли 
различные элементы акробатики, что являлось 
частью системы подготовки. Однако то, как 
инструкторы объясняли механику полета тогда 
и, как я вижу, многие продолжают объяснять 
сейчас, не совпадает с моим восприятием. По 
моему мнению, фрифлай — искусство исполь-
зования всего воздушного пространства вокруг 
тела парашютиста, делающее возможным не 
просто падение, а настоящий полет.

— Технологии развиваются, парашют-
ные системы становятся более компактны-
ми, люди экспериментируют с крыльями и 
даже снабжают их двигателями. Это буду-
щее парашютного спорта? Быть меньше и 
быстрее?

— Разумеется, все оборудование становит-
ся более продвинутым. Да, у нас есть вингсьюты 
(костюм-крыло из ткани), но они были и в про-
шлом, просто не были столь хороши. Сейчас 
жесткие крылья оснащаются реактивными дви-
гателями. В общем, люди продолжают активно 
искать новые пути к получению удовольствия 
от полетов. Что касается фрифлая: конечно, 
скайдайверы будут совершенствоваться. Мо-
жет быть, большее количество трюков будет 
исполняться за тот же отрезок времени. Но 
будет ли сам полет в будущем выглядеть как-то 
иначе? Не думаю…

— Возможно, скайдайверы будут под-
ниматься все выше и выше?

— В плане высот, я думаю, есть определен-
ный лимит. Мы можем, конечно, подниматься 
выше, но тогда потребуются индивидуальные 
кислородные системы. Это — серьезное не-
удобство, и вряд ли высотные прыжки будут 
мейнстримом спорта. К тому же использова-
ние специальных самолетов для подъема на 
эти высоты очень дорого. Воздушные шары 
практически достигли своей планки в рамках 
предыдущих экспериментов. Будущее в этой 
сфере деятельности — за развитием более 
совершенного оборудования для выживания 
человека, включая высотно-компенсирующие 
скафандры, защищающие от влияния окружаю-
щей среды на орбитальных высотах.

— Еще недавно мы немало слышали 
о космическом туризме, но в последнее 
время эти разговоры поутихли...

— Позволю себе не согласиться: в 2014 году 
были потрачены сотни миллиардов долларов 
частных инвесторов на развитие технологий для 
космического туризма. У меня нет сомнений, 
что в будущем возникнет космический туризм 
и будут построены космические гостиницы. К 
настоящему времени уже несколько человек 
побывали на Международной космической 
станции в качестве частных туристов. Однако 
пока это очень дорого, поэтому целью частного 
бизнеса является сделать цену более прием-
лемой. Думаю, в конце концов это получится. 
Конечно, это сложно организовать. В недавнем 
прошлом мы были свидетелями ряда неудач, 
сопровождавшихся крушением космических 
аппаратов и гибелью людей. Но думаю, что 
любое исследование, в результате которого 
люди хоть что-нибудь открыли, даже если речь 
идет об отправке каноэ на соседний остров, 
сопровождалось жертвами. Но это не неудачи, 
это трудности.

— Современные космические туристы 
выглядят как ускоренно подготовленные 
космонавты. Это не похоже на отдельную 
сформировавшуюся индустрию... 

— Снова вынужден не согласиться. Если 
бы было больше места на МКС, было бы на-
много больше людей, там побывавших. Немало 
людей, у которых есть 15–20 млн долларов на 
одну неделю такого отпуска. И одиннадцать или 
более человек уже побывали на космической 
станции. Конечно, это еще не космический от-
ель для туристов, это — исследовательская 
станция. Однако полагаю, что ситуация изме-
нится с помощью частной индустрии. «Bigelow» 
в США уже подняли в космос несколько частных 
космических станций. В течение ряда лет они 
законсервированы, но если будет договорен-
ность с Роскосмосом и с NASA, они смогут быть 

пристыкованы к Международной космической 
станции и функционировать, как первые частные 
исследовательские площадки в космосе.

— Ваш новый проект «Free Flight 
Astronaut» связан с возвращением на Землю 
людей с орбитальных станций? 

— Я исхожу из того, что чем чаще люди 
будут отправляться в космос, тем больше веро-
ятность возникновения критических ситуаций. 
В настоящее время в рамках проекта «Free 
Flight Astronaut» мы работаем со многими ком-
паниями, ставя перед собой целью разработку 
современного специализированного скафан-
дра, который в критической ситуации позволит 
вернуть человека на Землю.

— О каких высотах идет речь? 
— Мы сотрудничаем с американской ком-

панией, которая зарезервировала в своем 
плане строительство пяти ракет для проекта 
«Free Flight Astronaut». Эти ракеты смогут под-
ниматься на высоту до 310 километров. Мы 
планируем использовать их для экспериментов 
по возвращению на Землю с разных высот, 
вплоть до максимальной. При этом мы будем 
совершенствовать космический скафандр, 
системы телеметрии, контроля высоты и дру-
гое оборудование, все, что сделает скафандр 
функциональным и безопасным.

— Будет ли скафандр автоматически 
возвращать человека на Землю или потре-
буются специальные навыки для полета и 
приземления?

— На этом этапе я хочу использовать свой 
тридцатилетний опыт скайдайвера-испытателя 
для управления полетом и выживания в по-
добном костюме. Замечу, что скафандры, над 
которыми работаем, — это прототипы, а не 
серийные изделия, которые в дальнейшей будут 
использоваться для спасения людей. В итоге 
мы должны получить полностью автоматизи-
рованные космические микрокорабли. В фор-
ме привычного для нас с виду космического 
скафандра, но оснащенного всеми видами 
оборудования для того, чтобы доставлять из 
космоса на Землю любого человека, включая 
раненых или находящихся в бессознательном 
состоянии.

— Похоже, вы снова расширяете 
границы...

— Это тот случай, когда я не претендую 
на новизну. Сами по себе идеи очень стары. 
Парашютизм получил развитие прежде всего 
в качестве системы спасения пилотов самоле-
тов, терпящих бедствие. Потом у парашютизма 
появилось военное применение. А затем энту-
зиастами он был превращен в разновидность 
спорта — скайдайвинг.

Говоря о фрифлае, я лишь разработал бо-
лее комплексную философию и технику того, 
как можно маневрировать в воздухе. В этом 
нет ничего революционного. Мы по-прежнему 
делаем то же, что и раньше: спускаемся назад 
на Землю, просто с больших высот…

— Вообще-то, сама идея полета не 
очень естественна для людей, рожденных 
ходить…

— Мы все родились из воды, плавая в утро-
бе матери. Аэродинамика и гидродинамика 
имеют высокую степень сходства. Конечно, 
многие люди считают, что они не рождены для 
полета, но я не из их числа. Хотя бы потому, что 
я нередко беру детей трех-четырех лет в аэро-
динамическую трубу и наблюдаю как менее чем 
за пять минут без специальных инструкций они 
учатся летать самостоятельно. Это чудо: ребе-
нок может научиться этому за пять минут! 

— В Советском Союзе было много фан-
тастических книг об освоении космоса, а 
сейчас это, похоже, вышло из моды. Жива 
ли сегодня космическая романтика?

— Только вдумайтесь, за последние пять-
десят лет в освоении космоса не произошло 
ничего впечатляющего. Я нахожу это ужасным. 
Я — из поколения людей, которые были со-
временниками экспедиции на Луну, и должен 
сказать, что это было круто. В то время чуть 
ли не у каждого мальчишки была мечта стать 
космонавтом, астронавтом, в общем, крутым 
чуваком в космосе. А потом не произошло ни-
чего. Н-и-ч-е-г-о! Роскосмос не сделал ничего, 
а NASA — и того меньше.

Сейчас частные компании пытаются под-
хватить тему, хотя прорыва пока не случилось. 
В общем, мы потеряли несколько поколений, не 
сделав ни черта для космоса. Поэтому с чего 
бы людям интересоваться тем, что не осущест-
вляется? Это ужасно…

— Есть ощущение, что мечты людей о 
космосе поутихли или исчезли вовсе. А ведь 
был полет Гагарина и его триумфальное 
возвращение на Землю.

— Да! И твой отец тебе об этом расска-
зывал! Твои предки были впечатлены и гор-
ды своей страной. А о Гагарине, который это 
сделал, все говорили в новостях и писали в 
газетах. Сейчас это в прошлом. Никто не летит 
больше в космос впервые. Просто потому, что 
527 человек там уже побывали. Кому есть дело, 
если туда полетит еще один? Никому… В этом 
нет ничего особенного. Особенным было бы, 
если бы кто-то снова прогулялся по Луне или 
ступил на Марс. Или если бы кто-то совершил 
космический прыжок на Землю. Или если бы по-
строили космическую гостиницу для медового 
месяца. Ну, или что-то в этом роде. Вот это было 
бы что-то особенное.

Вот на что частные предприниматели по-
тратили сотни миллиардов долларов лишь в 
одном 2014 году. И они потратят еще много 
сотен миллиардов, пока не достигнут своей 
цели. Взамен они получат колоссальный рынок. 
Это вдохновляет. Предложи завтра людям от-
правиться на космическую станцию, и она будет 
забронирована под завязку. Гарантирую!

— Конечно, в перспективе есть рынок 
для состоятельных. Но я имею в виду обыч-
ных людей, у которых нет миллионов, но ко-
торые тоже мечтают о новых галактиках.

— У всех есть мечты. 200 тысяч человек 
подписались на дурацкий полет на Марс в один 
конец, что лично я нахожу нелепым. Все эти 
люди, юристы, доктора, предприниматели, они 
— образованные ребята. И они подписываются 
на билет в один конец! Вау! В общем, мы не мо-
жем сказать, что космос никому не интересен. 
Есть много людей, мечтающих о космосе. Но 
у кого есть миллионы и миллионы долларов, 
чтобы осуществить это на самом деле? И даже 
если деньги и есть, то ты не можешь полететь в 
космос. Потому что ты не знаешь парня, который 
знает другого парня, который, в свою очередь, 
знает третьего парня, от которых все в итоге и 
зависит. Тогда с чего бы обычному человеку 
мечтать о полете? 

— Вот мы перешли от парашютизма 
к освоению космоса. Но в итоге это все 
про познание самих себя и про освоение 
окружающего мира. Что бы вы пожелали 
российским парашютистам и людям, ин-
тересующимся этим спортом?

— Россия показывает хорошие результаты. 
Я думаю, что это — часть национальной истории 
и российской культуры: быть парашютистами, 
пилотами и космонавтами. В России высокая 
честь заниматься этим. Мне нравится, что в 
России четырнадцати-пятнадцатилетние ребя-
та могут записаться на курсы и семинары для 
парашютистов в военных и в частных клубах. 
Россия неизменно получает множество медалей 
в различных категориях парашютного спорта. 
На протяжении последних лет есть множество 
спортивных достижений, которые эксклюзивно 
принадлежат России.

В скайдайвинге наблюдается большое 
развитие. Короче, идите и занимайтесь им. 
Будьте умны, не пытайтесь копировать все, что 
вы видите по телевизору. Берите идею, но ис-
пользуйте свое воображение. Вдохновляйтесь 
теми людьми, которые знают, что они делают. 
Используйте все возможности учиться у лучших, 
использовать их вдохновение и знания, чтобы 
не совершать распространенных ошибок и не 
создавать своих собственных. Будьте терпеливы 
в получении опыта и получайте наслаждение 
от учебы. Ведь это путешествие, а не пункт на-
значения! Вы полюбите учиться скайдайвингу! 
Для получения удовольствия не обязательно 
уже быть скайдайвером. На самом деле учиться 
— это увлекательно! Делайте это! Вот вам мой 
совет, русские!

Иван СТАРОДУБЦЕВ.
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КРОССВОРД ПЕРСОНА

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Хозяин», приглашаю-
щий звезд на телепередачу. 4. Волна воз-
буждения, распространяющаяся по нервной 
системе. 10. Птица, украшающая стол аме-
риканцев в День благодарения. 11. Краткое 
выразительное изречение, содержащее обоб-
щающее умозаключение. 13. Цветок, упавший 
на лапу Азора. 14. «Налог», что взимался с 
покоренного народа. 15. Парусник, с которого 
начиналась эпоха Великих географических 
открытий. 16. Походный шатер полковод-
ца. 18. «Смотритель» домового подъемника. 
20. Карманная «бомба» с чекой. 22. Самый 
мелкий кровеносный сосуд. 23. Всадница-
воительница в греческой мифологии. 24. Ам-
бал, не пускающий посторонних в офис. 27. 
Недостаток рабочей силы. 30. Заболевание, 
связанное с частичной или полной потерей па-
мяти. 32. Именинник, отмечающий полтинник. 
34. Двойные кольца для вышивания. 35. Аме-
риканский крокодил. 36. Реакция младенца на 
мокрые пеленки. 38. Ширпотреб Болливуда. 
39. «Преследовательница» лузера. 40. Соль-
ный бенефис певца в Кремле. 41. Болельщик, 

находящийся на трибуне стадиона. 42. Венера 
в Солнечной системе.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Количество прожитых лет. 2. 
Ящик с бюллетенями. 3. Собака с детективными 
способностями. 5. Полководец со звездой и жез-
лом. 6. Район в царской России. 7. Обращение к 
замужней итальянке. 8. Недоучившийся магистр. 
9. Солист солдатского хора. 10. Скрытая сторона 
в портновском деле. 12. Колесо, регулирующее 
ход часов. 17. Увлечение дочки, каждый день 
балующей домашних изысканными яствами. 19. 
Манера произношения, отражающая чувства 
или состояние говорящего. 20. Деревенская 
свадьба под открытым небом. 21. Отсутствие 
всякого управления. 25. Нарушитель обществен-
ного порядка. 26. Претендент в депутаты. 27. 
Коротышка, сочинивший стих: «Торопыжка был 
голодный, проглотил утюг холодный». 28. Трюк 
циркового акробата. 29. Подарок, которого не 
ждали. 31. Рытвина на дороге. 33. Синтаксис 
или морфология в грамматике. 34. «Лупа» в 
конструкции винтовки снайпера. 37. Предста-
витель нечисти, который не так страшен, как его 
малюют. 38. «Сопатка» Мойдодыра.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Капюшон. 4. Родство. 10. Огнемет. 11. Углерод. 13. Лупа. 14. Куча. 15. 
Отопление. 16. Цветок. 18. Галифе. 20. Грейдер. 22. Канитель. 23. Целлофан. 24. Соратник. 
27. Патриарх. 30. Коррида. 32. Троица. 34. Страус. 35. Полировка. 36. Вход. 38. Виза. 39. 
Кутенок. 40. Обаяние. 41. Маринад. 42. Мистика.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Крыльцо. 2. Юнга. 3. Опенок. 5. Оберег. 6. Срок. 7. Образец. 8. Штепсель. 
9. Тунеядец. 10. Оплеуха. 12. Дубинка. 17. Ординарец. 19. Авторитет. 20. Грешник. 21. Рулетка. 
25. Обморок. 26. Корзинка. 27. Приговор. 28. Рыдание. 29. Атавизм. 31. Эскадра. 33. Аптека. 
34. Салями. 37. Духи. 38. Винт.

куплю
❑ материнские платы,  

К52, СП, реле, ПП3. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП
т. 8(495)786-08-65

продаю

❑ щенок в дар! Метис 
немецкой овчарки
т. 8-965-131-65-55

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

8-800-234-55-07, 
8/495/998-37-73,

www.medexpress.msk.ru

HAРКОЛОГИЧЕСКАЯ
КЛИНИКА 

«МЕДЭКСПРЕСС»

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

сниму
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-966-167-90-90
❑ массажисток

т. 8-985-235-78-57

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и иных 
финансовых услуг. Вся указанная 
в объявлениях деятельность 
носит только информационный,
консультационный характер.

❑ помощь. Наличные за час
т. 8-966-155-48-88

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)231-86-08

куплю
❑ автовыкуп дорого

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп

т. 8-925-147-44-48
❑ автовыкуп. 

Максимально дорого!
т. 8-967-100-09-00

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ дешевая корпусная 

мебель от производителя. 
Бесплатная доставка 
за 2 дня. www.xme.ru
т. 8-495-970-55-52

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ ваш отдых. 

Все районы 
8-903-128-45-45

❑ отдых
м. "Беговая"
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых
т. 8-985-235-78-33, 
8-985-234-37-76

❑ отдых
т. 8-985-247-08-47

❑ отдых!
м. "Маяковская"
т. 8-903-792-01-23

❑ отдых!
м. "Тверская"
т. 8-903-790-40-30

 отдых!
т. 8-903-150-46-00

 отдых. Центр
т. 8-966-193-07-07

❑ расслабление
м. "Сходненская""
т. 8-965-221-69-71

❑ релакс
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых
м. "Планерная" 
т. 8-915-145-88-41, Химки
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых
м. "Полежаевская"
т. 8-925-585-67-60, 
г. Химки.
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно

❑ отдых
т. 8-915-411-47-05, 
8-915-304-24-58

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-925-525-03-20

❑ отдых
т. 8-967-083-22-29, 
8-910-481-62-54

❑ отдых
т. 8-967-087-42-72, 
8-915-409-11-01

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Немец Олав Зипсер — не просто 
живая легенда парашютизма. 
Он сам является олицетворением 
этого вида спорта, пребывая в 
неофициальном, но от этого не 
менее почетном ранге «отца 
фрифлая» — балета в воздухе. 
На его счету более 22 тысяч 
затяжных прыжков, в том числе 
из стратосферы, свыше 50 наград 
высшей пробы на различных 
международных соревнованиях 
и успешная тренерская работа, 
позволившая подготовить 14 
чемпионов мира. Воздушные 
видеосъемки Олава отмечены в 
1995 году спортивной премией 
«Emmy» Национальной академии 
телевизионных искусств и 
науки США. Моложавого и 
сухопарого Олава, которому в 
этом году исполняется 50 лет, с 
прямой по-балетному спиной 
и в неизменном ярко-желтом 
комбинезоне с парашютистами, 
оседлавшими ракеты и летящими 
к звездам, знают во всем мире. О 
парашютизме, о новом проекте 
Олава и не только это интервью.

ЗВЕЗДА
ВОЗДУШНОГО БАЛЕТА
Легенда скайдайвинга  
Олав ЗИПСЕР: «Это — часть национальной истории 
и российской культуры: быть парашютистами, 
пилотами и космонавтами»

Олав Зипсер 
со своей 
спортивной 
наградой 
«Emmy».

Олав Зипсер.
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Известный российский исполнитель Сергей 
Пенкин, чье имя занесено в Книгу рекордов 
Гиннесса за 5-октавный диапазон голоса, 
сломал ногу, упав во дворе своего дома в 
центре Москвы. Травму ноги известный 
певец получил около подъезда своего дома: 
он поскользнулся на не чищенных ото льда 
ступеньках.

Два дня Сергей надеялся на то, что боль 
в ноге утихнет, и не обращался к медикам. 
Однако она лишь усиливалась. Когда певец на-
конец отправился в клинику, врачи обнаружили 
у него перелом и наложили гипс. По счаст-
ливому стечению обстоятельств полученная 
травма не обязывает к жесткому постельному 
режиму. После больницы артист с палочкой в 
руках отправился на занятия в свою школу во-
кала. Ни один из своих концертов — а Пенкин 
сегодня практически единственный артист, 
который не взял в январе традиционный от-
пуск и продолжает работать, — он отменять 
не собирается.

— Я приеду на встречу со своими зрителями 

даже на костылях, — говорит Сергей. — На-
деюсь, мои поклонники не обидятся, если я 
часть концерта проведу сидя на высоком сту-
ле. Конечно, это ирония судьбы, что я сломал 
ногу по вине коммунальных служб, которые 
недобросовестно чистят наши дворы даже 
в центре города. Я как бывший дворник пре-
красно знаю, как правильно чистить и скалывать 
лед. Во дворе, где я когда-то убирался, такое 
бы никогда не произошло. Я относился к своим 
обязанностям добросовестно, чего, увы, нельзя 
сказать о нынешних дворниках. Отсюда и мас-
са травм во дворах. Как только нога заживет, 
устрою своим дворникам мастер-класс, как 
надо убирать дворы…

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ПЕНКИН СЛОМАЛ НОГУ, 
ПОСКОЛЬЗНУВШИСЬ  
НА СТУПЕНЬКАХ ПОДЪЕЗДА

Не смог пережить без потерь для организма 
минувшие праздники Гарик Сукачев — ар-
тист оказался в одной из столичных клиник, 
где сутки провел в реанимации. 

Известному исполнителю стало плохо еще 
в пятницу, хотя не настолько, чтобы вызывать 
«скорую помощь», — Сукачев добрался до боль-
ницы самостоятельно. Медики, обследовав 
звездного пациента, нашли у него сильнейшую 
интоксикацию организма, и сутки Сукачеву при-
шлось провести в реанимации с подключенны-
ми аппаратами, обеспечивающими нормальную 
работу организма. За это время кровь артиста 
очистилась достаточно для того, чтобы певца 
перевели в общую палату.

Причина ухудшения самочувствия ар-
тиста до конца не выяснена. Официальные 

представители певца говорят об отравлении 
едой, но некоторые злые языки утверждают, что 
Сукачев слишком злоупотребил алкоголем.

Со словами поддержки в адрес друга 
выступил Михаил Ефремов. «Не могу сейчас 
увидеть Гарика лично, я в Америке, но поддер-
живаю его на словах. Гарик, ты прав!» — передал 
Михаил через «МК».

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ЕФРЕМОВ ПОДДЕРЖАЛ 
СУКАЧЕВА, ПОПАВШЕГО  
В РЕАНИМАЦИЮ



РЕПОРТАЖ

под градусом

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве и Подмосковье ночью переменная об-
лачность; днем пасмурно, сильный снег. Темпе-
ратура ночью в Москве -11…-9°, днем в Москве 
-9…-7°. Ветер ночью северо-восточный, 3–8 м/с, 
днем северо-восточный, 5–10 м/с. 
Восход Солнца — 8.47, заход Солнца — 16.32.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка будет с 
небольшими возмущениями.

даТсКИЙ угоЛоК

Крещение Господне. 
1570 г. — разгром Новгорода опричниками Ивана 
Грозного.
1939 г. — в США установлен не побитый до сих пор 
рекорд по ощипыванию курицы — 4,4 секунды.
1966 г. — Индира Ганди стала премьер-министром 
Индии.
1979 г. — создана Федерация космонавтики 
СССР.
1991 г. — в ходе операции «Буря в пустыне» в Пер-
сидский залив вылито 816 тысяч тонн нефти.
2011 г. — в России впервые возбуждено уголовное 
дело против интернет-пользователя за нарушение 
авторских прав.

Курс ВаЛЮТ

По курсу ЦБ (на 19.01.2016)
1 USD — 78,6678; 1 EURO — 85,6220.

дНИ роЖдЕНИЯ

Абдрашитов Вадим (1945), кинорежиссер, на-
родный артист России 
Воробьев Алексей (1988), поп-певец, киноактер

Джанис Джоплин (1943–1970), знаменитая 
рок-певица, исполнительница блюзов
Исаковский Михаил (1900–1973), поэт 
Ножкин Михаил (1937), актер, поэт, композитор, 
народный артист РСФСР
Роберт Палмер (1949–2003), рок-музыкант
Эдгар Аллан По (1809–1849), писатель, созда-
тель детективного жанра 
Хоркина Светлана (1979), гимнастка

Ах, какое очарование в турнирах 
а-ля гандбольный чемпионат Ев-
ропы — особенно на групповой их 
стадии! Пока 16 команд еще раз-
бросаны, словно бусинки по карте 
Польши, по 4 городам (Вроцлаву, 
Гданьску, Катовице и Кракову), пока 
нет суперажиотажа, пока можно 
спокойно пообщаться с ярчайшими 
звездами мирового гандбола…
Нашей сборной выпала группа на берегу 

Балтийского моря: «Эрго-Арена» на самом деле 
приписана не только к Гданьску, но и к овеянному 
песенной славой Сопоту, даже почтовых индексов 
у этой почти 12-тысячной красавицы два, хотя 
по сути оба города плюс Гдыня давно в обще-
ственном сознании объединились в популярное 
у туристов Трехградье.

Впрочем, от исторического центра Гданьска-
Данцига российская дружина довольно далеко: до 
отеля «Посейдон», где разместились подопечные 
Дмитрия Торгованова и Льва Воронина, как и 
соперники по первому этапу, команды Венгрии, 
Дании и Черногории, на трамвае оттуда минут 
сорок. Но разве это преграда для настоящего 
репортера?

Тем более если надо не только увидеть 
гандболистов сборной России и их тренеров, 
но и познакомиться со знаменитым Талантом 
Дуйшебаевым, который начинал играть аж в 70-е 
годы прошлого века, когда его родной Бишкек 
назывался еще Фрунзе…

А вот и он — экс-капитан гандбольного ЦСКА, 
олимпийский чемпион Барселоны-1992 в со-
ставе Объединенной команды, которую многие 
именовали «сборной СНГ», бронзовый призер 
Игр уже в составе сборной Испании, победитель 
Лиги чемпионов как игрок «Сантандера» и тренер 
«Сьюдад-Реала». А ныне — рулевой польского 
клуба «Виве» (Кельце) и национальной команды 
Венгрии, с которой мы бились в понедельник.

«Мое мнение: российская сборная здорово 
играла против Дании в своем стартовом матче, 
несмотря на поражение — 25:31, просто вра-
тарь датчан Ландин блистал, да и в концовке 
не повезло, потеряли несколько мячей», — и не 
поймешь сразу: Дуйшебаев, которого за глаза 
многие называют Хитрый Киргиз, говорит ис-
кренне или лукавит?

Впрочем, похоже, один из самых ярких ганд-
болистов мира ХХ века серьезен: «Для нас каждый 
соперник — лучшая команда мира, будь то Черно-
гория (которую венгры победили в первом своем 
матче на Евро-2016) или Россия. Мы не Испания 
и тем более не Франция, чтобы позволить себе 
расслабиться…»

Сборная России — тоже, поэтому капитан 
команды Тимур Дибиров сконцентрирован был 
накануне матча с венграми стопроцентно, хотя 

пообщаться всегда готов:
— Я бы не стал говорить, если вспоминать 

игру против Дании, что дело только в том, что 
нам сил не хватило. Хотя, конечно, у датчан — 
скамейка подлиннее. И они, когда увидели, что 
у лидеров против нас не получается, не то чтобы 
вторым составом стали играть, но замен сделали 
немало. А у нас многие даже 5–10 минут отдохнуть 
не смогли — именно поэтому, уверен, в концовке 
мячи теряли.

— Почему, как думаешь, наши тренеры 
не дали многим перевести дух?

— Понятно: потому что мы сейчас в отличие 
от датчан, увы, не располагаем такой глубиной 
состава. Проще говоря — равноценной заме-
ны лидерам нет. Будучи капитаном команды, не 
стесняюсь говорить об этом.

— Где же наша смена?
— Получается, не выросла своевременно, 

что не может не огорчать. Посмотри: я и Сер-
гей Шельменко — 83-го года рождения, Сергей 
Горбок и Дима Ковалев — 82-го, Миша Чипурин 
и Саша Черноиванов — вообще 80-го и 79-го… 
Мы, конечно, поиграем еще за сборную, кто-то, 
может, три года, а кто-то — и пять, а дальше что? 
Самый молодой из тех, кто выходил на поле в игре 
с Данией, Игорь Сорока — 1991-го. То есть ему 
24 года — уже вполне серьезный гандбольный 
возраст, а где следующее поколение-то?..

— И что делать?
— Мое предложение: отобрать лучшую 

молодежь, допустим, от 16 до 19 лет, заявить 
их в чемпионат России — это не такой большой 
бюджет, полагаю. Пусть пообтешутся, поигра-
ют против взрослых мужиков — будем готовить 
потенциальных участников Олимпийских игр-
2024.

— Интересные у тебя идеи, сразу видно 
— капитан! За державу переживаешь…

— Пойми, если бы не переживал — не при-
езжал бы в сборную. Как и остальные. Мы ведь 
играем тут не за деньги, а за страну. Если вдруг 
травма — в клубе будут, мягко говоря, не рады. И 
тем не менее мы идем на этот риск. Потому что так 
воспитаны, по-другому просто не можем.

— Да, о клубе, кстати. Как там дела — в 
«Вардаре» македонском?

— Ты про игру или про бытовые условия?
— Давай начнем с быта.
— Все замечательно — сразу чувствуется: 

Европа! Может быть, кто-то из тех, кто не был в 
Македонии, и считает эту страну задворками, но 
поверь — это не так. Что уж говорить про ее сто-
лицу Скопье — очень красивый и уютный город. И 
вообще — любые мелочи учитываются: от детско-
го садика или школы для детей гандболистов до 
удобного жилья. Выхожу на свой балкон — такая 
красота вокруг! Арена прекрасная, болельщики 
удивительно преданные, были случаи, когда после 
знаковых гостевых побед нас несколько тысяч 
человек в аэропорту встречало. А уж что тво-
рится, когда играем дома: при такой поддержке 

ноги сами бегут — это я уже к игре перехожу 
плавно. Задача у нас, как у любого серьезного 
клуба, конечно, пробиться в «Финал четырех» 
Лиги чемпионов, на меньшее не согласны. Хотя 
по бюджету мы, понятно, далеко не «Барселона» 
и не «Пари Сен-Жермен».

— «Вардаром» ведь владеет Сергей Сам-
соненко — наш человек. Из Ростова, который 
на Дону…

— Да, причем я с ним знаком давно. Еще 
с тех времен, когда он не был хозяином «Вар-
дара», а я, соответственно, не играл в Скопье. 
Мы друзья вне площадки, что совершенно не 
отражается на профессиональных отношени-
ях: ей-ей, с меня спрашивают не меньше, чем с 
остальных… Наверное, потому такие люди, как 
Самсоненко, и добились успехов в бизнесе, что 
умеют отделять личное от рабочего… При этом у 
нас такая семейная, знаешь, атмосфера, любой 
гандболист может подойти к владельцу клуба, 
когда тот обедает рядом с нашим тренировочным 
залом, спросить о чем-то: разве можно подобное 
представить в той же «Барсе»?..

— Вот как раз о семейном: жена (зна-
менитая гандболистка сборной России, много-
кратная чемпионка мира Ирина Полторацкая) с 
тобой там?

— Разумеется, как и сын. А еще открою «МК» 
небольшой секрет: весной ждем прибавления в 
нашем гандбольном семействе — дочку…

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

© Зао «редакция газеты «московский Комсомолец», 2016.
Торговая марка и торговое имя «московский Комсомолец»,
«мК» является исключительной собственностью  
Зао «редакция газеты "московский Комсомолец».

редакция знакомится с письмами читателей,  
не вступая в переписку. рукописи не рецензируются   
и не возвращаются. «Выпуск осуществлен при финансовой поддержке 
Федерального агентства по печати и массовым коммуникациям».

сроК подпИсаНИЯ
гаЗЕТЫ В пЕЧаТЬ 19.00

дежурный редактор:
Татьяна ФЕдоТКИНа
НомЕр подпИсаН В 19.00

главный редактор
павел гусЕВ

адрЕс рЕдаКЦИИ И ИЗдаТЕЛЯ:
123995, москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТроННЫЙ адрЕс 
рЕдаКЦИИ

INFO@MK.RU

перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных смИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
служба распространения: ооо «агентство «мК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 16-01-00030
общий тираж: 1.960.092 

отпечатано в Зао «полиграфический комплекс «ЭКсТра-м»
143400, московская область, Красногорский р-н, п/о Красногорск-5, а/м «Балтия», 23 км
Наши индексы: 55061, 38686 — в объединенном каталоге «пресса россии», том 1-й.

Еженедельные выпуски “МК” выходят и распространяются в 64 регионах России: в Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане,  Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Воронеже, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Йошкар-Оле, Казани, Калининграде, Кемерове, Костроме, Краснодаре, Кургане, Курске, Красноярске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Мурманске, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске,
Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

уЧрЕдИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
сВИдЕТЕЛЬсТВо о рЕгИсТраЦИИ смИ: пИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (роскомнадзор)сВоБодНаЯ ЦЕНа

СКАНДАЛ ДНЯ

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ 
ПЕРСПЕКТИВЫ 2016 ГОДА

19 января, вторник. С 14.00 до 15.00 состо-
ится онлайн-конференция профессора Высшей 
школы экономики Игоря НИКОЛАЕВА.

Ждет ли Россию еще более страшный кризис, чем в 1998 году? Когда 
он закончится? Что будет с ценами на нефть и с курсом рубля? Насколько 
упадут зарплаты граждан? Какие меры необходимо принять правительству 
и Центробанку для выхода из кризиса? Уже объявлено об очередном сек-
вестре на 10%. Продолжит ли правительство сокращать расходы бюджета? 
Почему Россия вновь и вновь «наступает на грабли» кризиса?

Дорогие читатели, оставляйте свои вопросы Игорю Алексеевичу 
уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе «Гости МК» в коммента-
риях к анонсу.

Союз десантников России и «МК» продолжают совместный фестиваль патриотиче-
ской песни. В этом году он стартует 20 января в 19.00 в культурно-досуговом центре За-
москворечья «Орбита». Здесь начнет работу Центр военной авторской песни «Автомат и 
гитара» и состоится первый концерт «Возвращенная память страны» Михаила Калинкина, 
посвященный поисковому движению России. На концерте будут присутствовать бойцы из 
поисковых отрядов Центральной России. Вход на мероприятие — бесплатный.

«МК» И СОЮЗ ДЕСАНТНИКОВ 
ПРОДОЛЖАЮТ ПЕСЕННЫЙ ФЕСТИВАЛЬ

госТИ

КурЬЕр 
КуЛЬТурЫ

У меня старческий диабет, второй тип. Счи-
тается, он излечим, а вот подруга из Австрии, она 
медик, говорит, что уже изобрели особый метод 
борьбы против диабета… 

Анна М., Москва
Я диабетик с уже 15-летним стажем. Стара-

юсь следить за своим здоровьем, придерживаюсь 
диеты, но в последнее время появились проблемы 
с сосудами, стали сильно мерзнуть ноги и резко 
упало зрение. Врач сказал, что это осложнения 
сахарного диабета. Неужели это необратимо?

Наталья С., Тамбов
Диабет — не просто высокий сахар в крови. Он 

угрожает буквально всем органам и системам. Это 
полномасштабная диверсия, развернутая против 
организма. Ущербная сладкая кровь разъедает сосуды 
и нервы. А ведь они пронизывают весь организм, кото-
рый в итоге балансирует на краю бездны! Диабет — это 
черный лидер по числу заболеваний-спутников: это 
инфаркты и инсульты, гангрена, слепота, отказ почек 
и т.д. Риск преждевременной смерти у больных этим 
заболеванием почти в 3 раза выше, чем у остальных! 
Как выбраться из капкана под названием «диабет»? 
Как выжить?! Ответ есть! И главное тут  — бороться 
за свою жизнь и ни в коем случае 
не опускать руки! Важно не про-
сто снижать сахар, но и «выводить 

из штопора» те 
органы, которые 
уже пострадали 
от диабета. А это 
чаще всего серд-
це, мозг, почки, 
глаза, суставы и не 
только. Програм-
ма «Стоп диабет» 
уже не первый год 
доказывает теоре-
му о том, что наше 
здоровье — в на-
ших руках! Важной 
особенностью 
программы «Стоп 
диабет» является ее бережное отношение к почкам и 
печени. Известный факт, что препараты от  диабета 
разрушающе влияют на эти жизненно важные органы, 
чего не скажешь о программе «Стоп диабет». Главное 
—  программа доступна и  по карману каждому.

Подробнее по телефону «горячей 
линии» программы

«Стоп Диабет»
8 800 333 83 03

НА ДИАБЕТ НАШЛАСЬ УПРАВА
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— Папа, почему мы так плохо живем?
— Нефть по $29.
— А раньше сколько стоила?
— $110.
— То есть раньше мы хорошо жили?
— Ну-у-у...

— Я им повторяю по двадцать раз одно и 
то же, а эти идиоты сидят со стеклянными 
глазами — и я вижу, что ничего они не по-
нимают и не собираются понимать!
— Да у меня на работе то же самое...

— Вы тоже преподаете?
— Нет, я бармен.

Вчера во дворе я дурачился с детьми… Мы 
играли в игру «Замри!». Что плохо — у меня 
быстро закончился жидкий азот.

— У моего сына проблемы с дикцией. Ты зна-
ешь какие-нибудь скороговорки?
— Рядом с ямой холм с кулями, выйду на холм, 
куль поправлю.
— Блин… теперь у меня проблемы…

— Это что за баба рядом с тобою?! 
— Это же твое отражение в зеркале. 
— У тебя на все отговорки. 
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горЯЧаЯ пЯТЕрКа аНЕКдоТоВ «мК»
1
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АВСТРАЛИЯ: УДАЧНОЕ 
НАЧАЛО, НО  
ЧТО БУДЕТ ДАЛЬШЕ?
Первый номер мужского рейтинг-листа 
теннисистов серб Новак Джокович про-
комментировал официальному сайту тур-
нира Australian Оpen сообщения о якобы 
увеличившихся в разы случаях договорных 
матчей в теннисе. По его словам, он читал 
материалы о таких играх, но это было около 
10 лет назад, и среди игроков нынешнего 
Тура замешанных в истории просто нет. «У 
меня нет фактов, информации и доказа-
тельств, — говорит первая ракетка мира. 
— И пока их нет ни у кого, все останется 
на уровне догадок. Но, разумеется, в на-
шем виде спорта не должно быть места 
договорным матчам. Все должно быть 
максимально чисто». 

■ ■ ■

Основная сетка как мужского, так и жен-
ского турнира Большого шлема состоит из 
128 игроков, но не стоит забывать, что этому 
предшествуют квалификационные игры, а па-
раллельно проходят молодежные турниры и 
парные чемпионаты Австралии. Если говорить 
именно о мужчинах, которые якобы попали 
под подозрение, то общее число участников 
приближается к 500 теннисистам. В настоящее 
время 16 игроков (а имена и национальная 
принадлежность не разглашаются) ожидают 
проверок, но далеко не все из них остаются 
действующими игроками ATP-Тура. По послед-
ним данным, глава организации Крис Кермод 
опроверг любые слова о том, что подчиненная 
ему структура скрывала информацию о боль-
шом количестве договорных матчей в теннисе. 
«Мы действуем в таком направлении, чтобы 
коррупция в теннисе была искоренена», — 
сказал он. 

Наберет ли обороты скандал, столь удач-
но раскрученный к старту турнира Большого 
шлема? На фоне недавних историй с футболом 
и легкой атлетикой такой поворот событий 
уже не кажется фантастическим. Но не стоит 
забывать, что обе ассоциации, собравшие под 
своим крылом сильнейших игроков мира, в от-
личие от тех же ФИФА, ИААФ и ВФЛА, являются 
коммерческими. Первой в очереди, если сле-
довать логике, придется держать ответ Между-
народной теннисной федерации (ИТФ), а это 
как раз та общественная организация, которая 
де-юре курирует все 4 турнира Большого шле-
ма, Кубок Дэвиса и Кубок Федерации, а также 
все олимпийские соревнования в большом 
теннисе. С этой точки зрения логично: разго-
воры начались именно сейчас, в канун первого 
такого мероприятия в Австралии. 

Шамиль Тарпищев, 
президент 

Федерации тенниса 
россии (ФТр), — «мК»:

— Если там и были раз-
говоры о нечистоплотных 
игроках, то на уровне 200-
го места в рейтинг-листе. 
Да и то не факт, что там 
есть сговор. А уж лидерам 
тура этого совсем не надо, 

потому что они и так хорошо зарабатывают: 
зачем им провоцировать себя? Кроме слов — 
конкретики никакой нет. Можно сколько угодно 
говорить о фактах сговора, но доказать это в 
теннисе практически невозможно. 

Спецкор 
«МК» и Тимур 
Дибиров.

Неуступчивые  
венгры ждали Россию 
в понедельник.

Мария Шарапова (на фото),  
как и Светлана Кузнецова, уже  
во втором круге турнира.

В Лондоне завершился пригласительный 
турнир «Мастерс», в котором принимали 
участие 16 лучших игроков планеты. За яв-
ным преимуществом бескомпромиссную 
победу одержал культовый бильярдист 
Ронни О’Салливан. Бескомпромиссную 
потому, что ни одного другого претен-
дента на титул мы так и не увидели. На 
компромисс просто не с кем было идти.
Забавно, но завершать серию заметок о 

лондонском турнире сподручнее всего тем же, 
с чего и начинался рассказ, — словами Марка 
Уильямса, заявившего перед стартом «Мастерс», 
что О’Салливан был и остается непревзойденным 
мастером, до уровня которого всем остальным 
невозможно дотянуться. «Кто говорит иначе, — 
настаивал Марк, — тот бессовестно лжет».

Не стоит пытаться найти в этих словах интерес 
Уильямса, который сам вернулся на турнир после 
трехлетнего отсутствия и стал первым соперником 
Ронни. Марк вовсе не пытался подстелить со-
ломку, заранее пытаясь найти оправдание вполне 
вероятного поражения от О’Салливана, а говорил 
искренне. Не сомневаюсь, что под каждым словом 
он подписался бы и сейчас, когда хрустальная 
пирамида вновь стала добычей Ронни.

Это был турнир Ронни. Даже не с первого 
игрового дня, а с того момента, когда стало из-
вестно, что он примет в нем участие. Напомним, 
что О’Салливан в текущем сезоне не провел ни 
одного серьезного матча, немного размявшись в 
Лиге чемпионов и квалификации к German Masters. 
Последним же выходом к столу на крупном турнире 
для него оставался минувший чемпионат мира, 
завершившийся 8 месяцев назад.

Говоря о завершившемся «Мастерс», сложно 
не натолкнуться на параллели с одним из возвра-
щений О’Салливана, коих после его не поддающих-
ся точному подсчету заявлений о завершении ка-
рьеры было предостаточно. Я же говорю о мировом 
первенстве, на которое Ронни приехал несколько 
лет назад, не проведя ни одного матча в сезоне. 
Приехал и выиграл за явным преимуществом. Тогда 
же по итогам чемпионата мира шутили, что англи-
чанин завоевал бы свою снукерную корону, даже 
играя черенком от лопаты, а не кием. Примерно 
такие же мысли не раз приходили и по ходу финала 
этого «Мастерс», в котором Ронни установил ре-
корд, одержав самую крупную победу со времен, 

когда победитель финала стал определяться в 
матчах до побед в 10 фреймах.

При этом финал стал, пожалуй, самым не-
интересным матчем из всех 15, что были сыграны 
за минувшую неделю в Лондоне. Поспорить за 
столь неприятный приз с ним могла разве что 
встреча первого круга между Нилом Робертсо-
ном и Марко Фу, завершившаяся сухой победой 
австралийца с теннисным счетом 6:0. Но Фу был 
болен и за свою невнятную игру извинился перед 
зрителями. Хоукинс же в финале был абсолютно 
здоров. По крайней мере физически. О’Салливан 
сломил соперника психологически, что делал и 
со своими предыдущими соперниками на турни-
ре, за исключением разве что уже упомянутого 
Уильямса. Матч О’Салливан—Уильямс, сыгранный 
в первом круге, так и остался самым интересным 
и напряженным на этом «Мастерс». Но разве в 
этом вина Ронни?

На каждой стадии турнира он сделал все, что-
бы подогреть интерес. В первом матче устроил по-
трясающее шоу, вырвав победу лишь в решающем 
фрейме. Четвертьфинальную встречу О’Салливана 
с первым номером мирового рейтинга Марком 

Селби называли досрочным финалом турнира. В 
полуфинале ждали еще одного «матча года», но 
в соперники Ронни достался Стюарт Бинэм, а не 
Джон Хиггинс. Действующий чемпион мира против 
О’Салливана, согласитесь, не самая плохая выве-
ска, но ждали встречи именно с Джоном — един-
ственным игроком, которого Ронни уважает.

Возвращаясь к параллелям с чемпионатом 
мира, который Ронни «выиграл бы и черенком от 
лопаты», и на этот раз Ракете не пришлось вы-
кладываться по полной. Единственным матчем, 
сыгранным на пределе психологических сил, стала 
как раз встреча с Уильямсом, в остальных же он 
сыграл если не в полруки, то близко к этому.

При этом нельзя сказать, что такой сценарий 
стал полной неожиданностью. Мой хороший друг, 
большой любитель снукера Николай еще перед 
стартом турнира поставил на итоговую победу 
Ронни и превратил пару американских сотен в 
тысячу. Правда, Коля долго сомневался. Уж очень 
не нравилась ему сетка, сулящая в соперники так 
здорово игравших в последнее время Селби и 
особенно Хиггинса, но он рискнул. А вот Ронни не 
рисковал — поводов не было.

И тут мы подходим к извечному вопросу: это 
Ронни так хорош или остальные спасовали перед 
ним? Однозначного ответа нет, хотя второй вари-
ант по итогам «Мастерс» выглядит гораздо более 
предпочтительным. Больше О’Салливана в игре 
до мирового первенства мы не увидим, так что 
искать ответ придется уже в апреле.

Владимир Синицын, телекомментатор и 
судья по снукеру, постоянный эксперт «МК»: 
«Финал, конечно, испортил общее впечатление 
от турнира, хотя этот «Мастерс» до решающего 
матча многие называли лучшим за многие годы. 
Это полный разгром. В истории турнира бывали и 
более крупные поражения — 0:9, но с тех пор, как 
стали играть финал до побед в 10 фреймах, это 
самая крупная победа. Кстати, предыдущий рекорд 
был установлен в прошлом году, когда Робертсон 
неожиданно легко уступил Мёрфи 2:10. Но были 
и плюсы — одна зрительница радовалась, что ее 
отец наконец-то получил возможность смотреть 
матч Ронни без валерьянки. Тот был предельно 
раскрепощен, хотя, как и сам признавался, его 
игра была далека от идеала. В первой игровой 
финальной сессии почти во всех фреймах была 
равная борьба, но свое брал О’Салливан. 

В Уэльсе Ронни не сыграет — скорее всего, мы 
увидим его теперь только на чемпионате мира. У 
него есть шансы на победу. А его слова о сложных 
длинных матчах — всего лишь слова. Его можно 
обыгрывать, но для этого необходимо самому 
находиться на пике формы и показывать свою 
лучшую игру, а это мало кому удается».

Ронни О’Салливан: «Я знал, что в финале 
меня ждет опасный соперник. У меня был хороший 
настрой, и я старался сконцентрироваться на игре. 
Если бы Барри играл так же, как в полуфинале с 
Джаддом Трампом, у меня были бы проблемы. 
Не могу сказать, что я удивлен своей победе на 
турнире, но я демонстрировал далеко не лучшую 
игру. Желаю Хоукинсу больших побед на больших 
турнирах. Я же буду готовиться к чемпионату мира. 
Там меня ждут длинные матчи, играть которые мне 
довольно тяжело».

Барри Хоукинс: «После такого поражения 
мне остается только завершить профессиональ-
ную игровую карьеру. Мне стыдно за свою игру, 
я очень расстроен ее уровнем, но Ронни играл 
просто блестяще». 

Александр ПОКАЧУЕВ.

ЧУТЬ ПОМЕДЛЕННЕЕ, РОННИ! 

спорТ

Орденоносец Британской империи О’Салливан безо всяких 
проблем стал первым призером турнира Masters в снукере

Талант Венгерский и Тимур Македонский
Наш спецкор Алексей Лебедев передает из Гданьска 
с мужского чемпионата Европы по гандболу
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В Москву приехал Коляда. Бурно, весело, как 
он это умеет. Перед каждым спектаклем своего 
«Коляда-театра» Николай выходит к зрителям, 
чтобы лично поприветствовать, подписать кни-
ги, просто пообщаться. Разговаривать с ним 
— удовольствие, потому как живой он чело-
век и гостеприимный. Если народу на дневной 
спектакль собралось чуть меньше обычного (а 
обычно — битком), Коляда тут же пишет в соц-
сетях обращение: «Дорогие москвичи!..»

Это уже традиция — каждый январь привозить 
в Москву прежние и новые спектакли «Коляда-
театра». Идут они за редким исключением по 
одному разу — кто не успел, тот опоздал. Парал-
лельно начался фестиваль «Уральская школа» ека-
теринбургского Центра современной драматургии 
(«Коляда-центра»). В него вошли три живых спек-
такля и записи легендарных постановок разных 
лет по пьесам уральских драматургов. 

Центр современной драматургии появился в 
2009 году, а с 2014 года расположился в деревянном 
особняке в центре Екатеринбурга, где до недавнего 
времени обитал «Коляда-театр», пока не переехал в 
новое здание. Помимо спектаклей там устраивают 
читки только что написанных пьес — с пылу с жару. 
Коляда — человек-оркестр: драматург, режиссер 
и педагог в одном лице, а также главный редактор 
литературного журнала «Урал». Он воспитал уже 
несколько поколений российских драматургов и 
режиссеров.

Началась «Уральская школа» со спектакля «Как 
Зоя гусей кормила» по пьесе Светланы Баженовой 
и в ее же постановке. Сама она появилась и в не-
большой роли девушки на велосипеде. На сцене 
— убогая квартира с обшарпанной мебелью, где 
обитают якобы столетняя мать Зоя Марковна, а 
на самом деле женщина вполне себе в соку, и ее 
сорокалетний странный сын Владимир Ильич (уже 
смешно). Матушка все умирает и умирает, да никак 
не умрет. Рецепт бессмертия таков: умирают только 
нужные люди, а ненужные живут вечно! Значит, надо 
быть никому не нужным. В погоне за вечностью 
Зоя Марковна похоронила в себе женщину, о чем 
кричит при первой возможности, превратила сына 
в жесткую подошву и оградила свою небольшую 
семью меловым кругом одиночества. Нет-нет да 
вылезает из нее другое существо — та жадная до 
жизни и любви девушка, какой она была когда-то. 
Зоя актрисы Тамары Зиминой, в теплых носках и 
вязаной шапке, вечно клянчит чай, просит включить 
программу о животных. А сын ее Владимир Ильич 
— не изверг какой-нибудь. Мамашу уважает, но 
и смерти ее ждет. Сказали же врачи, что помрет 
тогда-то. Но не случилось. Вот Владимир Ильич и 
украсил черной лентой фотографию «покойницы», 
дни считает: сегодня было бы девять дней... И не 
поймешь — призрак Зоя или еще жива.

Великовозрастный сынок — сплошной мо-
рок. Вроде бы науку двигает, делает полезное 
для человечества дело, а сам не живет. Смотрит 
на мир одним глазом через очки, залепленные 
пластырем. Брюками пол подметает. Играет детину 
протагонист театра Коляды Олег Ягодин. Он же — 
Гамлет, Ричард iii, Борис Годунов и много кто еще 
на основной своей работе в «Коляда-театре». На 
прошлых гастролях его с опозданием на годы при-
метили московские кинематографисты. И снялся 
Олег Ягодин в «Орлеане» Андрея Прошкина, вызвав 
множество вопросов о том, что это за прекрасный 
артист. Недавно появился в «Ангелах революции» 
екатеринбуржца Алексея Федорченко. 

Заботливый друг и вечный соперник Влади-
мира Ильича (актер и режиссер Александр Вахов) 
приведет в унылый дом товарища деревенскую 
девушку Женю (Алиса Кравцова). Говорит она с 
утрированным уральским акцентом. Окажется 
девица смышленой, быстро разберется, что к чему, 
а жизнь ее обломает. Счастья не будет никому. 
Владимир Ильич куда-то сгинет: то ли в лучшую 
жизнь, то ли в лучший из миров. Мать его будет 
жить вечно.

Пьеса Светланы Баженовой кажется архаич-
ной, старомодной по своей стилистике. Все это мы 
уже пережили. А зритель смотрит на сцену с вос-
торгом, смеется непосредственно и заразительно. 
Поначалу удивляешься, не понимаешь, почему так. 
А спустя время начинаешь ощущать послевкусие 
живого слова и подлинной жизни. Хотя на сцене-то 
она совсем не подлинная, а придуманная. 

КоЛЯда И гусИ
 рецепт бессмертия 
«уральской школы» 

 «мЫ НЕ моЖЕм ЖИТЬ БЕЗ 
Космоса» И ИНТЕрНЕТа

Константин Бронзит:  
«с «оскара» мой фильм  

уже никто не снимет»
15-минутный фильм Константина Бронзита 
«Мы не можем жить без космоса», вошедший 
на днях в пятерку номинантов кинопремии 
«Оскар» в категории «Лучший короткометраж-
ный фильм», не дает покоя нашим соотече-
ственникам. Все мы действительно не можем 
жить без космоса. 

Ничего подобного и в помине не было, когда 
«Уборная история — любовная история», снятая 
Константином Бронзитом в 2006 году, оказалась в 
числе оскаровских номинантов. Социальные сети 
тогда еще не достигли гигантского размаха. А вот 
новый фильм гуляет в Интернете. Действительно ли 
это — прямая угроза картине? То, что нарушаются 
авторские права, все понимают, но особенно по 
этому поводу не заморачиваются. А вот факт, что 
картину могут снять с оскаровской гонки, произвел 
на многих сильное впечатление. Мы позвонили 
Константину Бронзиту в Санкт-Петербург, чтобы 
поддержать в нелегкой ситуации. 

— Мне осточертело давать комментарии по 
этому поводу. Вам за желание помочь — спасибо. 
Но любое мое высказывание коверкается людьми, 
начинаются всякие реплики. Людям в социальных 
сетях, похоже, нечем заняться. Просто чудовищная 
истерия началась вокруг моего фильма. Такой 
шум подняли!

— Неужели существует реальная угроза 
вашему фильму, если он будет тиражироваться 
в Интернете? Его действительно могут снять 
с номинации на «Оскар»?

— Дело в том, что летом мой фильм украли. 
Когда он впервые стал появляться в социальных 
сетях, я по наивности написал кому-то из его рас-
пространителей личное письмо. Теперь мою ста-
рую запись бесконечно тиражируют. Она начала 
расползаться. Вот и складывается ощущение, что 
я по-прежнему ною. Но жалобная форма давно 
утратила актуальность. С «Оскара» кино никто уже 
не снимет. Если уж сегодня продолжать разговор 
на эту тему, то совершенно в другой плоскости. 
Угроза была полгода назад, но это же не значит, 
что можно брать чужое и выкладывать. Моему 
фильму реально уже не сильно повредит вся эта 
история. Просто завтра придет другой режиссер, 
и с ним начнется та же самая история. 

 Светлана ХОХРЯКОВА. 


